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Еде не едется
Ритейлеры ждут проблем 
с подвозом продовольствия

Продовольственные сети и их 
поставщики ожидают коллап-
са с доставкой продуктов. Около 
90% логистических партнеров ри-
тейлеров до сих пор не получили 
счетчики, необходимые для рабо-
ты в новой системе взимания пла-
ты за проезд по федеральным до-
рогам для 12-тонных грузовиков 
«Платон». Из-за этого около тре-
ти продуктов может не доехать 
до магазинов и распределитель-
ных центров сетей.

Логистические компании начали 
уведомлять ритейлеров и произво-
дителей продовольствия о своей не-
готовности начать работу в системе 
взимания платы «Платон» с 15 ноя-
бря и отказываться от перевозок. По-
рядка 90% транспортных контраген-
тов физически не получили счетчи-
ки, необходимые для работы в но-
вой системе, рассказали 

”
Ъ“ в двух 

крупных продовольственных сетях. 
Представитель «ТД Интерторг» (се-
ти «Семья», Spar) подтверждает, что 
партнеры компании также уведом-
ляли ритейлера о возможных труд-
ностях и приостановках транспор-
тировок. По его расчетам, в связи 
нововведениями в области взима-
ния дорожных сборов в зону риска 
попадает примерно 30% перевозок. 
Схожая ситуация в X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»), которая обеспечивает тран-
спортировку трети своих товаров 
за счет партнеров. Собственный ав-
топарк X5 уже подключен к системе 
«Платон», сообщили в пресс-службе 
компании.

«Лента» самостоятельно обеспе-
чивает около 35% перевозок сети, 
рассказывают в компании. «Собст-
венный автопарк уже зарегистри-
рован в системе 

”
Платон“, и на него 

получены бортовые устройства»,— 
подчеркнули в пресс-службе ритей-
лера. В свою очередь, транспортные 
партнеры «Ленты» пока находятся 
в процессе получения счетчиков. 
«Дикси» также продолжает получать 
необходимые бортовые устройства 
на свой автопарк, говорит директор 
по внешним связям компании ри-
тейлера Екатерина Куманина.

потребительский 
рынок — с12

У ВЭБа в госдолгу
Госкорпорацию планируют поддержать ОФЗ на 1,5 триллиона рублей

Правительство продолжает искать спо-
собы финансового оздоровления Внеш-
экономбанка (ВЭБ). Как стало известно 

”Ъ“, вчера на совещании у первого вице-
премьера Игоря Шувалова обсуждались 
предложения о докапитализации ВЭБа 
на 1,5 трлн руб. путем передачи ему па-
кета ОФЗ. Соответствующие изменения 
могут появиться уже в бюджете этого го-
да. Одновременно в казну планируется 
передать портфель проблемных активов 
ВЭБа из числа спецпроектов, крупней-
шими из которых являются олимпийские 
стройки. Однако окончательного реше-
ния нет — слишком велик риск того, что 
единовременная докапитализация ВЭБа 
на столь значительную сумму может не-
гативно отразиться на рейтингах РФ.

О вчерашнем совещании у Игоря Шува-
лова, где присутствовали представители ЦБ 
и Минфина и обсуждались меры господдер-
жки ВЭБа, 

”
Ъ“ рассказали его участники. По 

словам одного из собеседников 
”
Ъ“, речь шла 

о предварительном плане действий прави-
тельства по докапитализации ВЭБа и предо-
ставлении ему ликвидности для целевой де-
ятельности банка, в частности о возможно-
сти передачи банку пакета ОФЗ на 1,5 трлн 
руб. и расчистки его баланса за счет передачи 
в казну РФ части проблемных активов. Окон-
чательного решения пока нет: ряд участни-
ков совещания высказал опасения, что еди-
новременная докапитализация ВЭБа на столь 
значительную сумму может «негативно отра-
зиться на рейтингах РФ», так как это увеличи-
вает дефицит бюджета, а вместе с ними и на 
рейтингах крупнейших государственных 
и квазигосударственных заемщиков.

Источник в правительстве подтвердил 

”
Ъ“, что совещание на эту тему состоялось, 

что «подробности под секретом». Собеседник, 
близкий к руководству ВЭБа, заверил 

”
Ъ“, что 

на политическом уровне решение о финан-
совой поддержке уже принято, но объем по-
ка не утвержден, для этого необходимо скор-
ректировать бюджет текущего года. Сейчас, 
добавил он, обсуждается «механизм докапи-
тализации и возможность реповать эти ОФЗ 
в ЦБ для получения ликвидности». Впрочем, 
пока ВЭБ, не являясь классическим банком 
(с лицензией ЦБ), не имеет прямого доступа 
к рефинансированию в Банке России. Два ме-
сяца назад источники 

”
Ъ“ рассказывали, что 

летом в правительстве обсуждался комплекс 

мер господдержки ВЭБа в 2016 году. Объем 
поддержки сам банк тогда оценил в 1,3 трлн 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 10 сентября).

В ВЭБе и Минфине от официальных ком-
ментариев отказались. Но близкий к Минфину 
источник уточнил, что обсуждается несколько 
вариантов господдержки ВЭБа и «они все раз-
ные». «Каждый день проходит по несколько со-
вещаний на эту тему: сроки поджимают. На ут-
верждение есть еще неделя, премьер попро-
сил побыстрее решить вопрос»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“. «На эту тему развернулась дикая 

пляска мысли»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По его словам, сумма 1,5 трлн руб. взята 

«не с потолка»: такова предварительная оцен-
ка потребности ВЭБа в поддержке, сделанная 
ЦБ. Ее Банк России может проводить по пору-
чению правительства — например, по анало-
гии с тем, как это делается в отношении обыч-
ных, поднадзорных ЦБ банков, получающих 
ОФЗ в капитал. Такую оценку, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, Банк России может проводить 

вместе с Минфином. Еще один источник 
”
Ъ“ 

подтвердил, что «некоторое время назад речь 
об этом действительно шла».

Потребность в 1,5 трлн руб. складывается 
из требуемой ликвидности на погашение дол-
гов (всего около 1,2 трлн руб., возможно, не все 
будет покрыто государством), допрезервов 
по инвестициям в различные спецпроекты 
и «ряда других необходимых затрат». Самый 
известный спецпроект ВЭБа — олимпий-
ские стройки. По состоянию на осень 2014 
года общий долг по таким проектам состав-
лял 323 млрд руб. Всего у ВЭБа было 19 олим-
пийских заемщиков, проблемными призна-
на задолженность 13 из них на 200 млрд руб. 
Сам ВЭБ также просил правительство при-
знать спецпроектами финансирование по-
ставок самолетов SSJ 100 по сниженной став-
ке, проект по разработке «Ростехом» и груп-
пой Vi Holding месторождения платины Дар-
вендейл в Зимбабве, начатое в кризис финан-
совое оздоровление компании «Амурметалл», 
Байкальского ЦБК, банка «Глобэкс», а также са-
нацию едва не обанкротившегося украинско-
го Проминвестбанка. Еще один убыточный 
спецпроект — кредиты на 7 млрд руб. венгер-
ской авиакомпании Malev и ее бывшему ак-
ционеру, экс-владельцу «Красэйр» Борису Аб-
рамовичу. Актуальную информацию по про-
блемным активам в ВЭБе не раскрывают.

инвестиции и финансы — с10Главе ВЭБа Владимиру Дмитриеву нужно срочно связаться с бюджетом    ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Россия полетит  
по израильской схеме
В вопросах авиационной безопасности

Как стало известно ”Ъ“, после круше-
ния Airbus А321 компании «Когалымавиа» 
над Синаем власти России  начали все-
рьез рассматривать усиление мер ави-
ационной безопасности для российских 
авиакомпаний в зарубежных аэропор-
тах. К дополнительному контролю, по 
версии чиновников, следует привлекать 
как местные структуры, так и российских 
специалистов и оборудование. По похо-
жей схеме уже обеспечивает безопас-
ность своих самолетов и пассажиров 
 Израиль. По предварительным оценкам, 
новые меры могут привести к удорожа-
нию билетов за рубеж примерно на $20.

Как рассказали источники 
”
Ъ“ в авиаци-

онной отрасли, на днях у директора ФСБ 
Александра Бортникова прошло рабочее со-
вещание по вопросам авиационной безопас-
ности, на котором обсуждались варианты ее 
усиления для российских авиакомпаний 
в зарубежных аэропортах. После крушения 
Airbus А321 «Когалымавиа» 31 октября на се-

вере Синайского полуострова, унесшего жиз-
ни 224 человек, «возникли серьезные вопро-
сы к реальному, а не формальному соблюде-
нию рядом стран требований авиабезопас-
ности», прописанных в регламенте IATA (Ме-
ждународной ассоциации воздушного тран-
спорта), пояснил один из собеседников 

”
Ъ“. 

В Росавиации отказались от комментариев, 
в Минтрансе на запрос не ответили.

Член думского комитета по обороне Мак-
сим Шингаркин подтвердил 

”
Ъ“, что «выра-

батываются различные решения для уси-
ления авиабезопасности в портах приле-
та и вылета за рубежом». Государства можно 
ранжировать на базе критериев оценки уров-
ня террористической активности, пояснил 
он, а авиасообщение со странами, где риски 
высоки, где недавно совершались теракты,— 
ограничить. Речь, например, идет о регионах 
Ближнего Востока, Центральной Азии, Изра-
иле и подконтрольных ему территориях.

промышленность — с11

Торпедирование сознания
Как на самом деле в эфир вышла  
презентация нового русского супероружия

Вчера в сочинской резиденции Влади-
мира Путина «Бочаров ручей» прошли 
два совещания с военными. Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕС-
НИКОВ на их примере анализирует скан-
дальную историю с утечкой информации 
о новейшей российской торпеде и при-
ходит к неожиданному выводу: а не было 
никакой утечки.

Прошедшая неделя Владимира Путина 
в Сочи запомнится, конечно, прежде всего 
историей совещаний с военными, а точнее, 
крупным планом разворота презентации 
новой гордости российских военных — тор-
педы, от которой должен содрогнуться враг 
(его, впрочем, не останется после ее пуска — 
если, конечно, считать врагом и мирное на-
селение на территории противника).

Вокруг этой истории сейчас слишком 
много слухов. Самый распространенный: 
это была, конечно, спланированная утеч-
ка — надо было дать понять прежде всего 
США, что им не следует забываться, с кем 
они имеют дело.

Придется разочаровать сторонников этой 
увлекательной версии. Они совершенно не 
представляют себе, что творилось на террито-
рии резиденции «Бочаров ручей» после того, 
как новости «Первого канала» и НТВ показали 
разворот с торпедой. А творилось вот что. Опе-
ратора телекомпании «Звезда», которому до-
верили снимать перебивки для сюжетов фе-
деральных каналов, чтобы потом раздать их 
всем по пулу, заставили написать объясни-
тельную. Прошли бурные совещания с уча-
стием заинтересованных сторон. На них до-
тошно разбиралась ситуация. Рассказывать 
о том, что никто не имел никакого черного 
умысла, было, конечно, бессмысленно. И что 
перебивки дело такое: оператор снимает все, 
что движется, любой кивок сидящего за сто-
лом — на всякий случай, потому что живых 
человеческих жестов всегда катастрофически 
не хватает… И что цветной разворот с какими-
то картинками за спинами двух генералов — 
это же творческая удача в такой ситуации…
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Спустя полтора года после появления ука-
за президента о проведении мониторинга 
крупных проектов с госучастием на пред-
мет коррупционных рисков правительство 
наконец утвердило порядок его осущест-
вления. Мониторинг будет проводить-
ся в отношении проектов стоимостью от 
8  млрд руб., в которых не менее 5% финан-
сируется за счет федеральных средств. 
Госзаказчикам придется отчитывать-
ся о затратах на инфраструктуру и среди 
прочего сообщать об аффилированности 
с подрядчиками.

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
утвердил правила проведения мониторин-
га крупных проектов с госучастием на пред-
мет коррупционных рисков. Документ под-
готовлен во исполнение указа президента от 
11 апреля 2014 года «О национальном плане 
противодействия коррупции на 2014–2015 
годы». Такой контроль должен был осуществ-
ляться с третьего квартала 2014 года, но в от-
сутствие утвержденного порядка до сих пор 
не проводился.

Согласно правилам, крупными считают-
ся проекты стоимостью от 8 млрд руб., вклю-
ченные в президентские указы, федеральные 
целевые программы или федеральную адрес-
ную инвестиционную программу. Под анти-
коррупционный контроль попадут проекты, 
в которых не менее 5% сметной стоимости фи-
нансируется из средств федерального бюдже-
та или Фонда национального благосостояния. 
Конкретный перечень проектов утвердит пра-
вительство по представлению Минэкономи-
ки. Исполнение мониторинга, сообщили 

”
Ъ“ в 

Минэкономики, закреплено за заместителем 
главы ведомства Евгением Елиным.

Мониторинг будет осуществляться на ос-
нове ежеквартальных отчетов госзаказчиков. 
Минэкономики будет готовить сводный до-
клад — для Белого дома, Счетной палаты и 
«Открытого правительства». Отчитываться за-
казчики будут о затратах на инфраструктуру, 
об источниках финансирования, указывая от-
ветственных за реализацию проектов чинов-
ников. Внимание будет обращаться на отбор 
подрядчиков и на их аффилированность с за-

казчиком. Сообщать придется и о случаях рез-
кого удорожания выполняемых субподрядчи-
ками работ. Также будет иметь значение про-
ведение технологического и ценового аудита 
(ТЦА) проекта и его результаты.

Напомним, такой аудит с 2014 года про-
водится для проектов дороже 8 млрд руб., а с 
2015-го — 1,5 млрд руб. За 2014 год ТЦА прош-
ло лишь восемь проектов, за первое полугодие 
этого года — шесть. При этом глава Минэконо-
мики Алексей Улюкаев заявлял, что ведомству 
не справиться с большим количеством объек-
тов стоимостью свыше 1,5 млрд руб., и предла-
гал поэтапное снижение порога, начав с 5 мл-
рд руб. Это предложение внесено на рассмо-
трение Белого дома, поясняют в Минэкономи-
ки, но ответа пока не поступило. Как рассказал 

”
Ъ“ Евгений Елин, проектов с порогом 5 млрд 

руб. может быть порядка сорока.
«У ТЦА и мониторинга на предмет корруп-

ционных рисков разные задачи»,— поясняет 
господин Елин. По его словам, аудит проверя-
ет соответствие технологическим современ-
ным решениям и экономической эффектив-

ности. Мониторинг же заключается в выявле-
нии признаков потенциальной коррупции — 
например, при сделках с единственным по-
ставщиком или при наличии конфликта инте-
ресов (муж работает в муниципалитете-заказ-
чике, жена возглавляет стройфирму, выиграв-
шую тендер).

В целях мониторинга, отмечает Евгений 
Елин, будет действовать заявительный прин-
цип, например, наличие аффилированности 
нужно задекларировать. Это не означает, что 
сторонам не дадут завершить сделку, подчер-
кивает он, но это станет основанием для уси-
ленного контроля. «Мониторинг не дает нам 
полномочий наказывать, это система опове-
щения контролирующих органов по отфор-
матированным критериям. Конечно, в случае 
предоставления недостоверных сведений мы 
этого сразу не увидим, но если далее это выяс-
нится, для тех, кто это сделал, наступят нега-
тивные последствия»,— говорит заместитель 
министра.

Евгения Крючкова;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Коррупцию ждут с докладом
Белый дом утвердил порядок мониторинга крупных проектов с госучастием

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,1

процента составило падение ВВП России в третьем квартале 2015 года по сравнению с третьим квар-
талом 2014-го, свидетельствует опубликованная вчера предварительная оценка Росстата. Эти данные оказа-
лись близки к оценке Минэкономики — 4,3% спада, тогда как в Банке России ожидали более глубокого падения 
в третьем квартале — на 5%. Аналитики Barclays Research подсчитали, что с учетом сезонности за третий 
квартал экономика России увеличилась на 0,1% и в случае роста в четвертом квартале формально можно будет 
говорить о конце рецессии. Но ожидания Минэкономики и Банка России расходятся. Если министр экономики 
Алексей Улюкаев ожидает замедления спада в четвертом квартале, то экономисты ЦБ — его углубления.

Динамика ВВП РФ 
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РЫНОК ТРУДА

Теневая занятость  
растет вопреки успехам 
в ее легализации

По данным Роструда, к 23 октября 
2015 года региональные межведом
ственные комиссии выявили почти 
1,5 млн человек, состоящих в не
формальных трудовых отношениях. 
Усилиями ведомства большая часть 
(1,2 млн) «неформалов» в итоге была 
легализована. Эта цифра состав
ляет 29% от целевого показателя 
снижения неформальной занято
сти, установленного на этот год 
правительством. Роструд указывает, 
что эффективнее всего легализация 
организована в Белгородской обла
сти (125% выполнения контрольного 
показателя), в Татарстане (111%) 
и в Башкирии (90%). «Комплекс 
организационных, аналитических 
и нормотворческих мер призван 
не только выявить и наказать 
нарушителей законодательства, но 
и создать стимулы для легализации 
трудовых отношений для работода
теля и работника»,— прокомменти
ровал ”Ъ“ статистику Роструда его 
руководитель Всеволод Вуколов. 
В качестве одной из будущих мер 
борьбы с неформальной занятостью 

можно считать внесенный вчера пра
вительством в Госдуму законопроект, 
вводящий уголовную ответственность 
за неуплату страховых взносов — по 
аналогии с наказанием за уклонение 
от уплаты налогов.

Впрочем, Росстат пока фиксиру
ет встречный процесс — рост числа 
неформально занятых: по данным 
ведомства, объем этого сектора 
в России на 1 июня 2015 года 
составлял 21,3% от общего числа 
экономически активного населения, 
или 15,4 млн человек. В последние 
пять лет доля теневого сектора в эко
номике увеличивается — если в 2010 
году она составляла 16,4%, то к 2014 
выросла до 20%.  Значительное уве
личение теневой занятости стат
ведомство зафиксировало уже 
в 2013 году, когда в неформальные 
трудовые отношения оказалось 
вовлечено 19,7% экономически 
активного населения, или 14,1 млн 
человек,— до этого сравнимые по
казатели, измеряемые с 2003 года, 
фиксировались только в кризисном 
2008 году (19,5%). 

Отметим, статведомство учиты
вает в численности неформально 
занятых несколько большее число 
россиян, чем те, на кого направ
лены усилия Роструда, так как 
считает таковыми в том числе и 
индивидуальных предпринимате
лей, домохозяек и тех, кто занят 
личным подсобным хозяйством. 
Число таковых в теневом секторе, 
по оценкам Роструда, составляет 
около 3 млн человек, а остальные 
12 млн — как раз те, кто ведет 
трудовую деятельность без офор
мления трудовых отношений.

Анастасия Мануйлова

ТЕНЕВАЯ ЗАНЯТОСТЬ И РЕАЛЬНАЯ 
ЗАРПЛАТА В РФ В 2008–2015 ГОДАХ (%) 
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.  
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*ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ.

Уровень валовой прибыли в эко-
номике России остается одним из 
самых низких, а амортизации — 
самым низким из стран с сопоста-
вимыми доходами на душу насе-
ления. К таким выводам пришли 
авторы первого макроэкономи-
ческого бюллетеня Банка России 
«О чем говорят тренды». Низкий 
уровень прибыли тормозит инве-
стиции и рост, заключают они. Ис-
следование РЭШ и Корпоративного 
университета Сбербанка указыва-
ет на другую, как минимум не менее 
существенную структурную про-
блему: на долю 5% нефтегазовых 
компаний из 643, создавших 77% 
российского ВВП в 2014 году, при-
ходилось 88% прибыли.

 Вчера департамент исследований 
и прогнозирования (ДИП) Банка Рос-
сии опубликовал первый бюллетень о 
макроэкономике и рынках под назва-
нием «О чем говорят тренды». Новый 
аналитический продукт ЦБ станет ре-
гулярным, после того как ДИП возгла-
вил бывший главный экономист банка 
HSBC Александр Морозов. Общие вы-
воды октябрьского выпуска бюллете-
ня заметно сдержаннее официальных 
заявлений государственных экономи-
стов: об устойчивом восстановлении 
обработки пока говорить рано, низ-
шая точка падения инвестиций еще не 
пройдена, настроение потребителей 
ухудшается, в 2015 году экономика сни-
зится на 4,2%, а ее рост возобновится не 
ранее первого квартала 2016 года. При 
этом возобновившееся снижение цен 
на нефть повышает вероятность рисков 
финансовой стабильности. «Выводы и 
рекомендации, содержащиеся в бюл-
летене, могут не совпадать с официаль-
ной позицией Банка России»,— подчер-
кивается в документе.

Помимо прочего одной из основ-
ных проблем российской экономики 
авторы исследования называют низ-
кий уровень валовой прибыли (вклю-
чает амортизацию и доходы, получен-
ные домохозяйствами), что «указыва-
ет на существование структурных ог-
раничений для инвестиций и эконо-
мического роста из-за нехватки собст-
венных средств». Согласно расчетам 
ДИПа, отношение валовой прибыли к 
ВВП РФ в 2013 году составляло поряд-
ка 33% (в рыночных ценах) и было од-
ним из самых низких среди стран с со-
поставимым уровнем подушевых до-
ходов (Дании, Исландии, Великобри-
тании и Франции — стран с крайне 
высоким уровнем налогообложения). 
«Перекос в сторону большего налого-

обложения капитала и меньшего на-
логообложения труда также может ча-
стично объяснять низкую долю вало-
вой прибыли в ВВП России»,— поясня-
ют авторы исследования. Занижать до-
лю валовой прибыли может и отсутст-
вие адекватной методологии оценки 
доходов домохозяйств от предоставле-
ния в аренду жилья у Росстата. Отстава-
ние по этому показателю от большин-
ства стран ОЭСР во многом объясняет-
ся и низким уровнем амортизацион-
ных отчислений, которые в процентах 
ВВП в 2012 году были минимальными 
в ОСЭР и составляли 5%.

Как уже отмечал 
”
Ъ“, в Аналитиче-

ском центре при правительстве РФ ра-
нее указывали, что сейчас в собствен-
ных источниках компаний использо-
вание прибыли на финансирование 
инвестиций находится на уровне 15–
25%, амортизации — 50–60%. «Такое со-
отношение не создает ощущения не-
хватки ресурсов для инвестирования: 
и амортизация, и прибыли компаний 
имеют значительные резервы для нара-
щивания объема инвестиций»,— счи-
тают в центре (см. 

”
Ъ“ от 9 ноября). По-

мимо заниженной прибыли пролить 
свет на причины отсутствия инвести-
ций позволяет недавнее исследование 
РЭШ и Корпоративного университета 
Сбербанка, где, проанализировав по-
следний рейтинг, 643 крупнейшие рос-
сийские компании, на которые прихо-
дится 77% ВВП в 2014 году — РБК-500, 
авторы заключают: в 2014 году по срав-
нению с 2013 годом экономика России 
стала более концентрированной. По 
данным исследования, 94% прибыли 
компаний, входящих в рейтинг, обес-
печено нефтегазовыми предприятия-
ми (против 71% в 2013 году), тогда как на 
топ-5 компаний приходится 88% при-
были (63% в 2013 году). В топ-10 компа-
ний по объему чистой прибыли вошли 
шесть из нефтегазового сектора, два 
банка, одна металлургическая компа-
ния и «совершенно неожиданно» одна 
IT-компания. Схожая динамика наблю-
дается и в чистых продажах. «В настоя-
щий момент маленькая группа менед-
жеров принимает инвестиционные и 
производственные решения в большей 
части экономики. Увеличение концен-
трации чистой прибыли в руках не-
скольких компаний делает маловеро-
ятным рост экономики в ближайшем 
будущем. 6% чистой прибыли, которая 
остается остальной экономике, означа-
ет, что стимулов для инвестирования и 
роста фактически нет»,— заключает ав-
тор исследования Олег Шибанов.

Алексей Шаповалов

Норма 
внерентабельности
В ЦБ говорят  
о низкой доле прибыли в ВВП России,  
в РЭШ и Сбербанке — о ее концентрацииПравительство поддержало про-

ект бесплатной раздачи дальне-
восточных земель гражданам. 
Взять ее в пользование гражда-
не смогут с 1 мая 2016-го по  
1 января 2035 года, а через пять 
лет использования по назна-
чению — оформить в собствен-
ность или аренду. Изъять такие 
участки власти смогут за грубые 
нарушения правил землеполь-
зования или передачу участ-
ков иностранцам. Дальний Вос-
ток готов отдать в хорошие руки 
147 млн га — формула «гектар 
в одни руки» позволяет с избыт-
ком обеспечить участками все 
население России.

Вчера законопроект «Об особен-
ностях предоставления гражданам 
земельных участков в Дальнево-
сточном федеральном округе» полу-
чил одобрение правительства. Про-
грамма бесплатной раздачи участ-
ков должна заработать с 1 мая 2016 
года и продлится до 1 января 2035 
года. Как подчеркнул премьер Дмит-
рий Медведев, каждый гражданин 
может воспользоваться такой воз-
можностью один раз. Вице-премь-
ер Юрий Трутнев после заседания 
признал, что программа рассчитана 
на жителей Дальнего Востока. «До-
вольно трудно жить в Кирове, на-
пример, а участок осваивать в При-
морье, хотя можно и так умудриться 
сделать»,— сказал господин Трутнев.

Размер участка не должен превы-
шать 1 га на члена семьи. Ради освое-
ния необжитых земель участки будут 
выделять вдали от населенных пун-
ктов — не ближе 10 км при числен-
ности населения более 50 тыс. чело-
век или за 20 км от городов числен-
ностью более 300 тыс. человек, хотя 
допускается выделение земель в гра-
ницах сельских поселений. Закон 
порой критикуют. «Вы даете землю 
везде, а там не доехать и не дойти»,— 
говорит господин Трутнев. Власти де-
лают ставку на активных людей, ко-
торым могут быть интересны участ-
ки, признавая, что к каждому прове-
сти инфраструктуру не смогут, но и 
возможности помощи в этом вопро-
се вице-премьер не исключил.

Выбрать участок гражданин мо-
жет самостоятельно, подав заявку 
через интернет-портал, многофунк-
циональный центр или местные ор-
ганы. Преимущество будет у самых 
оперативных граждан. «Если через 
пять минут второе обращение по-
ступило от другого человека — кто 
первый, тому и досталось»,— по-
яснял после заседания глава Мин-
востокразвития Александр Галушка. 

Распределяемая земля должна быть 
свободна от прав третьих лиц и нахо-
диться в свободном обороте. Предо-
ставляться могут даже земли лесно-
го фонда (кроме защитных лесов), а 
оформление власти проведут в упро-
щенном порядке. На полученном 
для фермерского хозяйства участке 
можно будет построить дом (до трех 
этажей и площадью до 500 кв. м) — 
но без права создания в нем квартир.

Чтобы участки не остались неос-
военными, их предоставление бу-
дет поэтапным. На первые пять лет 
землю бесплатно отдадут в пользо-
вание, а при использовании по на-
значению ее можно будет бесплат-
но оформить в собственность или 
аренду и даже использовать как за-
лог по кредитам — но нельзя прода-
вать или сдавать их иностранцам 
под угрозой изъятия. Его власти до-
пускают и в случае грубых наруше-
ний правил землепользования. От-

вечая на вопрос 
”
Ъ“, вице-премьер 

сообщил, что к 1 мая будут разрабо-
таны критерии освоения земли и 
механизм отзыва, «чтобы ни один 
чиновник не мог шантажировать 
граждан — мол, если не дашь мне 
большую и сладкую конфету, то я у 
тебя этот участок отзову».

За два месяца работы портала в 
тестовом режиме, а также через го-
рячую линию поступило уже более 
25 тыс. обращений, рассказал госпо-
дин Галушка. По его словам, охотнее 
всего на Дальний Восток готовы пе-
реезжать граждане в возрасте от 18 
до 24 лет. При этом, по данным Мин-
востокразвития, сейчас из 600 млн га 
земельного фонда Дальнего Востока 
физлицами и компаниями исполь-
зуется менее 3 млн га, а для прожи-
вания или хозяйственного освоения 
пригодны порядка 147 млн га (земли 
сельхозназначения, лесного фонда и 
промышленные территории). Отме-
тим, что, согласно данным Росстата, 
в 2014 году численность населения 
России составила 143,7 млн человек 
— даже если в Минвостокразвития 
обратятся все граждане России, на 
Дальнем Востоке все еще останутся 
свободные земли.

Евгения Крючкова

Дальний Восток  
одобрили под раздачу
Гектаров в округе больше, чем граждан в России
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И что бедный оператор телеком-
пании, которая специализируется 
на съемках живых, настоящих пу-
сков ракет и спусков подлодок, да-
же представить себе не мог, что это 
может получиться не та перебивка… 
И что на монтаже «Первого канала» 
перед эфиром получили несколь-
ко перебивок, но ту самую сначала 
не поставили, потому что она была 
не в начале перегона — торопились 
успеть к эфиру и взяли те, которые 
пришли раньше. А потом увидели 
ее — и обрадовались: какая прекрас-
ная, чуть не упустили,— и вздохну-
ли с облегчением…

И можно было еще сказать, что ге-
нералам стоило подумать, что именно 
они так увлеченно рассматривают под 
камерой,— в конце концов они такие 
же поднаторевшие в этих секретных 
совещаниях, как и президент, и опера-
торы, и корреспонденты…

Нет, это все было бессмысленно. 
Пресс-секретарь президента на сеан-
се связи с журналистами предупре-
дил, что будут приняты превентив-
ные меры. И они были приняты.

Дело в том, что через день после 
ЧП, 12 ноября, прошли еще два со-
вещания с военными. На первом об-
суждались проблемы взаимодейст-
вия армии на учениях с граждански-
ми службами, которые занимаются 
транспортным обеспечением. Это 
невинная на первый взгляд тема то-
же, конечно, была закрыта от журна-
листов. Только фотографы и опера-
торы зашли в зал, где вот-вот должно 
было начаться это совещание. Но на 
этот раз они не были в таком всеору-
жии, как обычно. Так, всех попроси-
ли оставить в пресс-центре телефо-
ны (трудно сказать зачем, но очевид-
но, какое-то объяснение найдется, 
если что). Фотокорреспондентов по-
просили начать снимать, только ког-
да в зале появится Владимир Путин. 
А операторов — развернуть объекти-
вы видеокамер лицом к стене (тоже 
до возникновения президента).

И правильно. А то один неугомон-
ный генерал уже взял в руки совсе-
кретную красную папку и даже как 
будто демонстративно раскрыл ее на 
уровне своих глаз, напряженно вгля-
дываясь, да так, что даже из пресс-
центра я, кажется, различал буквы…

В пресс-центре резиденции между 
тем томился тот самый оператор теле-

компании «Звезда». К залу его теперь 
и близко не подпускали, но, с другой 
стороны, и не выгнали ведь совсем и 
навсегда отовсюду, пустили на терри-
торию резиденции… Но снимал он 
теперь, увы, только стендапы своего 
корреспондента, причем издалека, 
от самых ворот резиденции… А вооб-
ще, парень-то совсем ни при чем.

Все это было в общем понятно и 
предсказуемо: в конце концов слиш-
ком масштабным получился резо-
нанс в результате этой истории. Аме-
риканским военным, я считаю, по-
везло: они уверенно могут претендо-

вать на резкое увеличение бюджета 
— надо же что-то противопоставить 
русским, которые за спиной США и 
их союзников, вслух напирая на то, 
что США нарушают все и всяческие 
договоренности об ограничении во-
оружений, на самом деле устраива-
ют их гонку, которая не снилась ни-
какой холодной войне… и т. д. Надо 
в общем быть совсем неуспешными 
людьми, чтоб не воспользоваться та-
кой ситуацией…

Второе совещание в этот день ока-
залось посвящено совершенствова-
нию вооружений в космосе.

И что-то опять ничего не начина-
лось. Операторы и фотокорреспон-
денты уже больше часа стояли с раз-
вернутыми в стену дулами объекти-
вов. Полное молчание. И только ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин в этой 
тишине вдруг начал нервно отсту-
кивать пальцами по столу какой-то 
странный ритм. Окружающие, ко-
нечно, сразу тоже разнервничались. 
И кто-то наконец произнес:

— Может, я мелодию попробую 
угадать?

Дмитрий Рогозин помолчал, а по-
том с деланным безразличием сказал:

— Военная…
И нельзя же было не обратить 

внимания: на этот раз перед каждым 
генералом лежал большой чистый 
белый лист, которым были стара-
тельно укрыты и их папочки, и те-
традочки…

Владимир Путин наконец снова 
обратился в своем вступительном 
слове с коротким посланием к миру.

А я в конце концов, признаюсь, с 
облегчением выяснил следующее. В 
сентябре этого года в американском 
издании The Washington Free Beacon 
была опубликована информация об 
этой несчастной торпеде со всеми 
подробнейшими техническими ха-
рактеристиками. И даже ей уже при-
своили американское название…

Так что не было утечки позавчера 
на совещании. Не было.

Потому что она была раньше.
Андрей Колесников

Торпедирование сознания

Минюст вынес предупреждение 
правозащитному центру «Мемо-
риал» по итогам проверки, про-
веденной в октябре. Также ве-
домство направило  материалы 
проверки в суд, чтобы привлечь 
правозащитников к админис-
тративной ответственности за 
«неповиновение требованию 
должностного лица». Ранее, как 
сообщал ”Ъ“, Минюст направил 
материалы проверки в Генпроку-
ратуру, заподозрив «Мемориал» 
в «подрыве основ конституцион-
ного строя».

Некоммерческая организация 
«Правозащитный центр 

”
Мемори-

ал“» получила письменное преду-
преждение от Минюста, за то что 
устав некоммерческой организа-
ции (НКО) «не соответствует нормам 
российского законодательства». Од-
новременно министерство обрати-
лось в суд, так как руководство «Ме-
мориала» своевременно не предста-
вило всех документов, которые бы-
ли истребованы в связи с проведе-
нием плановой проверки. Тем са-
мым, считают в Минюсте, НКО нару-
шила закон, за что полагается нака-
зание в соответствии с частью 1 ста-
тьи 19.4 КоАП (неповиновение за-
конному распоряжению или требо-
ванию должностного лица органа, 
осуществляющего государственный 
надзор). В «Мемориале» узнали об 
этом из вчерашних сообщений СМИ. 
Напомним, накануне министерст-
во по итогам проверки заподозри-
ло, что члены «Мемориала» своей 
деятельностью «подрывали основы 
конституционного строя, призывая 
к свержению действующей власти и 
смене политического режима в стра-
не» (см. 

”
Ъ“ от 12 ноября). В связи с 

этим Минюст направил материалы 
проверки в Генпрокуратуру. На за-
прос 

”
Ъ“ 11 ноября Минюст прислал 

ответ, в котором сообщалось лишь о 
переданных в Генпрокуратуру мате-
риалах. О других мерах реагирова-
ния ничего не говорилось.

Пресс-служба Минюста вчера 
подтвердила 

”
Ъ“, что новые доку-

менты в отношении «Мемориала» 
появились только вчера. Согласно 
им, «Мемориалу» вынесено преду-
преждение с требованием до 21 де-

кабря учесть все замечания, сделан-
ные в ходе проверки. Юридический 
директор «Мемориала» Кирилл Ко-
ротеев сказал 

”
Ъ“, что Минюст от-

правляет свои предупреждения 
«Почтой России», следовательно, 
НКО сможет ознакомиться с содер-
жанием документа после его посту-
пления, ориентировочно на следу-
ющей неделе.

Предупреждение, по словам го-
сподина Коротеева, может касать-
ся одного или нескольких аспектов 
15-страничного акта проверки, в нем 
обычно констатируется нарушение 
закона и требование его устранить. 
По закону «Об общественных объе-
динениях», при наличии несколь-
ких предупреждений Минюст мо-
жет подать в суд иск о ликвидации 
НКО. «Если в предупреждении будет 
говориться о подрыве строя, мы обя-
зательно оспорим его в суде»,— за-
верил господин Коротеев. Если же 
речь идет о формальных нарушени-
ях, против которых нет смысла про-
тестовать, «Мемориал» их устранит. 
Например, внесет правку в устав, так 
как некоторые положения, касаю-
щиеся оргструкутры НКО, действи-
тельно противоречат новым требо-
ваниям Гражданского кодекса, при-
нятым в 2014 году.

Что же касается обращения Ми-
нюста в суд для привлечения «Ме-
мориала» к административной от-
ветственности, то правозащитники 
его намерены оспаривать. В «Мемо-
риале» не исключают, что речь идет 
о главе НКО Александре Черкасо-
ве и о самой организации, которые, 
по версии Минюста, своевременно 
не предоставили все необходимые 
для плановой проверки докумен-
ты. Письменное предписание Ми-
нюста господин Черкасов получил 
5 октября и обязан был представить 
все документы в течение суток. Но 
«в соответствии с законом о защите 
прав юрлиц при осуществлении го-
сконтроля при документарных про-
верках, на это отводится десять рабо-
чих дней со дня получения мотиви-
рованного запроса», сказал Кирилл 
Коротеев.

Виктор Хамраев;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

У Минюста разрастаются 
претензии к «Мемориалу»
В действиях правозащитников  
ведомство усмотрело неповиновение
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Оператор телекомпании  
«Звезда» (в изгнании)  
весь вчерашний день  
провел в пресс-центре   
ФОТО АНДРЕЯ КОЛЕСНИКОВА

Вчера стало известно, что пре-
зидент РФ Владимир Путин, во-
преки ожиданиям, не будет пред-
ставлять Россию на саммите Ази-
атско-Тихоокеанского экономи-
ческого сотрудничества (АТЭС) — 
объединения стран, на которые 
приходится 53% мирового ВВП. 
Вместо него на встречу в Манилу 
поедет премьер-министр Дмит-
рий Медведев, у которого запла-
нировано в регионе еще несколь-
ко мероприятий. По официаль-
ной версии, Кремль «оптимизиру-
ет график» высших должностных 
лиц. Опрошенные “Ъ“ экспер-
ты считают иначе, полагая: рос-
сийское руководство не счита-
ет АТЭС перспективным форма-
том и пока не видит долгосрочной 
стратегии действий в Азиатско-
Тихоокеанском регионе (АТР).

Саммит АТЭС пройдет в Мани-
ле 18–19 ноября. Как рассказал вче-
ра пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, вместо главы го-
сударства мероприятие посетит пре-
мьер Дмитрий Медведев. У него в ре-
гионе запланировано еще несколь-
ко встреч, и поэтому, по словам го-
сподина Пескова, было решено «оп-
тимизировать график» поездок выс-
ших должностных лиц. «Чтобы пре-
зидент и премьер с разницей в день-
два в такую даль не летали»,— пояс-
нил Дмитрий Песков. 

Из 21 государства, принимаю-
щего участие в саммите, высшими 
должностными лицами не будут 
представлены только Россия, Тай-
вань и Индонезия. Посольство Фи-
липпин в России и филиппинский 
МИД вчера сообщили 

”
Ъ“: офици-

альной позиции руководства стра-
ны по вопросу отсутствия на гряду-
щих мероприятиях Владимира Пу-
тина пока нет.

Еще 19 октября глава МИД РФ 
Сергей Лавров заявлял, что прези-
дент собирается посетить саммит, 
так как «участию в АТЭС Россия уде-
ляет самое пристальное внимание». 

Цели этого экономического форума 
— улучшение внутренних связей в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе, 
продвижение свободной торговли 
и гармонизация законодательства. 
В этом году председательствующие 
на форуме Филиппины обозначили 
в качестве приоритетов региональ-
ную экономическую интеграцию, 
участие малых и средних предприя-
тий в глобальной экономике, разви-
тие человеческого капитала и созда-
ние устойчивых местных сообществ. 
На страны АТЭС, по данным на 2014 
год, приходится 53% мирового ВВП.

Новость о решении Кремля стала 
полной неожиданностью. После Ма-
нилы Дмитрий Медведев поедет в 
Куала-Лумпур на Восточноазиатский 
саммит (ВАС), запланированный на 
21–22 ноября. По словам источни-
ка “Ъ“, знакомого с ходом подготов-
ки к мероприятию, решение Дмит-
рия Медведева посетить оба саммита 
может вызвать серьезные накладки. 
«Из-за того, что Владимир Путин не 
едет, Дмитрий Медведев может пе-
рекроить свою программу участия 
в ВАС. По моим данным, такое по-
ручение ему уже выдано»,— сказал 
источник. Он также выразил сожале-
ние в том, что теперь возможен срыв 
двусторонних договоренностей. «В 
Куала-Лумпуре (в преддверии сам-
мита ВАС.— 

”
Ъ“) планировался от-

дельный деловой саммит с участи-
ем России, подписание двусторон-
них документов с малайзийцами. Те-
перь ничего этого не будет. У наших 
партнеров полное непонимание, за-
чем мы так с ними поступаем»,— от-
метил источник в беседе с “Ъ“.

По мнению руководителя Ази-
атской программы Центра Карнеги 
Александра Габуева, решение прези-
дента не ехать на саммит свидетель-
ствует об отсутствии у России долгос-
рочной стратегии в АТР. «Владимир 
Путин предпочитает двусторонние 
встречи, он скептически относится 
к многосторонним форматам. Пози-
ция России по поводу саммита АТЭС 

такова: первому лицу там делать не-
чего, потому что на мероприятии ма-
ло конкретики»,— отметил он в бе-
седе с “Ъ“. Вместе с тем, как считает 
Александр Габуев, в Азии очень ва-
жен символизм личного присутст-
вия: «Ты должен быть постоянно во-
влечен на высшем уровне даже в бес-
смысленные символические встре-
чи. Если Владимир Путин не соби-
рается участвовать в таких меропри-
ятиях — говорить, что у РФ есть по-
вестка для Азии, бессмысленно».

«У меня есть подозрение, что из-
за заключения договора о Трансти-
хоокеанском партнерстве (иници-
ированный США договор о свобод-
ной торговле.— “Ъ“) АТЭС в глазах 
Путина упал достаточно низко»,— 
высказал мнение заведующий отде-
лом экономической теории ИМЭМО 
РАН Сергей Афонцев.

Вместе с тем, неожиданные за-
мены глав делегаций на саммитах 
АТЭС случаются и у других стран. 
В 2013 году из-за конфликта прези-
дента США Барака Обамы с Конгрес-
сом США по поводу проекта бюдже-
та было остановлено финансирова-
ние федеральных учреждений. Из-за 
этого на саммит АТЭС в Индонезию 
был отправлен госсекретарь Джон 
Керри. «Его даже на фотографии об-
щей поставили с самого краю, по-
тому что это был какой-то министр 
на фоне президентов, — напомнил 
Александр Габуев.— В США из-за это-
го были большие дебаты. Говорили, 
что Америка проиграла битву за Вос-
точную Азию, что их не восприни-
мают всерьез. В России такие дискус-
сии не ведутся — несмотря на то, что 
мы якобы разворачиваемся в Азию». 

Стоит, впрочем, отметить, что с 
2002 года президент РФ ни разу не 
пропускал встречи на высшем уров-
не в рамках АТЭС. Участие же Влади-
мира Путина в саммите G20 в Анта-
лье (Турция) 15–16 ноября пока под-
тверждается. Там российский прези-
дент отдельно встретится как с лиде-
ром Турции Реджепом Тайипом Эр-

доганом, так и, возможно, с прези-
дентом США Бараком Обамой.

Михаил Коростиков

Владимир Путин понизил уровень саммита АТЭС
В Манилу вместо него отправится Дмитрий Медведев

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  О Т М Е Н Я Л  С В О И  В И З И Т Ы

24 октября 2002 года, за два дня до саммита АТЭС в Лос-
Кабосе (Мексика), где также планировалась встреча Владимира 
 Путина с президентом США Джорджем Бушем, президент РФ 
 отменил свой визит. Причиной стал теракт в Театральном цен-
тре на Дубровке в Москве. На саммит поехал премьер Михаил 
 Касьянов.
28 ноября 2006 года, за день до ожидавшейся в Риге встречи 
Владимира Путина с президентами Франции и Латвии по окончании 
саммита НАТО, Кремль заявил, что «из-за невозможности согласо-
вать рабочие расписания трех президентов визит не состоится». Ра-
нее пресс-служба Елисейского дворца подтверждала, что российский 
лидер выразил желание приехать в Ригу и лично поздравить Жака 
Ширака с 74-летием.
1 декабря 2010 года, за день до определения в Цюрихе страны—
хозяйки чемпионата мира по футболу 2018 года, премьер Владимир 
Путин заявил, что делегацию РФ возглавит первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. Ранее сообщалось, что он сам возглавит делегацию, 

но Владимир Путин отметил, что воздержится от поездки, чтобы дать 
членам исполкома FIFA «возможность спокойно, без всякого давле-
ния извне принять объективное решение».
10 мая 2012 года, за восемь дней до начала саммита G8 в Кэмп-
Дэвиде (США), стало известно об отказе президента Владимира 
Путина в участии. Пресс-служба Кремля объяснила это занятостью 
главы государства в связи с формированием нового правительства. 
Россию представлял премьер Дмитрий Медведев.
2 октября того же года, в день начала в Исламабаде саммита 
лидеров РФ, Пакистана, Афганистана и Таджикистана, помощник 
президента Юрий Ушаков заявил, что Владимир Путин не примет 
в нем участия из-за «загруженности графика». СМИ сообщали, что 
отказ мог быть связан с опасениями осложнить отношения с Дели 
и нежеланием Исламабада отдать «Газпрому» контракт на строи-
тельство пакистанской ветки газопровода Иран—Индия. В Кремле 
это опровергли.

Ольга Дорохина
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У одного из участников 
строительства космодро-
ма Восточный появились 
проблемы как у частного 
лица. Признать банкротом 
Виктора Гребнева, быв-
шего гендиректора одного 
из субподрядчиков стро-
ительства, который подо-
зревается в выводе с пред-
приятия более 400 млн 
руб., требует Сбербанк. 
Господин Гребнев должен 
банку почти 800 млн руб. 
Юристы отмечают, что 
банкротство гражданина 
позволяет обратить взы-
скание на его личное иму-
щество, а также оспорить 
сделки, совершенные  
им от своего имени.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

Сбербанк потребовал при-
знать банкротом Виктора 
Гребнева, экс-директора ЗАО 
«Тихоокеанская мостостро-
ительная компания» (ТМК, 
один из субподрядчиков на 
стройке космодрома Восточ-
ный). Заявление банка было 
зарегистрировано арбитраж-
ным судом Приморского 
края 6 ноября. Заседание по 
нему пока не назначено. «Го-
сподин Гребнев является кли-
ентом Дальневосточного бан-
ка (филиал Сбербанка), сумма 
его задолженности составля-
ет 792 млн руб.»,— рассказали 

”
Ъ“ в Сбербанке. Долг возник 

из договора поручительства 
по кредиту ТМК, гендиректо-
ром которой Виктор Гребнев 
являлся с февраля 2006 года 
по сентябрь 2014 года.

ТМК одна из крупней-
ших компаний региона, по-
строивших во Владивосто-
ке к саммиту АТЭС-2012 ван-

товый мост через бухту Золо-
той Рог. Минувшей весной об-
наружилось, что на стройпло-
щадках космодрома Восточ-
ный (мосты, тоннели, технич-
ка и старт) при неотработан-
ном компанией авансе в 1,99 
млрд руб. нет ни одного ра-
бочего. В ситуации разбира-

лись сразу два вице-премьера 
— Дмитрий Рогозин и Юрий 
Трутнев, выяснившие, что 
компания задолжала строи-
телям 96 млн руб. жалованья. 
К делу подключились право-
охранительные органы, ко-
торые обвинили главу ТМК 
Игоря Нестеренко по ст. 159 
УК РФ (мошенничество, со-
вершенное группой лиц) и ст. 
145 УК РФ (невыплата заработ-
ной платы). Его предшествен-
нику Виктору Гребневу были 

предъявлены обвинения по 
ст. 201 УК РФ (злоупотребле-
ние полномочиями) и ст. 159 
УК РФ (мошенничество).

По данным следствия, яв-
ляясь руководителем ТМК, 
Виктор Гребнев в личных ин-
тересах заключил целый ряд 
невыгодных для компании 
договоров, причинивших 
предприятию ущерб более 
чем в 411 млн руб. Как отме-
чали в самой ТМК, в период 
руководства господина Греб-
нева средства, предназначен-
ные на строительство объек-
тов, расходовались на непро-
фильные цели: якобы на при-
обретение яхт, возведение ба-
зы отдыха на озере Ханка, да-
рение квартир и строительст-
во собственного трехэтажно-
го особняка. В марте—апреле 
господин Гребнев исполнял 
обязанности директора де-
партамента промышленно-
сти и транспорта Приморско-
го края и был уволен вскоре 
после появления информа-
ции о возбуждении уголовно-
го дела. По решению Примор-
ского краевого суда он сейчас 
под домашним арестом.

ТМК 19 августа была при-
знана судом банкротом, в 
компании открыта процеду-
ра конкурсного производства 
(оценка и продажа имущества 
с последующим погашением 
требований кредиторов) сро-
ком до 15 февраля 2016 года. 
По данным бухгалтерской от-
четности на 31 декабря 2014 
года, у компании имелись ак-
тивы балансовой стоимостью 
7,95 млрд руб., а сумма крат-
косрочных обязательств пре-
вышала 8,3 млрд руб. На да-
ту признания банкротом сум-

ма требований кредиторов 
третьей очереди составляла 
6,8 млрд руб., долг по зарпла-
те перед 644 работниками — 
90 млн руб. Часть работников 
ТМК перешла в «Дальспец-
строй», который ведет строи-
тельство Восточного.

Партнер адвокатского бю-
ро «S&K Вертикаль» Андрей 
Миконин поясняет, что пода-
ча заявления о банкротстве 
бывшего гендиректора ком-
пании — это дополнительная 
возможность сбора инфор-
мации для банка, а также ро-
зыска имущества для возвра-
та кредитных денег. «В рам-
ках дела о банкротстве ТМК 
можно потребовать привле-
чения экс-гендиректора к суб-
сидиарной ответственности 
по долгам компании, а также 
оспорить договоры, которые 
он заключал от имени ТМК в 
течение последних трех лет. 
Сделки же по выводу акти-
вов, совершенные граждани-
ном от своего имени, мож-
но будет оспорить в рамках 
его собственного банкротст-
ва»,— добавляет юрист. В кон-
курсную массу при банкротст-
ве гражданина включается то 
имущество, которое принад-
лежит должнику. «Если на не-
го записаны яхты, особняки, 
то они будут оценены и прода-
ны с торгов,— говорит госпо-
дин Миконин.— Если имуще-
ство было зарегистрировано 
на его супругу и она продала 
его, то такие сделки тоже мож-
но попытаться оспорить, но 
тут многое будет зависеть от 
ситуации, например, от усло-
вий брачного договора».

Анна Занина,  
Иван Сафронов

Долг перед космодромом становится личным
Банкротят экс-директора компании, строившей Восточный

Согласно индексу прозрачно-
сти оборонного сектора стран 
«двадцатки», подготовленному 
«Transparency International —  
Великобритания» (есть в распо-
ряжении ”Ъ“), Россия вошла в 
группу D («высокие коррупцион-
ные риски»). Авторы исследова-
ния отмечают, в частности, вы-
сокую засекреченность военных 
расходов и «крайне слабые про-
цедуры контроля при закупках». 
Ниже РФ в рейтинге — Бразилия, 
Китай и Саудовская Аравия.

Индекс прозрачности оборонно-
го сектора подготовлен в рамках спе-
циальной программы «Transparency 
International — Великобритания», ра-
ботающей в рамках оборонной те-
матики. Публикация индекса стран 
«двадцатки» приурочена к саммиту 
группы, проходящему в Анталье. Ин-
декс оценивает «наличие и эффектив-
ность контроля за коррупционными 
рисками в государственном оборон-
ном секторе с точки зрения как фор-
мальных процедур, так и их приме-
нения на практике». Эксперты ис-
пользовали «широкий спектр источ-
ников» для оценки ситуации в обо-

ронной сфере по 77 показателям, по 
каждому из которых выставлялась 
оценка от 0 до 4. Страны также оце-
нивались по политическому и фи-
нансовому рискам, рискам в закуп-
ках. Недостаток информации от пра-
вительств значительно снижает оцен-
ку страны, отмечено в исследовании.

Согласно индексу, Россия вошла в 
группу D (четвертая оценка из пяти, 
«высокие коррупционные риски»). 
В документе отмечается «недоста-
ток прозрачности и подотчетности 
российской оборонной сферы, кото-
рая является вторым мировым экс-
портером вооружений». «58,8% воен-
ных расходов являются засекречен-
ными, что повышает риск финан-
совой коррупции,— говорится в до-
кладе.— Закрытый военный бюджет 
угрожает безопасности России». Ав-
торы также указали на «крайне сла-
бые процедуры контроля при закуп-
ках и неспособность российских 
военных ведомств выстроить эф-
фективную систему общественно-
го контроля». «Дума и ее комитет по 
обороне имеют формальное право 
на контроль, но их влияние ограни-
ченно — особенно там, где затрону-

та оборонная политика»,— говорит-
ся в документе. Отметим, что в 2013 
году Transparency также поставила 
РФ в группу D, тогда организация то-
же указывала на непрозрачные заку-
почные механизмы и высокую засе-
креченность военных расходов, при-
чем тогда эта цифра была меньше — 
30% (см. 

”
Ъ“ от 29 января 2013 года).

В индексе приводятся рекомен-
дации властям РФ для повышения 
рейтинга прозрачности. «Для обес-
печения прозрачности и повышения 
устойчивости оборонной сферы рос-
сийским властям следует принять ряд 
мер: рассекретить часть статей воен-
ного бюджета, обеспечивая открытые 
парламентские дебаты перед приня-
тием решений; расширить возмож-
ности для диалога с обществом и об-
щественного контроля, в том числе в 
рамках действующего плана противо-
действия коррупции в вооруженных 
силах»,— говорится в докладе.

В одной группе с Россией оказа-
лись Турция, Индонезия, ЮАР и Ин-
дия. Ниже только Бразилия, Китай и 
Саудовская Аравия (оценка Е, «очень 
высокие коррупционные риски»). 
«Первые две страны увеличили свои 

военные бюджеты за последнее де-
сятилетие в 2 и 4 раза соответствен-
но»,— отмечается в индексе.

В группе с высшим результатом 
(оценка А, «очень низкие коррупци-
онные риски») оказалась только Ве-
ликобритания с «эффективной систе-
мой парламентского контроля и вы-
сокой финансовой прозрачностью». 
«Коррупция здесь признается страте-
гической проблемой военной отра-
сли. Вместе с тем эксперты отмечают, 
что ситуация с закупками может быть 
улучшена»,— говорится в документе. 
США, «обладающие крупнейшим во-
енным бюджетом», получили оцен-
ку B («низкие коррупционные ри-
ски»), но «коррупция признается од-
ной из стратегических угроз военных 
операций». «В то же время отмечается 
недостаток контроля за экспортом во-
оружений — США не ратифицирова-
ли Международный договор о торгов-
ле оружием»,— отмечается в индексе. 
В этой группе еще Канада, Австралия, 
Германия и Япония. Оценку С («уме-
ренные коррупционные риски») по-
лучили Аргентина, Южная Корея, 
Франция, Италия и Мексика.

Таисия Бекбулатова

Российскую оборону сочли  
недостаточно прозрачной
Transparency International оценила коррупционные риски стран «двадцатки»

К концу 2016 года во всех сто-
личных судах заработает систе-
ма «электронного правосудия». 
Делопроизводство, переписка 
с другими ведомствами и прием 
исковых заявлений будут вестись 
с помощью самых современных 
технологий. Нововведение не 
только повысит открытость и  
эффективность работы судеб- 
ной системы в столице, но и уп- 
ростит доступ граждан к судеб-
ным решениям. Об этом вчера 
сообщила председатель Мосгор-
суда Ольга Егорова. На создание 
комплексной информационной 
системы судов общей юрисдик-
ции Москвы Международный 
банк реконструкции и развития 
выделил почти $41 млн.

Финансируемый Международным 
банком реконструкции и развития 
(МБРР) проект «Поддержка судебной 
реформы» стартовал в середине 2007 
года. В течение нескольких лет меж-
ду банком и российскими властями 
велись переговоры, а в сентябре 2014 
года участником проекта стал Мос-
горсуд. Как рассказала Ольга Егоро-
ва, для нее это стало в определенной 
степени неожиданностью. «В 2013 го-
ду судебный департамент отказался 
от выделенных МБРР на судебную ре-
форму денег, и участвовать в проекте 

предложили нам,— рассказала госпо-
жа Егорова.— Его основная цель — 
создание эффективно функциониру-
ющей системы электронного право-
судия, которая может стать образцом 
для других регионов страны».

Комплексная информационная 
система, разработкой которой за-
нималась IT-компания «Крок», со-
здана на единой технологической 
платформе и призвана обеспечить 
электронное взаимодействие судов 
как с другими ведомствами, так и 
с участниками судопроизводства, 
прежде всего гражданами.

В частности, в рамках проекта все 
судебное делопроизводство (граждан-
ские, уголовные, административные 
дела) будет переведено в электрон-
ный формат. При этом материалы дел 
будут формироваться не только из до-
кументов, уже поступивших в суд в 
электронном виде, но и из отскани-
рованных документов. Кроме того, бу-
дет открыт единый интернет-портал 
судебной системы Москвы, где будут 
размещены сайты столичных судов и 
представлена информация обо всех 
рассматриваемых ими делах.

Впервые в работе московских су-
дов будет применен такой электрон-
ный сервис, как «личный кабинет». 
Доступ к процессуальным докумен-
там в электронном виде получат все 

участники судебного разбирательст-
ва (истцы, ответчики, обвиняемые, 
подсудимые, адвокаты). А получив 
через портал госуслуг электронную 
подпись, граждане через «личный 
кабинет» смогут обратиться в суд, на-
пример, с иском или обжаловать су-
дебное решение.

Нужно отметить, что «электрон-
ное правосудие» предоставит допол-
нительные возможности и еще 12 го-
сударственным ведомствам, взаимо-
действующим с судебной системой, 
среди которых ФССП, ФСИН, ФМС, 
СКР, прокуратура, Росреестр, ГИБДД 
и другие. Теперь они смогут посте-
пенно перейти от обмена бумажной 
документацией к электронной пере-
писке, в том числе включающей в се-
бя предоставление друг другу инфор-
мации из баз данных.

В рамках проекта к концу 2016 го-
да планируется автоматизировать 
практически все 240 залов в райсу-
дах, после чего за идущими там засе-
даниями можно будет наблюдать в он-
лайн-режиме через интернет. Исклю-
чение составят лишь три суда — Твер-
ской, Мещанский и Савеловский. По 
словам Ольги Егоровой, они распола-
гаются в старых зданиях и внедрять 
там новое оборудование сейчас смы-
сла нет. Произойдет это после того, 
как эти суды переедут в новые поме-

щения, начало строительства кото-
рых намечено уже на январь будуще-
го года. В данный момент комплекс-
ные информационные системы ра-
ботают уже в самом Мосгорсуде и че-
тырех районных судах: Бабушкин-
ском, Тушинском, Измайловском 
и Бутырском. Результатом этого, по 
словам госпожи Егоровой, стали про-
зрачность и сокращение сроков рас-
смотрения дел, что в целом «повыси-
ло доверие к судебной системе».

Всего системой аудио- и видео-
фиксации будут оборудованы 35 рай-
судов. По словам Татьяны Толстовой, 
заместителя гендиректора компа-
нии «Крок», которая является разра-
ботчиком комплексной информаци-
онной системы, ее пользователями 
только среди судей и сотрудников ап-
парата судов станут 5 тыс. человек, а 
в общей сложности услугами смогут 
воспользоваться несколько милли-
онов граждан. «На реализацию это-
го проекта МБРР выделил огромные 
деньги — $40,8 млн, но в пересчете 
на каждого пользователя сумма по-
лучается весьма скромная»,— отме-
тила госпожа Толстова. При этом раз-
работчики обещают, что система бу-
дет надежно защищена от хакерских 
атак, которым сайт Мосгорсуда под-
вергается достаточно регулярно.

Олег Рубникович

Московские суды откроют «личные кабинеты»
Город переходит на электронное правосудие

Вчера ”Ъ“ стали известны ре-
зультаты химической эксперти-
зы, проведенной в рамках уго-
ловного дела об убийстве Бориса 
Немцова. Как выяснилось, обви-
няемые в этом громком престу-
плении хранили у себя дома при-
личный запас героина и гашиша. 
На фабулу обвинения этот факт 
вряд ли серьезно повлияет, зато 
защита может его использовать, 
попытавшись убедить присяжных 
в том, что заказчик убийства не 
стал бы поручать его наркоманам.

Химическая экспертиза, результа-
ты которой стали известны на днях, 
была назначена еще весной, после се-
рии обысков, проведенных СКР в двух 
квартирах обвиняемых, расположен-
ных в домах №3 и №46 на Веерной 
улице в Москве, а также в автомобиле 
Mercedes ML-300, которым чеченцы 
пользовались. Тогда в числе обычных 
бытовых предметов вроде одежды и 
посуды, на которых экспертам пред-
стояло обнаружить биологические 
следы и отпечатки пальцев пятерых 
обвиняемых или их отсутствие, бы-
ли изъяты пакет с белым порошком и 
затвердевший комок некоего вещест-
ва бурого цвета. Оба подозрительных 
предмета были спрятаны в шкафчике 
под кухонной мойкой в квартире до-
ма №3. Это жилище, напомним, сви-
детель по делу, бывший комбат одно-
го из батальонов полка внутренних 
войск «Северный» Руслан Геремеев 
арендовал для своих приятелей, став-
ших впоследствии обвиняемыми,— 
предполагаемого киллера Заура Дада-
ева, водителя Анзора Губашева и Бес-
лана Шаванова, который, как полага-
ет следствие, следил за жертвой.

Вчера стало известно, что порошок 
эксперты-химики признали герои-
ном, а комок бурого вещества оказал-
ся спрессованным гашишем.

Стоит отметить, что наркотиче-
ская составляющая появилась в уго-
ловном деле об убийстве Бориса Не-
мцова еще в самом начале расследо-
вания. Главный обвиняемый Дадаев, 
улетевший из Москвы на следующий 
день после преступления, был задер-
жан в Ингушетии местными наркопо-
лицейскими по подозрению в неза-
конном обороте запрещенных препа-
ратов и лишь затем передан ими опе-
ративникам ФСБ, участвующим в опе-
ративном сопровождении уголовно-
го дела об убийстве политика. Затем 
о пристрастии предполагаемого кил-
лера к наркотикам заявил на допросе 
его вероятный пособник Шадид Губа-
шев — единственный из пятерых об-
виняемых согласившийся на сотруд-
ничество со следствием. Изложен-
ная им версия событий выглядела до-
вольно оригинально: Заур Дадаев, по 
словам Шадида Губашева, любил по-
рассуждать на тему антироссийских 
и «оскорбительных для мусульман» (с 
его точки зрения) высказываний Бо-
риса Немцова, однако всякий раз де-

лал это только тогда, когда покуривал 
«косячок». С учетом появившихся по-
дозрений следствие поставило перед 
экспертами задачу искать на личных 
вещах обвиняемых не только части-
цы продуктов выстрела или ружей-
ной смазки, но и возможные следы 
наркотиков. Так в уголовном деле и 
появились героин с гашишем.

Как выяснилось, отношение к ре-
зультатам химической экспертизы 
у участников расследования неод-
нозначное. Так, адвокат Заура Дадае-
ва Шамсудин Цакаев заявил 

”
Ъ“, что 

его клиент никогда не употреблял на-
ркотики и откуда в квартире на Веер-
ной появились подозрительные упа-
ковки, ему неизвестно. «При задер-
жании у моего клиента брали кровь 
и ногтевые срезы, однако эксперти-
зу на наличие в биоматериале сле-
дов наркотиков не назначили,— по-
яснил защитник.— Таким образом, 
считать моего клиента наркозависи-
мым у следствия нет никаких основа-
ний. Героин же в квартире могли оста-
вить и ее хозяева, и многочисленные 
гости, которые там бывали. Наконец, 
я не исключаю, что наркотики вооб-
ще подбросили при обыске».

В свою очередь, близкий к следст-
вию источник пояснил 

”
Ъ“, что геро-

ин и гашиш, если, конечно, их вла-
дельцем будет признан Заур Дадаев, 
позволят следствию дополнить выд-
винутые против него обвинения се-
рьезной ст. 228 УК РФ, предусматри-
вающей ответственность за незакон-
ный оборот наркотиков. Однако, вос-
пользуется ли следствие этой возмож-
ностью, пока неясно. СКР, напомним, 
полагает, что убийство Бориса Немцо-
ва было совершено по найму — обви-
няемым инкриминируется п. «з» ч. 2 
ст. 105 УК РФ. По версии следователей, 
заказчик предоставил исполнителям 
оружие и транспорт, а после акции 
пообещал выплатить троим ее непо-
средственным участникам солидное 
вознаграждение — по 5 млн руб. ка-
ждому. При этом задержать предпола-
гаемого организатора преступления 
— Руслана Мухудинова — до сих пор 
не удалось. Уголовное дело в отноше-
нии неустановленного заказчика, ско-
рее всего, придется выделять в отдель-
ное производство, поэтому на пред-
стоящем уже в начале следующего го-
да судебном процессе по делу испол-
нителей убийства обвинению будет 
непросто убедить присяжных в том, 
что преступление вообще было заказ-
ным. Признание же предполагаемо-
го киллера наркозависимым может и 
вовсе стать дополнительным аргумен-
том в пользу защиты. Ведь очевидно, 
что человек, обладающий серьезны-
ми связями и финансовыми ресурса-
ми, замышляя преступление, которое 
наверняка вызовет огромный резо-
нанс и повлечет за собой масштабное 
и тщательное расследование, никогда 
не станет связываться с наркоманами.

Сергей Машкин

В убийстве Бориса 
Немцова появились 
гашиш и героин
Эксперты идентифицировали находки  
в квартире обвиняемых

Как выяснил «Левада-центр», 
48% граждан опасаются, что 
в России в ближайшее время  
могут произойти террористиче-
ские акты. Исследование, прав-
да, было проведено за несколь- 
ко дней до крушения российско- 
го Airbus А321 в Египте. О том,  
что причиной катастрофы стал 
теракт, через неделю после па-
дения самолета говорили 43% 
респондентов ВЦИОМа.

На вопрос социологов о том, мо-
гут ли в ближайшее время в России 
«состояться какие-либо теракты», 7% 
опрошенных ответили «определен-
но да», следует из опроса «Левада-цен-
тра». Еще 41% ответил «скорее да». Уве-
рены в том, что в России не будет тер-
рористических актов, 6%, еще 28% на 
этот вопрос отвечают «скорее нет». 18% 
затруднились ответить на этот вопрос 
социологов. Угрозу россияне видят 
прежде всего извне. Из тех 48%, кото-
рые не исключают терактов, 76% счи-
тают, что их организаторами могут вы-
ступить боевики «Исламского государ-
ства», 39% — что «международные тер-
рористы». Внутрироссийские версии 
менее популярны: на угрозу «терро-
ристов из Чечни/с Северного Кавказа» 
указали 26%, а на неких «российских 
экстремистов/радикалов» — 17% опро-
шенных. 6% затруднились с ответом.

Этот опрос был проведен среди 
1,6 тыс. респондентов в 46 регионах, а 
прошел он 23–26 октября. Крушение 
российского Airbus А321 над Синай-
ским полуостровом произошло уже 

после этого — 31 октября. «Как прави-
ло, после таких сообщений поднима-
ется волна страха, тревожности, нео-
пределенности, хотя она обычно не-
долго держится и неравномерно рас-
пределена по стране»,— заявил 

”
Ъ“ 

директор «Левада-центра» Лев Гуд-
ков. К примеру, больше опасений у 
тех, «кто живет в зоне возможных те-
рактов», то есть в городах-миллион-
никах или близко к Северному Кав-
казу — там, где теракты случались, го-
ворит господин Гудков, а «провинция 
довольно спокойна». Но «если будет 
усиленная информационная поддер-
жка со стороны телевидения, то стра-
хи усилятся», даже на фоне доверия к 
спецслужбам, отмечает социолог.

7–8 ноября 97% респондентов за-
явили социологам ВЦИОМа, что так 
или иначе знают о катастрофе А321. 
Самая большая доля опрошенных 
(43%) склонялась к тому, что ее при-
чиной стал теракт, показал обнаро-
дованный вчера опрос ВЦИОМа (35% 
респондентов говорят о технической 
неисправности, 16% затрудняются 
с ответом, остальные варианты ме-
нее популярны). Теракт — это «пер-
вая версия, которая приходит в голо-
ву, потому что самолет упал на Ближ-
нем Востоке, а все новости оттуда свя-
заны с войной с 

”
Исламским государ-

ством“», заявил 
”
Ъ“ гендиректор ВЦИ-

ОМа Валерий Федоров. «Событие при-
влекло внимание более 90% населе-
ния, и у него еще нет официальной 
интерпретации»,— отметил он.

Максим Иванов

Половина россиян 
опасается терактов
Главную угрозу они видят  
в «Исламском государстве»

Экс-директора ТМК 
Виктора Гребнева  
требует признать  
банкротом Сбербанк
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Российские водители все ре-
же вызывают ГИБДД на аварии. 
По данным автостраховщиков, 
25% мелких ДТП оформляются 
упрощенным образом, по евро-
протоколу. В начале года таких 
случаев было всего 11%. Пробки, 
которые создаются из-за много-
часового ожидания инспекторов, 
уменьшаются. Страховщики хо-
тят довести долю европротоко-
ла до 40–50%, но эксперты в этот 
прогноз не верят.

Российский союз автостраховщи-
ков (РСА) представил данные о при-
менении в РФ упрощенного поряд-
ка оформления аварий, европрото-
кола, при котором не требуется вы-
зывать ГИБДД. Если в начале года 
11% всех мелких аварий оформля-
лись таким образом, то в октябре — 
уже 25%. В Москве эта доля выросла с 
5,5% до 21,4%, в Санкт-Петербурге — 
с 15,7% до 26,6%, в Самаре — с 10% до 
32%. В некоторых регионах доходит 
до 40%, говорит исполнительный 
директор РСА Евгений Уфимцев.

Европротокол применяется за 
рубежом уже 30 лет, в России — с 
2003 года. В ДТП не должно быть по-
страдавших, ущерб не должен пре-
вышать 50 тыс. руб., у водителей не 
должно быть разногласий по поводу 

обстоятельств аварии. Оформив ДТП 
самостоятельно, водители могут бы-
стро убрать машину с дороги, не со-
здавая пробку. В столичном Центре 
организации дорожного движения 

”
Ъ“ подтвердили, что рост доли ев-

ропротокола уже привел к «улучше-
нию транспортной ситуации» в го-
роде. Последние годы упрощенная 
схема применялась лишь в 9–10% 
случаев. На то есть несколько при-
чин: граждане плохо информирова-
ны о своих правах, заполнять изве-
щения о ДТП довольно сложно (нуж-
но, в частности, нарисовать от руки 
схему аварии), а страховщики мо-
гут отказать в выплате. До 2014 года 
лимит ущерба, который можно зая-
вить при европротоколе, составлял 
25 тыс. руб., но затем был удвоен, с 
тех пор упрощенка набирает попу-
лярность.

Кроме того, с 1 июля 2015 года 
вступили в силу новые ПДД с более 
понятным описанием условий для 
европротокола, напоминает госпо-
дин Уфимцев. В РСА считают, что по-
ведение граждан изменилось из-за 
риска штрафа в 1 тыс. руб. в случае, 
если машины остаются на проезжей 
части, хотя все условия для европро-
токола выполнены (ст. 12.27.1 КоАП). 
Второй фактор — кампания по попу-

ляризации европротокола: страхов-
щики начали распространять букле-
ты с инструкциями для водителей 
вместе с полисами ОСАГО, а на ТВ 
крутится социальная реклама.

Госавтоинспекция «кровно за-
интересована» в применении евро-
протокола, говорит заместитель на-
чальника ГИБДД РФ Владимир Ку-
зин. По его данным, в 2014 году за-
регистрировано 4,5 млн аварий без 
пострадавших, на каждую выезжал 
инспектор. В связи с сокращением 
штата ГИБДД проблема обострилась: 
сотрудники едут на аварии по не-
сколько часов. Господин Кузин под-
твердил: ситуация начала меняться 
летом. В июне гаишники оформили 
210 тыс. мелких аварий, на 14 тыс. 
меньше, чем месяцем ранее. Значе-
ние штрафа Владимир Кузин перео-
ценивать не склонен: по его словам, 
на практике сложно доказать вину 
водителей.

Страховщики хотят довести уро-
вень европротокола до 40–50% в бли-
жайшие два-три месяца, заявил Ев-
гений Уфимцев. «Это нереально: 
слишком уж дорогие запчасти, осо-
бенно в Москве, сложно уложиться 
в 50 тыс. руб., да и доверие страхов-
щикам по-прежнему низкое»,— счи-
тает координатор движения «Синие 

ведерки» Петр Шкуматов. По дан-
ным РСА, страховщики отказывают 
в выплате заявителям европротоко-
ла в 12% случаев. «Брошюры по офор-
млению аварий водители выбрасы-
вают, думая, что никогда не попа-
дут в аварию,— говорит редактор 
журнала 

”
За рулем“ Сергей Смир-

нов.— Владельцы машин, застрахо-
ванных по каско, по-прежнему уве-
рены, что инспектора нужно вызы-
вать в любом случае (это требование 
отменено.— 

”
Ъ“)». Господин Уфим-

цев признал, что развитию европро-
токола мешает «менталитет водите-
лей». С другой стороны, способство-
вать популяризации европротокола 
может готовность ГИБДД по поруче-
нию Белого дома отменить справки 
о ДТП для страховых при авариях с 
ущербом более 50 тыс. руб. Страхов-
щики против этого нововведения, 
так как считают, что только инспек-
тор может зафиксировать все обсто-
ятельства серьезной аварии и скры-
тые повреждения авто. Проект при-
каза об отмене справки, разрабо-
танный полгода назад, пока не при-
нят, но Владимир Кузин заверил 

”
Ъ“, 

что «это будет сделано». Кроме того, 
в ближайшее время РСА упростит 
бланки извещений о ДТП.

Иван Буранов

Аварии выходят из-под контроля ГИБДД
Четверть всех ДТП оформляют без гаишников

Импортозамещение лекарств 
в РФ превратилось в политиче-
ский процесс, в ходе которого 
о потребностях пациентов забы-
ли. Такую точку зрения выразили 
участники открывшегося вчера 
в Москве Всероссийского кон-
гресса пациентов. Они опасают-
ся, что ограничения конкуренции 
со стороны иностранных произ-
водителей могут спровоциро-
вать не только рост цен на препа-
раты, но и снижение их качества. 
Минздрав и Росздравнадзор го-
товы корректировать вектор раз-
вития с учетом потребностей па-
циентов, но говорят, что не видят 
запроса с их стороны.

Импортозамещение в фармацев-
тической отрасли становится для 
правительства исключительно по-
литической задачей, предупредил 
вчера на Всероссийском конгрес-
се пациентов в ходе сессии «Про-
блемы импортозамещения в сфере 
здравоохранения» сопредседатель 

Всероссийского союза пациентов 
Юрий Жулев. «Пациентов превра-
щают в стадо баранов, которых ни-
кто не спрашивает о качестве пред-
лагаемых им в рамках импортоза-
мещения лекарств»,— заявил он.

По мнению господина Жулева, 
в результате реализации полити-
ки импортозамещения для россий-
ского фармацевтического бизнеса 
создаются тепличные условия, ко-
торые могут негативно отразиться 
на конечных потребителях. По его 
оценке, создание ограничений для 
иностранных производителей на 
торгах может обернуться корруп-
ционным сговором отечественных 
компаний: «В результате мы полу-
чим тот же эффект, что и в сельско-
хозяйственной отрасли, где после 
введения санкций реализация оте-
чественной продукции выросла на 
100–200%, но и цены при этом под-
нялись не намного меньше».

Цены на жизненно необходимые 
и важнейшие лекарственные препа-

раты регулируются перечнем (ЖНВ-
ЛП), утверждаемым правительст-
вом. В действующем перечне 608 
препаратов. 

Директор департамента лекар-
ственного обеспечения и регули-
рования обращения медицинских 
изделий Минздрава Елена Максим-
кина отметила, что обсуждаемый 
сейчас перечень на 2016 год пони-
жает индикатор присутствия оте-
чественных препаратов на рынке, 
то есть импортных лекарств в нем 
больше, а импортозамещение не 
является самоцелью ведомства. «В 
рамках процедуры допуска на ры-
нок лекарство может быть опреде-
лено только как качественное или 
некачественное, и последнее соот-
ветственно не может попасть в ап-
теки»,— уверена она.

Помимо создания условий для 
роста цен на лекарства програм-
ма импортозамещения пока так-
же способствует снижению качест-
ва продукции компаний, жалуют-

ся потребители. «Отсутствует отла-
женная система контроля осложне-
ний, возникающих от приема пре-
паратов,— говорит господин Жу-
лев.— Тех возможностей, которые 
есть в нынешней системе фармако-
надзора, для этого недостаточно».

«Если у пациента возникает по-
бочная реакция на препарат, об 
этом в Росздравнадзор должен со-
общить медработник, а настоять на 
этом — сам пациент»,— заявила за-
меститель главы управления орга-
низации государственного контр-
оля качества медицинской продук-
ции Росздравнадзора Алла Трапко-
ва. «Если в Америке и странах Ев-
ропы в среднем количество обра-
щений с жалобами в органы над-
зора составляет около 90 случаев 
на 100 тыс. населения, то в России 
в некоторых регионах этот показа-
тель составляет всего 12 случаев»,— 
отметила она.

Анастасия Мануйлова,  
Анна Макеева

У пациентов наболело
Они жалуются на импортозамещение лекарств

прямая 
речь

Вы на чьей стороне?

Вячеслав Лысаков, первый заместитель 
главы комитета Госдумы  
по конституционному законодательству  
и госстроительству:
— Я на стороне дальнобойщиков. Ничего не 
отрегулировано, не протестировано. Людей 
поставили на грань выживания — полтора ру-
бля за километр для них сейчас сумма разори-
тельная. Перевозчики не отказываются пла-
тить, но они должны не только заранее опла-
тить маршрут, но и вернуться тем же маршру-
том, то есть по факту это означает порожня-
ком. Мы собираемся сварить быстрый супчик 
из золотых яиц. Решение принимали люди, ко-
торые никогда не занимались грузоперевоз-
ками и вряд ли представляют, что это такое. 
Надо отложить взимание платы, встретиться 
всем заинтересованным сторонам, вырабо-
тать единый знаменатель по цене, по оплате, 
по алгоритму оформления документов.

Дмитрий Аграновский, адвокат:
— Я вообще поддерживаю любую цивилизо-
ванную борьбу граждан за свои права. Дально-
бойщики не перекрывают трассы, никому не 
вредят, они просто хотят обратить внимание 
на свое положение. Они не хуже тех, кто проте-
стовал в Пикалево. Протест дальнобойщиков — 
это народный протест, и шутить с ним нельзя. 
Тем более что региональным чиновникам тоже 
захочется ввести такой сбор. Вот тогда цены 
и подскочат. У государства есть проблема с на-
полняемостью бюджета, но проблему власть 
решает одним простым способом — лишает 
льгот подмосковных пенсионеров, вводит на-

лог для дальнобойщиков, собирается увели-
чить пенсионный возраст… Между тем есть 
масса резервов — например, позорная пло-
ская шкала налогообложения (такое бывает 
лишь в «банановых республиках»).

Вадим Дымов, предприниматель:
— Воздержусь вставать на чью-то сторону. 
Каждый имеет право на недовольство. 
Но вспомните недавние времена, когда фуры 
стояли чуть ли не в каждом дворе и двигатели 
не глушили. Власть стала принимать меры и, 
может быть, немного это зарегламентирова-
ла. А большегрузы реально наносят огромный 
ущерб дорогам, так что введение платы для 
дальнобойщиков обоснованно. Не думаю,  
что это сильно отразится на ценах.

Михаил Шмаков, лидер ФНПР:
— Правительство неправо. Оно пытается пере-
ложить расходы на ремонт и содержание дорог 
на дальнобойщиков, в то время как эти расходы 
давно содержатся в акцизах на бензин и транс-
портном налоге. Перевозчики правильно проте-
стуют, по-другому правительство не понимает. 
А если с дальнобойщиками получится, то завтра 
введут плату и для легковых машин.

Вадим Засько, директор Института  
налогового менеджмента и экономики  
недвижимости НИУ ВШЭ:
— Я за дальнобойщиков. Ставка непродуман-
ная, и есть проблема двойного налогообложе-
ния: акциз на бензин, транспортный налог. 
Сейчас, насколько мне известно, обсуждается 
вопрос об отмене транспортного налога, 
а ставку надо снижать.

Сергей Канаев,  
руководитель Федерации автовладельцев:
— Поддерживаем коллег по цеху чем можем. 
То, что уже есть какие-то уступки со стороны 
властей, еще не все — в системе оплаты по-
прежнему больше вопросов, чем ответов.

Единороссам придется пострадать 
вместе с гражданами
К выборам в Госдуму партия готовится обновить руководящие органы

Дальнобойщики 
привели в движение 
чиновников
В регионах предлагают взимать плату  
и на дорогах местного значения

По сведениям ”Ъ“, на съезде 
в феврале «Единая Россия» го-
това по-новому сформировать 
руководящие органы партии 
накануне выборов в Госдуму. 
В высший совет будет предло-
жено включить лидеров обще-
ственного мнения, в том числе 
беспартийных, а генсовет под-
вергнуть ротации в соответст-
вии с итогами партийной работы 
каждого его представителя вне 
зависимости от статуса. Вчера 
председатель партии Дмитрий 
Медведев и федеральный пар-
тактив разъяснили собравшим-
ся в Москве секретарям местных 
отделений, что получить под-
держку на выборах в Госдуму 
в условиях кризиса смогут толь-
ко кандидаты, востребованные 
большинством.

Как стало известно 
”

Ъ“, «Еди-
ная Россия» готовится серьезно из-
менить состав своих руководящих 
органов — высшего и генерально-
го советов. Делегатам съезда, пер-
вый этап которого пройдет 5–6 фев-
раля, будет предложено изменить 
принцип формирования состава 
этих советов. Если исторически в 
состав высшего совета входили на-
иболее статусные члены партии из 
состава правительства, а также те, 
кто по каким-либо причинам не 
мог стать членом партии, то теперь 
в «Единой России» обдумывают ва-
риант, при котором в высший совет 
можно будет включить всенародно 
уважаемых «лидеров общественно-
го мнения». Таких, как, например, 
депутат Госдумы, первая женщина-
космонавт Валентина Терешкова — 
она и сейчас является его членом. 
Кроме того, в состав высшего и ге-
нерального советов ранее включа-
лись губернаторы и главы регио-
нов, где итоги выборов превышали 
общефедеральную планку. Однако 
гонка за процентами уже не стоит 
в предвыборной повестке едино-

россов. В настоящее время в соста-
ве обоих советов — 26 региональ-
ных лидеров. В отношении генсо-
вета по инициативе Дмитрия Мед-
ведева ранее была внесена норма о 
10% ротации его состава. Ее необхо-
димость была вызвана расширени-
ем генсовета за счет значительного 
количества секретарей первичных 
отделений. В соответствии с этой 
нормой ротация в генсовете состо-
ялась уже дважды, однако в партии 
посчитали неверным выводить из 
его состава руководителей ячеек, 
которые хорошо работают. На съе-
зде может быть предложен новый 
принцип: распространить зало-
женную в уставе ротацию на всех 
членов генсовета в зависимости от 
вклада единоросса в партийную ра-

боту и невзирая на статус и занима-
емую должность.

По сведениям 
”
Ъ“, из состава ген-

совета может быть выведен ряд гу-
бернаторов, которые в последний 
год не были замечены в активной 
партийной деятельности, а на осво-
бодившееся место включены глава 
исполкома Максим Руднев и упол-
номоченный партии по подготов-
ке к праймериз Виктор Пинский. 
Глава генсовета Сергей Неверов не 
стал комментировать эту информа-
цию, отметив, что «в партии сейчас 
меняется очень многое».

Чтобы победить на выборах, пар-
тия должна показать, что «даже в 
условиях бюджетных ограничений» 
способна выполнять все взятые обя-
зательства и «делать все для разви-
тия страны», предупредил Дмитрий 
Медведев секретарей местных отде-
лений на партийном форуме. «Не-
смотря на давление на РФ извне»,— 
добавил он, вновь повторив тезис 

о том, что «Единая Россия» — это 
«ресурс президента», партия, кото-
рая сформировала правительство, 
и «никто не имеет право использо-
вать ее в своих личных целях».

Судя по выступлениям феде-
рального актива, главными черта-
ми думской кампании «Единой Рос-
сии» станут единство антикорруп-
ционных требований на всех уров-
нях власти, отбор кандидатов от 
«Единой России» в соответствии с 
предпочтениями избирателей, от-
странение губернаторов и «кланов» 
от влияния на списки кандидатов, 
общение с населением при помо-
щи харизматиков в избирательных 
округах. При выполнении этой так-
тики партия уверена в своей побе-
де на выборах, несмотря на нега-
тивные прогнозы социологов и по-
литологов, выступивших на фору-
ме. Так, по словам, главы ВЦИОМа 
Валерия Федорова, ухудшается эмо-
циональное состояние граждан, 
растут риски протестных высту-
плений, особенно в регионах, чи-
сло тех, кто не видит перспективы 
роста, с января по октябрь возросло 
с 47% до 60%, негативные эмоции 
стали преобладать (50–54%) над по-
зитивом (45–46%). «Стал выше риск 
политической дестабилизации»,— 
сказал глава ВЦИОМа, отметив, что 
рейтинг президента остается ста-
бильно высоким, а кризис на него 
не влияет.

Поскольку у МСУ недостаточ-
но денег и полномочий, чтобы ре-
шать проблемы граждан, единорос-
сы предложили муниципалам стра-
дать вместе с народом, это, счита-
ют в партии, вытянет рейтинг «Еди-
ной России». По словам модератора 
форума, главы центрального сове-
та сторонников партии Ольги Бата-
линой, «люди должны видеть», что 
«если стало плохо, то всем вместе, 
чтобы никто не думал, что кто-то 
живет за счет других».

Ирина Нагорных

Волна протестов дальнобойщи-
ков, вызванная вводом платы за 
проезд грузовиков по федераль-
ным дорогам, спровоцировала ак-
тивную деятельность законодате-
лей и чиновников. В Госдуме уже 
предложили ввести трехлетний 
мораторий на сбор денег, а саму 
систему взимания платы переве-
сти «в тестовый режим». Регионы, 
напротив, уже планируют ввести 
собственный дорожный сбор для 
большегрузов, аналогичный тому, 
что вводится с 15 ноября.

Власти отреагировали на массо-
вый протест дальнобойщиков про-
тив системы взимания платы (СВП) 
«Платон» за проезд 12-тонных грузо-
виков по федеральным дорогам (она 
запускается 15 ноября, акции проте-
ста прошли вчера, о чем сообщал 

”
Ъ“). 

Глава думского комитета по тран-
спорту, единоросс Евгений Москви-
чев предложил запустить СВП пока 
в «тестовом режиме», чтобы «посмо-
треть более внимательно ценовую по-
литику». По его мнению, нужно ввес-
ти систему «авансовых платежей», ко-
торую вносит за проезд владелец гру-
за перед отправкой его на маршрут (в 
размере 20–30%), чтобы перевозчик 
мог сразу оплатить проезд. Комитет 
уже «проводит работу с Минтрансом» 
по этому поводу, заявил господин Мо-
сквичев. Более радикальную иници-
ативу выдвинула фракция «Справед-
ливая Россия»: она внесла законо-
проект о трехлетнем моратории на 
введение платы. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков вче-
ра заявил, что в правительстве «са-
мым внимательным образом отсле-
живают и оперативно реагируют» на 
обстановку вокруг СВП. Ранее он го-
ворил, что о ситуации доложено Вла-
димиру Путину.

Между тем в регионах уже хотят 
ввести дополнительный сбор. Пра-
вительство Ульяновской области раз-
рабатывает проект местного закона о 
взимании платы за проезд большег-
рузного автотранспорта, который бу-
дет основываться на адаптированной 
к региону системе «Платон». «Плани-

руется, что законопроект будет при-
нят в 2016 году,— заявил директор ре-
гионального департамента автомо-
бильных дорог Сергей Холтобин.— 
Средства, собранные с перевозчиков, 
направят на ремонт региональных 
дорог». В беседе с 

”
Ъ“ он уточнил, что 

закон будет приниматься после то-
го, как будет накоплен «хоть какой-то 
опыт работы в 

”
Платоне“». «С каждым 

годом на содержание дорог региона 
требуется все больше средств»,— уточ-
нил господин Холтобин. Бюджет ре-
гионального дорожного фонда в 2015 
году составил 3,2 млрд руб., прогнози-
руемый бюджет на 2016 год — 3,1 мл-
рд руб. Оценить возможный доход от 
региональной СВП Сергей Холтобин 
не смог. «Даже если 500 млн руб. полу-
чим, нам это в радость в сегодняшней 
ситуации»,— уточнил он.

В министерстве транспорта и ав-
тодорог Нижегородской области так-
же рассматривают возможность вве-
дения платы за проезд большегрузов 
по региональным дорогам. Местные 
власти опасаются, что после запуска 
федеральной СВП водители станут 
чаще пользоваться региональными 
трассами (пока бесплатные). Сроки и 
тарифы пока неизвестны.

Ввести плату на всех видах дорог 
планировалось ранее, заявил генди-
ректор Российской ассоциации тер-
риториальных органов управления 
автомобильными дорогами Игорь 
Старыгин. По его словам, региональ-
ная дорожная сеть финансово обес-
печена лишь на 13%, 70% этих дорог 
строились 20–30 лет назад и не рас-
считаны на высокую нагрузку.

Между тем в межрегиональном 
профсоюзе водителей профессиона-
лов вчера заявили, что 15 ноября, в 
день запуска СВП, автотранспортные 
компании планируют приостановить 
работу в знак протеста против введе-
ния новых сборов. «Масса дальнобой-
щиков по регионам не выйдет на ра-
боту»,— заявили в профсоюзе.

Иван Буранов;  
Сергей Титов, Ульяновск; 
Александра Викулова,  
Нижний Новгород

Партийцам с мест Дмитрий 
Медведев объяснил, как надо 
выигрывать думские выборы  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Личный состав преступления
В Таджикистане задержан российский военный, обвиняемый в убийстве женщины

Вчера в Таджикистане по обвине-
нию в убийстве местной житель-
ницы был задержан служащий 
российской 201-й военной ба-
зы, находящейся на территории 
этого государства. В МИДе Тад-
жикистана вручили послу РФ но-
ту с требованием всестороннего 
расследования происшедшего. 
Опрошенные ”Ъ“ таджикские пра-
возащитники и политики говорят, 
что этот инцидент встанет в один 
ряд с гибелью пятимесячного 
Умарали Назарова в Санкт-Петер-
бурге и неизвестного гражданина 
Таджикистана во Внуково на этой 
неделе. По их мнению, офици-
альные межгосударственные от-
ношения России и Таджикистана 
вряд ли пострадают, но в таджик-
ском обществе и внутри таджик-
ской диаспоры уже высказывает-
ся недовольство.

Об убийстве Шоиры Джобировой 
до сих пор известно не все. По данным 
следствия, вечером 5 ноября она вме-
сте с военнослужащим 201-й россий-
ской военной базы в Душанбе прие-
хала в солдатское общежитие. Той же 
ночью госпожа Джобирова была уби-
та. Как рассказал 

”
Ъ“ зампред Социал-

демократической партии Таджикис-
тана Шокир Хакимов, по его сведени-
ям, труп был сильно изуродован: «У 
нее, насколько я знаю, были выверну-
ты ноги, зафиксированы следы сексу-
ального насилия». Спустя несколько 
дней по подозрению в убийстве был 

задержан российский военнослужа-
щий Иван Щербаков, на допросах со-
знавшийся, что состоял с госпожой 
Джобировой в отношениях, в ночь 
убийства был пьян, а убил ее из ревно-
сти. «Говорят, что в машине с Щербако-
вым было еще трое его сослуживцев. 
Он мог сознательно взять вину на се-
бя»,— рассуждает господин Хакимов. 
На убийство отреагировал пока толь-
ко МИД Таджикистана, потребовав 
всестороннего расследования и «недо-
пущения совершения подобных дея-
ний военнослужащими». В посольст-
ве РФ в Таджикистане 

”
Ъ“ вчера под-

твердили, что нота получена.
Российская военная база в Таджи-

кистане существует с 2004 года. Рос-
сийские подразделения базируют-
ся в Душанбе, Кулябе и Курган-Тю-
бе. Российские солдаты не впервые 
становятся героями криминальных 
сводок: в августе этого года сообща-
лось, что один из российских солдат 
был задержан за нападение на мест-
ного таксиста, еще раньше двоих его 
сослуживцев задержали за умышлен-
ное убийство.

Как отметил директор Центра бал-
канских, кавказских и центрально-
азиатских исследований Институ-
та всеобщей истории РАН Артем Улу-
нян, убийство в Душанбе очень напо-
минает трагедию, происшедшую в ян-
варе этого года в армянском Гюмри. 
Напомним, российский военнослу-
жащий, покинувший расположение 
части, совершил массовое убийство, 

после чего попытался скрыться в Тур-
ции. Убийство спровоцировало тогда 
акции протесты в Гюмри и по всей Ар-
мении. «Говорить сейчас о том, что по 
всему Таджикистану будут массовые 
протесты, пока не приходится, но то, 
что они могут быть в отдельных горо-
дах, я под сомнение не ставлю»,— зая-
вил господин Улунян 

”
Ъ“.

Председатель Союза таджиков Рос-
сии Абдулла Довлатов также сомнева-
ется, что протесты в Таджикистане бу-
дут масштабными. «Активисты и во-
обще народ слишком боятся гром-
ких выступлений, местная власть та-
кое не очень-то поощряет»,— заявил 
он 

”
Ъ“. По словам господина Довлато-

ва, это не означает, что недовольство 
российской политикой в отношении 
граждан Таджикистана отсутствует: 
«Слишком много скандальных ситуа-
ций с таджиками произошло практи-
чески подряд».

Речь идет о смерти в Петербурге 
13 октября этого года пятимесячного 
таджикского мальчика Умарали На-
зарова (см. текст на этой стр.). 11 ноя-
бря в московском аэропорту Внуково 
при невыясненных пока обстоятель-
ствах погиб еще один гражданин Тад-
жикистана. По данным пресс-службы 
аэропорта, сотрудник полиции про-
верил документы у 29-летнего мо-
лодого человека, бесцельно переме-
щавшегося по зданию аэровокзала. 
По версии пресс-службы, документы 
не вызвали у полицейского вопро-
сов, но молодой человек выбежал на 

автомобильную эстакаду и разбился, 
прыгнув с семиметровой высоты. Не-
которые СМИ поспешили сообщить, 
что речь идет о гибели исламского 
экстремиста, при котором якобы бы-
ла запрещенная литература. Впослед-
ствии выяснилось, что речь идет о Ко-
ране в кармане погибшего.

«Проблема в том, что таджикские 
власти никак эти инциденты не осу-
дили. Это очень раздражает общест-
во»,— сказал 

”
Ъ“ господин Довлатов. 

Социал-демократ Хакимов подтвер-
ждает: «Уже есть планы создать ини-
циативную группу, которая бы зани-
малась надзором за военной базой в 
Душанбе и осуществляла обществен-
ный контроль». «Инциденты, подоб-
ные убийству Шоиры Джобировой, 
конечно, не способствуют усилению 
взаимодействия между странами. 
Такие случаи воздействует не столь-
ко на правительство, сколько на об-
щественное мнение»,— считает Ар-
тем Улунян. Заместитель гендиректо-
ра информационно-аналитического 
центра МГУ по изучению процессов 
на постсоветском пространстве Алек-
сандр Караваев отметил, что на по-
следние инциденты «накладывается 
негативный шлейф в связи с положе-
нием таджикских мигрантов на тер-
ритории России». «Это эмоциональ-
ное напряжение всегда можно раз-
вернуть в направлении резкой нега-
тивной реакции»,— считает эксперт.

Григорий Туманов,  
Павел Тарасенко

Депутату Госдумы 
предложили  
банкротство
Ему предъявили поручительство  
по старым кредитам

Как стало известно ”Ъ“, беспре-
цедентный иск подан в Курский 
арбитражный суд: Сбербанк по-
требовал признать банкротом 
депутата Госдумы РФ справо-
росса Александра Четверикова. 
Основанием для разбиратель-
ства стали несколько поручи-
тельств парламентария по кре-
дитам в общей сложности более 
чем на 1,3 млрд руб., часть из ко-
торых — на 116 млн руб., по ут-
верждению банка, до сих пор 
не погашена. Впрочем, сам де-
путат сказал ”Ъ“, что, по его убе-
ждению, иск так и не будет рас-
смотрен, поскольку долги им 
уже «фактически урегулирова-
ны» и он «чист перед законом».

Иск Сбербанка о признании 
Александра Четверикова банкро-
том, как говорится на сайте Курско-
го областного арбитражного суда, 
был зарегистрирован 5 ноября. Раз-
бирательство касается выплат по 
кредитам, которые были выданы в 
2007–2009 годах компаниям, вхо-
дившим в группу «Агрохолдинг», со-
здателем и бенефициаром которой 
являлся господин Четвериков. Все-
го было заключено 15 договоров на 
общую сумму 1 млрд 673,8 млн руб., 
поручителем по семи из них (по-
чти на 1,3 млрд руб.) выступил Алек-
сандр Четвериков.

Первые иски в связи с неупла-
той кредитов Сбербанк подал еще 
в середине 2009 года. Большинство 
из них в конце концов было удов-
летворено. Позже выяснилось, что 
в 2009 году официально какие-ли-
бо серьезные активы за господи-
ном Четвериковым не числились и 
фактически он поручался за креди-
ты лишь своей зарплатой, которая 
составляла на тот момент 180 тыс. 
руб. При этом поручитель тогда 
платил алименты своим несовер-
шеннолетним детям, так что на ис-
полнение обязательств поручите-
ля с него нельзя было взыскивать 
более 45 тыс. руб. в месяц. Ины-
ми словами, для погашения обяза-
тельств по кредитам ему понадоби-
лось бы более 2400 лет. Что касает-
ся группы компаний, то совладель-
цами входящих в нее предприятий 
официально числились близкие го-
сподину Четверикову люди — гра-
жданская жена Светлана Каргина, 
ее отец Виктор Каргин, сестра Рим-
ма Четверикова и т. д. А свой дом в 
Курске площадью более 740 кв. ме-
тров, на который суд наложил было 
арест, господин Четвериков успел 
продать, добившись отсрочки ис-
полнения судебного решения. Сей-
час здание числится за фирмой 
Светланы Каргиной, которая и про-
живает в нем вместе с детьми (по не-
которым данным, там прописан и 
сам депутат).

Как поясняют в Сбербанке сей-
час, при выдаче кредитов у финан-
сового учреждения не имелось сом-
нений в платежеспособности по-
ручителя, поскольку тот факт, что 
он является конечным владельцем 
группы компаний, секретом не яв-
лялся. А официальных деклараций 
об имуществе и доходах при этом 
от поручителя не требовалось. Ма-
ло того, у Сбербанка, видимо, име-
лись основания считать, что депу-
тат продолжает фактически руково-
дить группой компаний. Во всяком 
случае, по данным 

”
Ъ“, глава кре-

дитного учреждения Герман Греф 
по этому поводу недавно направ-
лял обращение в Генпрокуратуру, 
поскольку парламентариям запре-
щено законом заниматься предпри-
нимательской деятельностью. Как 
утверждают источники 

”
Ъ“, на днях 

в банк поступил ответ, подписан-
ный первым заместителем генпро-
курора Александром Буксманом. 
Замгенпрокурора пояснил, что по 
закону контроль за установленны-
ми для депутатов антикоррупци-
онными запретами и ограничени-
ями не входит в компетенцию над-
зорного ведомства, а потому мате-
риалы по Александру Четверикову 

направлены в парламентскую ко-
миссию по контролю за достовер-
ностью сведений о доходах, об иму-
ществе и обязательствах имущест-
венного характера, предоставляе-
мых депутатами Госдумы, которой 
руководит экс-директор ФСБ Нико-
лай Ковалев.

Отметим, что в июне прошлого 
года служба судебных приставов в 
связи с этими кредитами обрати-
ла взыскание на зарплату депутата 
Четверикова, а также вынесла ре-
шение об ограничении его выезда 
за пределы России.

Впрочем, сейчас большая часть 
долгов по кредитам уже погаше-
на. «Четвериков, как поручитель, 
до сих пор остается должен более 
116 млн руб.— сообщили вчера 

”
Ъ“ 

в Сбербанке.— В связи с тем, что за-
долженность Четверикова носит 
длительный характер, банком при-
нято решение инициировать про-
цедуру личного банкротства депу-
тата Государственной думы как фи-
зического лица».

Сам же Александр Четвериков в 
сложившейся ситуации ничего тре-
вожного для себя не видит. Он уве-
рен, что процедура личного бан-
кротства не состоится, поскольку 
он «чист перед законом». Он при-
знал, что «еще до избрания в Госду-
му имел неосторожность» высту-
пить поручителем по ряду кредитов 
на 1,3 млрд руб., в связи с чем воз-
ник «судебный спор». Депутат не со-
гласен в суммой долга, заявленной 
в иске. «С течением лет обязатель-
ства были полностью погашены, 
осталась лишь сумма в 48 млн руб., 
образовавшаяся из штрафных санк-
ций»,— утверждает парламентарий. 
Он особо подчеркнул, что и «эта за-
долженность в данный момент по-
гашается — оформляется договор 
цессии — покупки и переуступки 
его долга третьему лицу». Депутат 
подчеркнул, что иск Сбербанка в ар-
битраж на данный момент оставлен 
судом без движения, а само обраще-
ние кредитного учреждения в арби-
траж, по его мнению, преследовало 
лишь одну цель — подстегнуть по-
тенциального цессионария побыст-
рее решить вопрос с долгом. Что ка-
сается вопроса о якобы его участии 
в бизнесе, то господин Четвериков 
отметил, что в думскую комиссию 
о доходах в разное время поступи-
ло уже пять или шесть подобных об-
ращений, но каждый раз она ниче-
го предосудительного не находила. 
Он также отметил, что «не женат», а 
«юридического понятия 

”
граждан-

ская жена“ не существует», пото-
му комментировать имуществен-
ные вопросы, связанные с другими 
людьми, нет причины. «Я хотел бы 
быть таким богатым, каким меня 
некоторые считают, но, увы, это не 
так, мне приходится жить по сред-
ствам»,— резюмировал Александр 
Четвериков.

Коллега господина Четверико-
ва по Госдуме Максим Шингаркин 
считает, что судебное разбиратель-
ство не будет иметь отношения к 
парламентской деятельности от-
ветчика. При этом саму подачу иска 
о личном банкротстве господин 
Шингаркин расценивает как свиде-
тельство того, что совсем недавно 
принятый Госдумой закон действу-
ет. В свою очередь, член думской ко-
миссии по этике Ян Зелинский по-
яснил 

”
Ъ“, что финансовые пробле-

мы коллеги не станут предметом 
рассмотрения. По его словам, «та-
кое может произойти с любым че-
ловеком, особенно если он зани-
мался бизнесом».

Между тем на сайте арбитра-
жа суда Курской области поясне-
на причина приостановки рассмо-
трения иска: представителей Сбер-
банка суд обязал предоставить до-
полнительные справки до 4 декаб-
ря этого года. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, требуемые бумаги будут на-

правлены в суд в течение ближай-
шей недели.

Владимир Баринов

Матери умершего ребенка подтвердили депортацию
Гражданке Таджикистана предписано покинуть Россию

Городской суд Санкт-Пе-
тербурга вчера оставил 
без изменения решение 
суда первой инстанции 
о выдворении из России 
гражданки Таджикиста-
на Зарины Юнусовой, ко-
торая 13 октября лиши-
лась пятимесячного сына. 
Следствие настаивает, 
что причиной смерти ре-
бенка стала инфекция, 
но результаты экспертизы 
не представлены родите-
лям. В президентском Со-
вете по правам человека 
призывают расследовать 
действия правоохрани-
тельных органов незави-
симо от медицинской при-
чины смерти Умарали 
Назарова и решения о вы-
сылке его матери.

Адвокаты гражданки Тад-
жикистана Зарины Юнусо-
вой просили суд отменить ре-
шение о депортации. По сло-
вам адвоката Ольги Цейтли-
ной, госпожа Юнусова, кото-
рая не владеет русским язы-
ком, признана потерпевшей 
по делу о смерти ее ребенка, 
но до сих пор не имела воз-
можности ознакомиться с ре-
зультатами экспертизы при-
чин смерти сына, частично 
обнародованными следстви-
ем. Следователи, как писал 

”
Ъ“, придерживаются версии 

о смерти мальчика от цитоме-
галовирусной инфекции, хо-
тя врачи медицинского цент-

ра имени Цимбалина, где ре-
бенок провел последние ча-
сы своей жизни, несколько 
раз фиксировали, что он здо-
ров. Суд подтвердил закон-

ность решения о высылке За-
рины Юнусовой, адвокаты 
полагают, что депортация ве-
дет к нарушению ее процес-
суальных прав потерпевшей.

Участник общественно-
го расследования, член пре-
зидентского Совета по пра-
вам человека (СПЧ) Илья Ша-
блинский заявил 

”
Ъ“, что у 

родителей Умарали Назарова 
есть все основания добивать-
ся возмещения морального 
вреда, причиненного им в 
результате злоупотребления 

полномочиями сотрудника-
ми правоохранительных ор-
ганов. Пока, по словам Руста-
ма Назарова, отца ребенка, 
никто перед семьей не изви-
нился и помощи не предло-
жил. Как писал 

”
Ъ“, по ито-

гам расследования СПЧ счи-
тает, что сотрудники ФМС и 
полицейские незаконно раз-
лучили младенца с матерью. 
На ходатайство ее адвока-
тов о возбуждении уголовно-
го дела в отношении этих со-
трудников Следственный ко-
митет не отреагировал. МВД 
в ходе служебной проверки 
нарушений законодательст-
ва и инструкций своими со-
трудниками не обнаружило.

Господин Шаблинский 
считает, что выдворение За-
рины Юнусовой из России не 
препятствует обращению ро-
дителей мальчика в суд с гра-
жданским иском. Одновре-
менно, считает член СПЧ, на-
до добиваться возбуждения 
уголовного дела: «Расследо-
вать надо злоупотребление 
полномочиями. Незаконное 
изъятие ребенка должно по-
лучить правовую оценку не-
зависимо от причин наступ-
ления его смерти и решений 
о незаконном пребывании 
его матери в России».

Член президиума СПЧ 
Максим Шевченко назвал 
бесчеловечными действия 
властей в отношении Зари-
ны Юнусовой. «В попытке вы-

слать эту женщину до окон-
чания следствия желание 
скрыть следы какого-то пре-
ступления,— считает госпо-
дин Шевченко.— Как еще 
объяснить, что результаты су-
дебно-медицинской экспер-
тизы причин смерти ребен-
ка появились в СМИ, но их не 
представили ни родителям 
ребенка, ни их адвокату, а те-
перь мать высылают из стра-
ны? У меня есть только одно 
объяснение: авторы экспер-
тизы боятся независимой 
экспертизы, боятся, что роди-
тели с ней пойдут в Европей-
ский суд по правам человека».

Почетный консул Таджи-
кистана в России Мухаммад-
назар Мирзода, который офи-
циально поддержал просьбу 
не выдворять Зарину Юну-
сову, отказ суда комментиро-
вать не стал, дав понять, что 
принять какие-либо меры не-
медленно таджикская сторо-
на не готова. В момент разго-
вора с 

”
Ъ“ дипломат находил-

ся рядом с Юнусовой, и в те-
лефон отчетливо был слы-
шен женский плач.

Митинг с требованием 
расследовать причины смер-
ти Умарали Назарова прой-
дет завтра, ровно через ме-
сяц после трагедии, на Мар-
совом поле в Петербурге.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург;  
Ольга Алленова,  
Ольга Кузнецова

Бывший алтайский вице-губернатор  
осужден как страховщик
Его уличили в многомиллионных махинациях с бюджетными средствами

В Барнауле вынесен приговор 
бывшему руководителю алтай-
ского филиала страховой компа-
нии «Агро-Страхование Сибирь» 
Александру Куфаеву и его заме-
стителю и сыну Игорю. Они, а так-
же двое их подельников обви-
нялись в хищении бюджетных 
средств, выдаваемых в качестве 
субсидий предприятиям агроком-
плекса региона. В итоге за мошен-
ничество и отмывание денежных 
средств на сумму более 422 млн 
руб. они получили соответствен-
но четыре и шесть с половиной 
лет колонии. Это уже второй об-
винительный приговор Александ-
ру Куфаеву, до ухода в страховой 
бизнес работавшему вице-губер-
натором Алтайского края.

О завершении в Центральном 
райсуде Барнаула процесса по делу 
о «мошенничестве в сфере страхова-
ния» (ч. 4 ст. 159.5 УК РФ) и «отмыва-
нии средств» (ч. 2 ст. 174.1 УК РФ) со-
общили в следственном управлении 
СКР по Алтайскому краю. Обвини-
тельный приговор вынесен бывше-
му руководителю алтайского фили-
ала ЗАО «Страховая компания 

”
Аг-

ро-Страхование Сибирь“» Алексан-
дру Куфаеву и его заму и сыну Иго-
рю Куфаеву. Они получили соответ-

ственно четыре и шесть с полови-
ной лет колонии. При этом, уточни-
ли в Генпрокуратуре РФ, «на основа-
нии п. 

”
а“ ч. 1 ст. 78 УК РФ они освобо-

ждены от наказания по п. 
”
а“, п. 

”
б“ 

ч. 2 ст. 174.1 УК РФ в связи с истечени-
ем сроков давности уголовного пре-
следования». Также проходившие по 
делу в качестве обвиняемых сотруд-
ники филиала Игорь Калачев и Ма-
рина Конева получили соответствен-
но три с половиной и три года лише-
ния свободы условно с испытатель-
ным сроком три года.

Суд установил, что в марте 2008 
года страховщики вступили в сговор 
для хищения средств федерального и 
краевого бюджетов, которые выпла-
чивались сельхозпроизводителям 
Алтайского края в качестве субсидии 
(хозяйства должны получать компен-
сацию части затрат по страхованию 
урожая). Согласно материалам де-
ла, для этого было заключено более 
тысячи фиктивных договоров зай-
ма с одновременным заключением 
договоров страхования, а в главное 
управление сельского хозяйства ре-
гиона обвиняемые направили под-
ложные документы, подтверждав-
шие право на получение субсидии. 
«После этого на счет подконтрольной 
осужденным фирмы от товаропроиз-

водителей перечислялись денежные 
средства, полученные ими в качест-
ве компенсации. В результате феде-
ральному и краевому бюджетам был 
причинен ущерб в общей сумме бо-
лее 420 млн руб.»,— сообщили в след-
ственном управлении. Суд удовлет-
ворил исковые требования краево-
го прокурора о взыскании с осужден-
ных в пользу федерального и регио-
нального бюджетов в общей сложно-
сти более 335 млн руб.— в доход фе-
дерального бюджета и 86 млн руб.— 
в бюджет Алтайского края.

Отметим, что Александр Куфаев в 
2000–2004 годы работал первым за-
местителем главы администрации 
Алтайского края, начальником глав-
ного управления сельского хозяйст-
ва и продовольствия. В 2011 году он 
некоторое время был депутатом ре-
гионального законодательного со-
брания по списку КПРФ.

Это уже второй приговор, вы-
несенный Александру и Игорю Ку-
фаевым. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, в 

мае 2013 года тот же суд установил, 
что отец и сын, занимавшие ключе-
вые должности в местных филиа-
лах страховых компаний — БАСК и 
ЖАСО-М, заключали с сельхозпро-
изводителями фиктивные догово-
ры страхования урожая. Тогда сумма 

хищений была определена пример-
но в 500 млн руб. Куфаеву-старшему 
суд назначил четыре года три меся-
ца колонии общего режима, Куфае-
ву-младшему — шесть лет заключе-
ния. В последующем краевой суд за-
менил реальное наказание Куфаеву-
старшему условным, а приговор его 
сыну оставил без изменения.

Валерий Лавский,  
Константин Воронов,  
Новосибирск

Зарине Юнусовой 
(слева) не удалось 
убедить городской суд 
Петербурга отменить 
решение о ее депорта-
ции, принятое в день, 
когда она потеряла  
пятимесячного сына   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА



Коммерсантъ   l   Пятница 13 ноября 2015 №209   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

мировая политика
7

В столице Мальты Валетте завер-
шился двухдневный саммит аф-
риканских и европейских стран, 
главной темой которого стали 
проблемы миграции из Африки 
в Евросоюз. Европейские лиде-
ры пообещали выделить на нуж-
ды африканских стран несколько 
миллиардов евро. Однако высо-
копоставленные участники сам-
мита из Африки все равно отка-
зались дать обещание принять 
обратно африканских беженцев, 
уже находящихся в Европе. На фо-
не отсутствия хороших новостей 
с Мальты Словения и Швеция объ-
явили об усилении контроля над 
своими границами. Глава Евро-
пейского совета Дональд Туск 
был вынужден признать, что «по-
пытки спасти шенген — это гонка 
наперегонки с временем».

Главным итогом саммита на Маль-
те стало объявление о создании Ев-
росоюзом целевого фонда в разме-
ре €1,8 млрд для помощи странам 
Африки и выделении дополнитель-
ной финансовой помощи государст-
вам региона. Глава Европейского со-
вета Дональд Туск рассказал и о дру-

гих мерах в рамках согласованного 
вчера «Совместного плана действий 
по борьбе с миграционным кризи-
сом», призванных — как на то рассчи-
тывают в Брюсселе — остановить по-
ток мигрантов из Африки в Евросоюз 
и побудить африканских беженцев, 
уже находящихся в Европе, вернуть-
ся на родину. В частности, по его сло-
вам, в Нигерии будет создана след-
ственная группа по борьбе с торгов-
лей людьми и нелегальными пере-
возчиками. Кроме того, будет удвое-
но количество мест в европейских ву-
зах для африканских студентов и ис-
следователей в рамках программы 
«Эразм плюс». Также будет учрежде-
на «программа регионального разви-
тия и защиты» в странах Африканско-
го Рога и в Северной Африке для под-
держки и интеграции перемещен-
ных лиц в принимающих общинах.

Лидеры африканских стран эти 
обещания восприняли позитивно, 
но принять конкретные меры для об-
уздания миграции оказались не го-
товы. Более того, они дали понять, 
что не считают мигрантов из Афри-
ки проблемой для Евросоюза. «Здесь 
возникает фундаментальный фило-

софский вопрос: нельзя настаивать 
на возвращение на родину африкан-
цев, в то время как вы приветствуе-
те сирийцев и выходцев из других 
стран, между тем как число африкан-
ских мигрантов в Европу не так вели-
ко, как говорят»,— отметил, в частно-
сти, президент Сенегала Маки Салл. 

Ряд представителей африканских 
государств выступили с резкой кри-
тикой политики Евросоюза в отноше-
нии мигрантов из Африки. Так, гла-
ва МИД Египта Самех Шукри выска-
зался против планов создания цент-
ров по приему африканских бежен-
цев в третьих странах. Его подержала 
председатель комиссии Африканско-
го союза Нкосазана Дламини-Зума, 
заявившая, что такие центры «станут 
де-факто центрами по задержанию» 
и «могут стать рассадниками терро-
ристов и экстремистов». «К сожале-
нию, некоторые страны встали на по-
зицию превращения Европы в кре-
пость»,— констатировала она.

На фоне отсутствия ощутимого 
прогресса на Мальте власти ряда стран 
ЕС объявили об односторонних мерах 
по защите своих национальных гра-
ниц. Так, Словения начала укреплять 

границу с Хорватией (входит в ЕС, но 
не в шенген) колючей проволокой. А 
несколькими часами позже о введе-
нии с сегодняшнего дня временного 
погранконтроля на границе с Дани-
ей объявила Швеция. Ранее на схожие 
меры пошли Венгрия и Германия.

В то время как многие политики и 
прежде всего глава Европейского со-
вета Дональд Туск призвали к «эффек-
тивному контролю внешних границ 

Шенгенской зоны», с наиболее жест-
ким заявлением выступил вчера гла-
ва МВД Латвии Рихард Козловскис. 
По его словам, если поток беженцев 
не уменьшится до конца года — а 
шансы на это невелики,— это может 
поставить под сомнение дальнейшее 
функционирование шенгенской зо-
ны. «Крупнейшее достижение, кото-
рым является свободное перемеще-
ние людей, может прекратить свое 

существование,— пригрозил он.— 
Это не значит, что мы никуда не смо-
жем поехать, просто будет, как было 
раньше: будет восстановлен погра-
ничный контроль».

«Попытки спасти шенген — это 
гонка наперегонки с временем»,— 
признал вчера Дональд Туск. Впро-
чем, он добавил, что Евросоюз «наме-
рен ее выиграть».

Галина Дудина

Вооруженные силы Иракско-
го Курдистана, курдской авто-
номии на севере Ирака, пред-
приняли беспрецедентный шаг 
против воюющих на территории 
страны отрядов «Исламского  
государства» (ИГ). В ходе назем-
ной операции, в которой были 
задействованы до 8 тыс. бойцов 
курдского ополчения («Пешмер-
га»), удалось освободить стра-
тегически важный пункт — город 
Синджар на северо-западе стра-
ны, один из центров компактного 
проживания езидов — меньшин-
ства, представителей которо- 
го бойцы ИГ уничтожали с осо- 
бой жестокостью. Облегчив  
бремя езидов, «Пешмерга»  
одновременно смогла перере-
зать один из ключевых маршру-
тов, по которым иракские под- 
разделения ИГ получали пос- 
тавки вооружений и продоволь-
ствия от союзников из Сирии.  
Операция объявлена совмест-
ным успехом руководства  
курдской автономии и амери- 
канских ВВС, активно поддер-
живавших ее с воздуха.

Вчера вооруженные силы курд-
ской автономии на севере Ирака 
объявили об успехе военной опера-
ции по освобождению города Син-
джар на северо-западе Ирака, ранее 
захваченного отрядами «Исламско-
го государства» (запрещенной в РФ 
террористической организации). 
Через трассу близ Синджара прохо-
дил один из ключевых маршрутов, 
по которым иракские подразделе-
ния ИГ получали продовольствие и 
оружие из Сирии.

Таким образом, «Пешмерга» су-
щественно ослабила позиции ИГ 
в этом районе, заставив его сто-
ронников бежать в сторону сирий-
ской границы либо южнее — по на-
правлению к Мосулу (находится 
под контролем ИГ). Помимо самого 
Синджара курдские ополченцы су-
мели оттеснить ИГ из пяти прилега-
ющих населенных пунктов.

Лидер курдской автономии 
Масуд Барзани вчера подвел ито-
ги операции, подчеркнув особый 
смысл успехов «Пешмерги» в Син-
джаре. Дело в том, что этот город яв-
ляется одним из центров компакт-
но проживающего в стране езид-
ского меньшинства, против кото-
рого ИГ до этого развязало наибо-
лее ожесточенные боевые дейст-
вия. Объявив езидов «неверными» 
(их религия близка к зороастриз-
му), исламские радикалы взяли 
Синджар и его окрестности в осаду, 
лишив жителей этого района лю-
бой помощи извне. Операция по 
освобождению этого района полу-
чила название «Гнев ангела-павли-
на» — именно так в езидизме изо-
бражается главный ангел.

Синджар перешел под контр-
оль джихадистов ИГ в августе 2014 
года, после чего оттуда бежали не-
сколько десятков тысяч езидов. 
Многие из тех, кто не успел уйти 
из города и обосноваться в сосед-
ней провинции Дахук, были уби-
ты. Сотни женщин и девочек были 
проданы в рабство.

Освобождение Синджара прохо-
дило при активной поддержке бое-
вых самолетов США, которые в хо-
де операции нанесли по позици-

ям «Исламского государства» в об-
щей сложности 45 ударов с воздуха. 
Позднее в Пентагоне объявили, что 
кампания позволила уничтожить 
до 70 высокопоставленных коман-
диров иракского подразделения ИГ, 
что якобы значительно ослабило 
позиции террористической органи-
зации на территории этой страны.

Впрочем, говорить о том, что 
курдам удалось существенно подо-
рвать позиции исламистов в Ира-
ке, пока рано. И произойдет это не 
раньше, чем из-под контроля «Ис-
ламского государства» удастся вы-
бить Мосул (второй после Багдада 
по значимости город в Ираке) и еще 
ряд захваченных им за время бое-
вых действий городов и населен-
ных пунктов. Вчера вечером цент-
ральное командование вооружен-
ных сил США объявило, что «Пеш-
мерге» удалось занять позиции на 
стратегически важном шоссе, сое-
диняющем сирийскую столицу ИГ 
Ракку и Мосул.

Как объявили в Эрбиле, неофи-
циальной столице Иракского Кур-
дистана, операция по окончатель-
ному освобождению Синджара рас-
считана на десять дней. Сегодня 
«Пешмерга» рассчитывает перейти 
к эвакуации пленных, заключен-
ных бойцами ИГ в синджарские 
тюрьмы.

Прежние успехи курдского опол-
чения всегда вызывали неодноз-
начную реакцию официального ру-
ководства Ирака, всерьез опасаю-
щегося растущего влияния властей 
курдской автономии на освобожда-
емых ими территориях страны.

Ольга Кузнецова

Европа не смогла откупиться от беженцев
Лидеры африканских стран отказались принимать их обратно

Курды подкрепили  
автономию победой
Нанеся серьезный удар по «Исламскому государству»

Столицу Афганистана Кабул охватили самые круп-
ные антиправительственные выступления за вре-
мя правления президента Ашрафа Гани. Протесты, 
в которых приняли участие десятки тысяч человек, 
вспыхнули после того, как близкая к «Исламско-
му государству» (ИГ) террористическая группиров-
ка обезглавила семь хазарейцев — представите-
лей одного из афганских меньшинств. Участники 
демонстрации обвиняют власти в неспособности 
обеспечить их безопасность в условиях захлестнув-
шей страну волны захватов заложников. Ритуаль-
ная казнь хазарейцев, по своему сценарию напом-
нившая действия исламистов на Ближнем Востоке, 
продемонстрировала стремление ИГ превратить 
Афганистан в свой плацдарм в Центральной Азии.

Подобной акции протеста в истории афганской сто-
лицы последних лет еще не было. Около 20 тыс. человек 
прошли 10 км с западных окраин Кабула к президент-
скому дворцу, пронеся через весь город семь гробов, по-
крытых национальными флагами Афганистана. Демон-
странты скандировали лозунги «Смерть ИГ!» и «Смерть 

”
Талибану“!» и требовали отставки правительства, обви-

няя его в неспособности остановить волну похищений 
и убийств мирных жителей.

Самой резонансной трагедией последних дней, спро-
воцировавшей уличные протесты в Кабуле, стала казнь се-
ми мирных хазарейцев — представителей исповедующе-
го шиизм национального меньшинства. В минувшие вы-
ходные погибшие были найдены обезглавленными в юж-
ной афганской провинции Забуль. Среди жертв исламских 
боевиков оказались две женщины и девятилетняя девоч-
ка, которым перерезали горло металлическим проводом. 
Именно их тела и были доставлены в Кабул для беспреце-
дентной акции, участники которой прибегли к столь ради-
кальной форме протеста, чтобы добиться более решитель-
ных действий от властей по обеспечению безопасности.

Несмотря на то что демонстрация имела преимущест-
венно мирный характер, часть радикально настроенных 
митингующих бросилась забрасывать камнями прави-
тельственные здания и попыталась пойти на штурм пре-
зидентского дворца, после чего полиция открыла огонь. 
Как сообщил официальный представитель президента Га-
ни Зафар Хашеми, в ходе столкновений манифестантов с 
полицией десять участников акции были ранены.

Акция у президентского дворца вынудила Совет без-
опасности Афганистана собраться на экстренное заседа-
ние, темой которого стали участившиеся случаи захва-
та заложников. Комментируя совещание главы государ-
ства с руководством афганских силовых структур, пред-
ставитель президентской администрации был вынуж-
ден признать: «В различных провинциях террористы за-
хватывают наших граждан в заложники для достижения 
своих преступных целей».

Кроме того, с телеобращением к нации выступил пре-
зидент Ашраф Гани. Он назвал казнь хазарейцев «общей 
болью нации» и обвинил террористов в попытках рас-
колоть Афганистан. «Все деструктивные силы пытаются 
посеять рознь между людьми»,— заявил глава государ-
ства, пообещав приложить все силы, чтобы наказать ви-
новных в убийстве хазарейцев.

Между тем в день проведения демонстрации в Кабуле 
стало известно о похищении в провинции Пактика еще 12 
афганских граждан, судьба которых остается неизвестной.

Несмотря на многолетнее противостояние между аф-
ганскими силами безопасности и боевиками движения 
«Талибан», похищения и ритуальные убийства мирных 
жителей, которые снимаются на видео и выкладываются 
в сеть, стали для Афганистана новым явлением. Они име-
ют отчетливый почерк действующих на Ближнем Восто-
ке — в Ираке и Сирии — террористов группировки «Ис-
ламское государство» (запрещена в России).

«Последние события в Афганистане стали еще одним 
подтверждением того, что процесс переформатирова-
ния талибского проекта в Афганистане в глобальный 
проект под эгидой ИГ набирает обороты»,— заявил 

”
Ъ“ 

старший научный сотрудник Института востоковедения 
РАН Владимир Сотников. По мнению эксперта, этот про-
цесс несет принципиально новую угрозу как для России, 
так и для ее партнеров по Организации Договора о кол-
лективной безопасности. «

”
Исламское государство“ под-

бирается все ближе к южным границам СНГ»,— преду-
преждает господин Сотников.

Сергей Строкань

Афганскому президенту 
предъявили гробы
В Кабуле прошла многотысячная акция протеста  
против «Исламского государства»

К О Н Т Е К С Т Г Р У З И Ю  П Р О С Я Т  О Т К Р Ы Т Ь  Г Р А Н И Ц Ы  Д Л Я  С И Р И Й С К И Х  Б Е Ж Е Н Ц Е В

«Грузия может принять беженцев из Сирии, 
чтобы показать солидарность с общей 
политикой Евросоюза»,— заявил информаци-
онному агентству Trend докладчик Европей-
ского парламента по Грузии, евродепутат 
от Латвии Андрей Мамыкин. При этом он 
намекнул, что такое обязательство вытекает 
из соглашения об ассоциации с ЕС, которое 
Грузия подписала в июне прошлого года. 
«Ассоциированные страны в преддверии 
первого большого ассоциированного совета 
будут высказываться в том числе по поводу 
кризиса с беженцами»,— отметил господин 

Мамыкин, добавив, что в качестве символи-
ческого жеста «Грузия могла бы принять хотя 
бы несколько человек, демонстрируя соли-
дарность с общей политикой Европейского 
союза». Впрочем, докладчик Европарламента 
тут же отметил, что у ассоциированных чле-
нов «нет юридических обязательств участво-
вать в общеевропейской политике по приему 
беженцев и Грузию никто не может заставить 
принимать беженцев».

В МИД Грузии ”Ъ“ сообщили, что «этот 
вопрос изучается». По данным ”Ъ“, с 2012 
года несколько тысяч жителей Сирии и Ирака 

обратились к Тбилиси с просьбой о пре- 
доставлении статуса беженца, но из них  
лишь 83 получили положительный ответ. 
Наиболее активно в этом вопросе дейст-
вует ассирийская община страны, которая 
добилась выдачи виз для нескольких семей, 
бежавших от войны.

В 2013 году в процессе переговоров с ЕС 
о «либерализации визового режима» Грузия 
отменила безвизовый режим со странами 
Азии, в том числе с Сирией, выполняя тем 
самым одно из требований Брюсселя. 

Георгий Двали, Тбилиси

После жестокого убийства мирных хазарейцев  
боевиками ИГ жители афганской столицы прибегли 
к радикальной форме протеста — принесли  
к администрации президента гробы   ФОТО AFP

КАК ИРАКСКИЕ ВОЕННЫЕ И КУРДЫ НАСТУПАЮТ НА «ИСЛАМСКОЕ ГОСУДАРСТВО»
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Горы Синджар

Основная дорога между 
Эр-Раккой и Мосулом — 
крупнейшими центрами 
ИГ в Сирии и Ираке

Позиции
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ударов курдской
армии

Территории, 
подконтрольные 
«Исламскому государству»

Территории, 
подконтрольные курдам

Территории, 
подконтрольные 
правительству Ирака
 
Последние авиаудары 
США и сил коалиции

Места боев

Направления ударов 
иракской армии и курдов

0 20 км

Аль-Канэт

до 8 тыс. 
курдов

УЧАСТВУЮТ В НАСТУПЛЕНИИ

~600 
боевиков ИГ

НАХОДЯТСЯ В СИНДЖАРЕ 
ПО ДАННЫМ КУРДСКИХ ВОЕННЫХ

45 
авиаударов

НАНЕСЛА ПО ГОРОДУ КОАЛИЦИЯ 
ВО ГЛАВЕ С США

400 тыс. 
человек

ПОКИНУЛИ ГОРОД С АВГУСТА 
2014 ГОДА ИЗ 450 ТЫС. ЖИТЕЛЕЙ  

Оборонительные
рубежи 
боевиков ИГ

Габара
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,169 млрд 
руб. В 2015 году (на 12 ноября) собрано 1 285 035 682 руб., по-
мощь получили 2053 ребенка. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го-
да в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Егор Срывков, 4 года, детский церебральный  
паралич, эпилепсия, требуется лечение.  
114 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 35 тыс. руб.

На третьи сутки жизни у Егора остановилось ды-
хание, случились судороги. Два месяца сын провел в 
больнице, а дома у него начались приступы, врачи дол-
го не могли справиться. Егор отставал в развитии, ему 
диагностировали ДЦП, но отказывались лечить из-за 
судорог. Нам взялись помочь лишь в Институте мед-
технологий (ИМТ). Три курса лечения мы оплатили са-
ми, потом на помощь пришел Русфонд. Огромное спа-
сибо! Егор стал активным и эмоциональным. Присту-
пы прекратились. Егор еще не сидит и не ходит, но уже 
переворачивается и пытается ползать. Только бы лече-
ние в ИМТ не прервалось! Зарплаты мужа едва хватает 
на жизнь. Ирина Срывкова, Курская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
дима госпитализация для продолжения лечения. На-
до научить Егора двигаться, развить моторику рук».

Артем Уткин, 3 года, мальформация сосудов 
в области носа и губы, требуется операция. 
133 800 руб.
Внимание! Цена операции 448 800 руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 150 тыс. руб. 
Общество помощи русским детям (США)  
внесет 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Амур» соберут 45 тыс. руб.

Артем родился с красным пятном на носу и верх-
ней губе. Пятно быстро увеличилось, стало плотным 
и багровым. Врачи сказали, что это гемангиома, через 
полгода рассосется, но становилось только хуже, опу-
холь стала кровоточить. Две операции не помогли. 
Нас направили в Москву, в Центр челюстно-лицевой 
хирургии. Там часть опухоли удалили лазером. Пят-
но посветлело, кровотечение уменьшилось. Еще нуж-
но несколько операций, но квоту больше не дадут, а у 
нас нет средств. Живем на зарплату мужа, он рабочий. 
 Помогите! Ирина Татаринова, Амурская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Артему требу-
ется дальнейшее хирургическое лечение, отклады-
вать его нельзя: патологические ткани изъязвляют-
ся и кровоточат».

Миша Логинов, 4 года, врожденная  
правосторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение по методу Понсети. 
120 230 руб.
Внимание! Цена лечения 165 230 руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 45 тыс. руб.

Сын родился с косолапой ножкой. После выписки 
из роддома я нашла клинику в Красноярске и начала 
возить Мишу за 400 км. Четыре месяца ножку гипсо-
вали, потом сын носил ортопедические брейсы, но ле-
чение пришлось прервать. И вскоре косолапость вер-
нулась. Сейчас правая стопа еще сильнее деформиро-
валась, она уже на два размера меньше левой и подво-
рачивается внутрь. Я очень надеюсь на лечение мето-
дом Понсети, но оплатить его нереально: я мать-оди-
ночка, с работы меня уволили, сейчас живем на пен-
сию и зарплату моей мамы. Виктория Логинова, Хакасия
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «Мише требу-
ется курс гипсований и операция по перемещению 
сухожилия. В результате лечения стопа примет пра-
вильное положение».

Вика Грецкая, полтора года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 175 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 44 тыс. руб.

У новорожденной Вики врачи обнаружили шумы 
в сердце. Нас направили в кардиоцентр. Там у дочки 
диагностировали дефект межпредсердной перего-
родки и взяли ее на учет. Недавний осмотр показал, 
что дефект увеличился вдвое. Я и сама вижу, что со-
стояние Вики ухудшилось: под глазами синяки, по-
явилась одышка. Дочка плохо спит и мало ест, у нее 
дефицит веса. Врачи сказали, откладывать опера-
цию опасно. Дефект можно закрыть щадяще, через 
сосуды. Помогите оплатить эту операцию! С двумя 
детьми живем на зарплату мужа — около 15 тыс. руб. 
в месяц. Зинаида Грецкая, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«У Вики есть признаки легочной гипертензии. Де-
вочке требуется эндоваскулярное закрытие дефек-
та. Это предотвратит развитие осложнений».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У пятилетнего вологжанина Тимура 
Козицына острый миелобластный 
лейкоз. Во вторник, 10 ноября, ему 
провели трансплантацию костно-
го мозга от неродственного донора. 
Теперь нужны эффективные пре-
параты, чтобы приживление транс-
плантата прошло без осложнений 
и ослабленный организм мальчи-
ка уберегся от смертельно опасных 
для него инфекций.

Просторная и светлая палата в НИИ 
детской онкологии, гематологии и 
трансплантологии им. Р. М. Горбаче-
вой в Петербурге. Здесь после транс-
плантации лежит под капельницей 
маленький Тимур…

Болезнь обнаружилась внезапно — 
в феврале этого года у мальчика резко 
поднялась температура, начались ка-
шель и насморк, покраснело горло. Пе-
диатр из поликлиники резонно диаг-
ностировала ОРВИ и прописала лекар-
ства. Но минули две недели, а улучше-
ния не наступило. Тогда Тимура поло-
жили в инфекционную больницу, нача-
ли мощную антибактериальную тера-
пию… и прекратили: анализы показа-
ли, что дело не в инфекции. В крови ре-
бенка были обнаружены онкоклетки, 
уровень лейкоцитов превышал норму.

И врачи, и, конечно, Юлия и Денис, 
родители Тимура, не сразу поверили в 
худшее. Но после полного обследова-
ния в Вологодской областной детской 
клинической больнице, включавше-
го спинномозговую пункцию, был по-
ставлен точный диагноз «острый мие-
лобластный лейкоз».

Врачи не стали успокаивать Козицы-
ных. Родителям сказали прямо: при том 
лейкозе, которым болен Тимур, медика-
ментозными средствами и химиотера-
пией не обойтись, необходима пересад-
ка костного мозга. Начался поиск доно-
ра. Тимур — единственный ребенок в 
молодой семье, нет брата или сестры, 
которые могли бы стать донорами. Про-
верили и в нашем российском наци-
ональном регистре — и там не нашли 
полностью совместимого донора. При-
шлось обратиться в немецкий Фонд 
Стефана Морша. Пока шла кропотливая 
работа — подбор донора, Тимуру прове-
ли высокодозную химиотерапию.

— Почти полгода пролежали в боль-
нице,— рассказывает Юлия, мама Ти-
мура.— Сын перенес пять курсов хи-
миотерапии. Очень стойко держался, 
я им горжусь. Лежали в полной изоля-
ции, а каково это ребенку в таком воз-
расте… Еще совсем недавно был здоро-
вым, бегал, резвился. В садике заводи-
лой был. И вдруг такое…

Друзья не забыли Тимура — рисуют 
открытки, пишут письма печатными 
буквами, отправляют игрушки. Ждали 
и ждут своего товарища. Сначала жда-
ли из вологодской больницы, теперь 
— из Петербурга, где ему предстоит 
долгий процесс приживления чужого 
костного мозга, который будет созда-
вать для мальчика здоровую кровь.

В больнице его помещали в реани-
мацию, случались судороги. Из-за по-
стоянного возвращения болезни и тя-
желого лечения снизился иммунитет. 
В сентябре-октябре мальчику провели 
два курса поддерживающей химиоте-
рапии, он по неделе находился в ста-
ционаре, принимал химиопрепараты 
в таблетках.

— Чуть только становится лучше,— 
продолжает Юлия,— собирает лего, 
играет в планшете, рисует. Вообще 
постоянно чем-то занят. А как иначе — 
сейчас как раз такой возраст: мир надо 
познавать, всему учиться…

Донор в конце концов был выбран. 
Специалисты НИИ им. Р. М. Горбаче-
вой подготовили Тимура к трансплан-
тации. 10 ноября ему пересадили здо-
ровый костный мозг. Сейчас любой 
вирус для Тимура опасен. Нужны пре-
параты для сопроводительной тера-
пии. Они дорогие, в государствен-
ную квоту не входят. Зарплат родите-
лей Тимура не хватит, чтобы оплатить 
даже малую их часть, тем более что 
Юлия теперь — почти уже год — все 
время с сыном в больницах и дома. 
Отец, Денис,— простой водитель, то-
же вынужден разрываться между ра-
ботой и больным ребенком…

Еще недавно, когда сын был здоров, 
денег хватало.

— Даже на море побывали,— грустно 
улыбается Юлия.— Тимур часто о нем 
вспоминает. Для нас, северян, это ведь 
чудо какое-то — море. Спрашивает, по-
едем ли снова. Что я могу сейчас ему от-
ветить? Сейчас жизнь ему надо спасти.

Роман Сенчин,  
Вологодская область

Тимур, возвращайся
Тимура Козицына спасут дорогие лекарства

Из свежей почты

РУСФОНД.ПРАВО
«Храм не строй, сироту пристрой» — 
гласит народная мудрость. Труд-
но пристроить сироту, у которой 
нет дома. А сироту, у которой нет 
даже гражданства, пристроить не-
возможно вообще никуда. Лицо 
без гражданства не может получить 
образование и работу, бесплат-
ную медицинскую помощь, обре-
чено на жизнь человека, находяще-
гося вне закона. Историю девочки 
без гражданства рассказывает пра-
возащитник, руководитель благот-
ворительного центра «Соучастие 
в судьбе» АЛЕКСЕЙ ГОЛОВАНЬ. 

Жила-была девочка, назовем ее Я. 
Девочка родилась на обломках импе-
рии — в Грузии в 1996 году. Отец умер, 
когда девочке было пять лет. В 2008 го-
ду в Грузии началась война, и Я. с мате-
рью сбежали в Литву, потому что у ма-
тери — русской по национальности — 
литовское гражданство. Из Литвы се-
мья перебирается в Калининград, где в 
декабре 2012 года мать девочки лиша-
ют родительских прав.

17-летняя Я. попадает в приют, мест-
ные органы опеки направляют доку-
менты в отделение Федеральной мигра-
ционной службы (ФМС) с просьбой пре-
доставить девочке гражданство Россий-

ской Федерации в упрощенном поряд-
ке. (Для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, находящих-
ся на территории нашей страны, феде-
ральным законом от 31.05.2005 №62-ФЗ 
«О гражданстве Российской Федерации» 
предусмотрена упрощенная процедура 
предоставления гражданства.)

Ответа из ФМС на обращение орга-
на опеки не последовало. Осенью 2013 
года из приюта девочка была переведе-
на в детский дом. И теперь уже дирек-
тор детдома обнаруживает, что граж-
данства у Я. нет. Директор также пишет 
письмо в ФМС. Но и это письмо остает-
ся без ответа.

21 февраля 2014 года Я. исполнилось 
18 лет, но гражданство Российской Фе-
дерации она так и не получила. Девоч-
ка живет в городке N Калининградской 
области, опекаемая четой пенсионе-
ров, юридически чужих для нее людей. 
На учебу и работу без гражданства ее не 
берут. Ей не полагаются никакие соци-
альные гарантии, предусмотренные для 
детей-сирот федеральным и региональ-
ным законодательством.

Как потом стало известно, управле-
ние ФМС России по Калининградской 
области приняло решение о прекраще-
нии рассмотрения заявления о предо-
ставлении воспитаннице детского до-
ма Я. гражданства Российской Федера-

ции в упрощенном порядке 3 февраля 
2014 года в связи с тем, что она достигла 
возраста 18 лет. Причем это незаконное 
решение сотрудниками миграционной 
службы было принято за 18 дней до со-
вершеннолетия Я.

Мы инициировали иск прокурату-
ры к органам УФМС, чтобы заставить 
их выполнить процедуру получения 
сиротой гражданства по упрощенной 
схеме, как этого требует закон. Проку-
ратура активно поддержала нашу ини-
циативу, и ее иск к УФМС о примене-
нии в описанном случае упрощен-
ной процедуры получения гражданст-
ва был удовлетворен в сентябре. В но-
ябре будет судебное заседание, на ко-
тором решат, как это сделать практи-
чески. После упрощенного получения 
гражданства девочка сможет, будучи 
сиротой, на законных основаниях по-
пасть в список очередников на получе-
ние жилья из спецфонда. Сможет по-
ступить на бюджетное место в высшее 
или среднее специальное учебное за-
ведение, приобрести профессию.

Эта история нетипична. Прожить 
без гражданства до 18 лет — таких исто-
рий я пока не встречал, эта первая. Но 
она очень красноречиво иллюстрирует 
лицемерие, двойные стандарты в отно-
шении чиновников к детям-сиротам.

Записала Веста Боровикова

Девочка без родины
Государству сирота не нужна Почта за неделю 06.11.15–12.11.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 65 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 58
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т И М У Р А  К О З И Ц Ы Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 3 1  2 5 9  Р У Б .

Детский онколог НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой Олеся Владимировна Паина (Санкт-Петербург): «У Тимура 
ремиссия, но риск рецидива болезни очень высок, поэтому мы провели трансплантацию костного 
мозга. К сожалению, донор не полностью совместим с Тимуром, но другого нет. Для того чтобы 
приживление трансплантата прошло успешно, мы применили новые методики подготовки к пере-
садке. Теперь, после трансплантации, Тимуру необходима мощная сопроводительная терапия для 
профилактики инфекционных осложнений, которые опасны из-за сниженного иммунитета мальчика. 
К сожалению, эти лекарственные препараты не покрываются государственной квотой».

Цена поиска, активации донора и лекарств — 2 850 259 руб. Фонд «Хорошие люди» (Вологда) 
внес 1,5 млн руб., компания «Ингосстрах» — 500 тыс. руб. Группа компаний «Детский мир» (Мо-
сква) — еще 150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 69 тыс. руб. Не хватает 631 259 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Тимура Козицына, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Тимура — Юлии Бахтияровны Саидгазиевой. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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18 ноября в Уфе, в Башкирском государственном 
театре оперы и балета, пройдет второй благотвори-
тельный концерт в рамках проекта «Дмитрий Хворос-
товский и друзья — детям». Первая подобная акция 
состоялась в Московском Кремле 4 октября 2014 года 
(подробности см. «Вечер удался», ”Ъ“ от 10 октября 
2014 года и на ddd.care).

Чем отличается благотворительная акция нынешнего года 
от предыдущей? Во-первых, тем, что Хворостовского в этот раз 
поддержал еще один артист с мировым именем — солист Мариин-
ского театра и Метрополитен-оперы, народный артист Башкирии 
Ильдар Абдразаков. Концерт состоится в Уфе, на его родине.

Во-вторых, у организаторов концерта было больше времени 
на подготовку. И уже сейчас удалось собрать больше денег, чем 
в прошлом году. По словам самого Дмитрия Хворостовского, се-
годня есть твердые подтверждения пожертвований на 25 млн руб., 
и это без учета SMS-отправлений и небольших переводов!

В прошлом году Хворостовский выступал бесплатно, все 
сборы от концерта пошли на благотворительные цели, а в этом 
году певец сам пожертвовал дополнительно 1 млн руб.

Русфонд и Дмитрий Хворостовский признательны всем, 
кто не остался равнодушным и откликнулся на акцию «Дмитрий 
Хворостовский и друзья — детям».

Дорогие друзья! Вы тоже можете принять участие в благотво-
рительной акции—концерте «Дмитрий Хворостовский и друзья — 
детям». Отправьте SMS на короткий номер 5542 со словом «ОПЕ-
РА» или «OPERA». Стоимость SMS-сообщения 75 руб. Вы можете 
сделать пожертвование по реквизитам ПАО «Бинбанк» и на сайте 
проекта «Дмитрий Хворостовский и друзья — детям» ddd.care.

«Дмитрий 
Хворостовский 
и друзья — детям»
Второй концерт  
для подопечных Русфонда

Врачи не стали успокаивать  
Козицыных. Родителям сказали 
прямо: при том лейкозе, которым 
болен Тимур, медикаментозными 
средствами и химиотерапией  
не обойтись

Немыслимая 
музыка
Тайна настоящей песни — 
в молчании

Дмитрий Хворостовский поет баритоном, Юнир 
Гильманов страдает от эпилепсии, блуждаю-
щий нерв обеспечивает связь мышц мягкого не-
ба, глотки и гортани с центральной нервной си-
стемой, в Уфе идет снег. С рациональной точки 
зрения между всем этим не существует ника-
кой связи. Но мир не рационален. Все его суще-
ство состоит из того, чтобы связывать между со-
бой немыслимые события и явления. В прошлом 
году Хворостовский дал благотворительный кон-
церт, вырученные деньги Русфонд передал на 
лечение детей, Юниру Гильманову был установ-
лен стимулятор блуждающего нерва, в Уфе идет 
снег. Скоро сюда с очередным благотворитель-
ным концертом приедет Дмитрий Хворостов-
ский, а мы разговариваем с Гульнарой Гильмано-
вой, матерью Юнира, о гармонии мира. 

«Юнир родился в 2006 году. Сложно родился, мне 
было уже 38. Я очень просила врачей сохранить мне 
беременность. Как могли сберегли ребенка, но тяжело 
я его родила, у него была глубокая асфиксия, постра-
дал мозг. Но родила сама, стали мы развиваться. И вот 
весной, нам двух лет не было, заболел он ОРЗ. Высокая 
температура. Начались приступы. Потеря сознания, 
дыхание останавливалось, началась рвота. 

Мы очень испугались. Нас возили в реанимацию. 
Сначала сказали, что ребенок чем-то отравился. Но 
часа через три реаниматолог сказала, что это присту-
пы эпилепсии. С тех пор, вот уже семь лет, мы на ле-
карствах. В 2013 году характер приступов изменил-
ся. Был как-то очень тяжелый день, восемь раз за сут-
ки Юниру становилось плохо, мы не справились, по-
ехали в больницу, а когда выписались, приступы на-
чались каждый день и только в фазе сна — в тихий 
час и ночью.

Я к тому времени уже бросила работу в школе, где 
была преподавателем музыки, пошла нянечкой в кор-
рекционный детский сад, чтобы водить туда Юнира и 
быть с ним рядом. И когда приступы стали случаться 
каждый день, одна местная педагог-дефектолог ска-
зала мне, что в нашей Детской республиканской кли-
нической больнице в Уфе проводят операции — им-
плантируют стимулятор вагуса, блуждающего нерва. 
Это небольшой аппаратик, от которого идет проводок 
с микрочипами — они крепятся прямо на блуждаю-
щий нерв. Во время приступа прибор активируется и 
снимает его, отправляет импульсы не в мозг, а в тело. 
Это очень эффективно — на 50 или даже 70 процентов 
снижается частота вот этих мучений. Но стоит стиму-
лятор вагуса очень дорого, больше миллиона.

Удивительно, как все это получилось. Не знаю, 
сколько длился концерт Хворостовского, а операция, 
точно помню, шла два с половиной часа. Когда мы вер-
нулись домой, я даже испугалась. Подумала: где же 
приступы? Может быть, они есть, но я их просто не за-
мечаю? Но на самом деле их почти не стало. Ну, может 
быть, раз в неделю, а летом так вообще редко. 

Я бы с удовольствием сходила на новое выступле-
ние Хворостовского в Уфе, но, увы, билетов уже нет. 
Обидно, конечно, но знаете, музыка снова наполня-
ет нашу жизнь. Мы перешли в коррекционную шко-
лу-интернат, Юнир учеником, а я учителем. Учителем 
пения. Есть ребята запущенные, есть умственно от-
сталые, говорящие, неговорящие, есть даунята. Но 
все они — прекрасные, благодарные, общительные, 
эмоциональные люди. Любят музыку. И Юнир мой 
любит петь. Он у меня, конечно, не Хворостовский, 
но старается. Ко-ко-ко... Ка-ка-ка... Старается. И меня 
просит ему петь. И все время я ему пою. Все вокруг 
смеются. Думают, с ума, наверное, сошла. А я думаю, 
с ума можно сойти, если обо всем этом думать. Так 
что лучше петь. Жизнь вообще — это странная, не-
мыслимая музыка».

Сергей Мостовщиков

весь сюжет 
rusfond.ru/kolonka

Дмитрий 
Хворостовский

Юнир 
Гильманов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19697,77 (+6,38)
РТС 831,95 (–13,77)
FTSE 100 6178,68 (–118,52)

DAX 30* 10782,63 (–125,24)
DJIA* 17538,6 (–163,62)
NASDAQ Composite* 5044,03 (–22,99)

*На 19:53    По данным агентства Reuters. 
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● 43,28тыс. пунктов ● 17,539

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.11.15
Австралийский доллар 46,7080
Английский фунт 99,3790
Белорусский рубль** 36,8859
Датская крона* 94,2708

Доллар США 65,4541
Евро 70,3370
Индийская рупия*** 98,9330
Казахский тенге*** 21,3539

Канадский доллар 49,3063
Китайский юань* 10,2770
Норвежская крона* 75,8097
СДР 90,3175

Сингапурский доллар 46,1269
Новая турецкая лира 22,7200
Украинская гривна* 28,5826
Шведская крона* 75,4253

Швейцарский франк 65,0896
Японская иена*** 53,2364
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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привязывает к доллару  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Китай имеет огромный торговый 
профицит с США. В прошлом го-
ду сальдо торгового баланса Китая с 
Америкой составило почти $350 мл-
рд. Это означает, что по правилам 
экономики юань должен расти отно-
сительно доллара — будь юань сво-
бодной валютой.

Но на рынке есть игрок, кото-
рый не допустит серьезного укре-
пления юаня. Это китайский Цен-
тробанк. Китайской экспортно ори-
ентированной экономике жизнен-
но необходим рост экспорта. Для че-
го, в свою очередь, необходим сла-
бый юань. Поэтому, выполняя зада-
ние правительства страны, ЦБ Китая 
старается ослабить национальную 
валюту. И это вполне устраивает тор-
говых партнеров в США: падает сто-
имость китайских товаров, которые 
Америка импортирует со скоростью 
более $500 млрд в год.

Однако вместе с дешевеющими 
товарами Америка импортирует из 
Китая дефляцию. А это уже идет враз-
рез с планами ФРС США, перед кото-
рой стоит цель — дорастить инфля-
цию до 2%.

Таким образом, формально буду-
чи рыночной валютой, что было офи-
циально признано МВФ в этом году, 
юань на самом деле остается зажа-
тым между двумя самыми могущест-
венными игроками на международ-
ном рынке — китайским Центробан-
ком и ФРС США. И курс юаня опре-
деляется не балансом спроса и пред-
ложения, а тем, как договорятся меж-
ду собой две страны. Никто не может 
взять верх — и пока на рынке ничья, 
юань остается привязанным к долла-
ру. Когда ФРС начнет повышать став-
ку рефинансирования, доллар дол-
жен пойти вверх, вслед за ним нач-
нет дорожать и юань.

Но Китай торгует не только с США, 
у страны огромный товарооборот и с 
Евросоюзом, и с Японией, и с други-
ми странами, по торговым отноше-
ниям с которыми укрепление юаня 
больно ударит. А значит, повышение 
американской ставки рефинансиро-
вания для Китая крайне нежелатель-
но. И чтобы снизить негативный эф-
фект от монетарных мер ФРС, Китай 
будет вынужден девальвировать соб-
ственную валюту относительно дол-
лара. К тому же китайская экономи-
ка переживает не лучшие времена, 
и без ослабления валюты она может 
просто рухнуть. Похоронив под сво-
ими обломками большинство разви-
вающихся, а также экспортно ори-
ентированных экономик, благопо-
лучие которых напрямую зависит 
от того, много ли сырья потребляет-
ся Китаем. И, наоборот, девальвиро-
вав свою валюту, Китай повторно, 
как уже было в 2008 году, может дать 
неплохой толчок развитию мировой 
экономики.

С учетом всего сказанного я впол-
не допускаю, что у неожиданной и 
нелогичной августовской девальва-
ции юаня на 1,9% есть простое объ-
яснение. Возможно, в августе китай-
ский ЦБ провел генеральную репети-
цию своих действий в случае повы-
шения ставки ФРС США. Эффект, ко-
торый произвела в мировой эконо-
мике та репетиция, дает представле-
ние об убедительности будущего шоу.

обсудить 
kommersant.ru/11580

вчера

АСВ

за девять месяцев текущего 
года выявило 3,3 тыс. случа-
ев искусственного формиро-
вания вкладов с целью неправо-
мерного получения страхового воз-
мещения в 21 банке, лишенном ли-
цензии, следует из отчета Агентст-
ва по страхованию вкладов. В целом 
объем этих фиктивных вкладов со-
ставил 4,1     млрд руб., что составляет 
около 6,8% совокупной страховой 
ответственности АСВ перед все-
ми вкладчиками 21 банка. «При этом 
в агентство за девять месяцев 2015 
года поступило 2 тыс. обращений 
граждан с заявлениями о признании 
фиктивности операций, совершен-
ных ими в период неплатежеспособ-
ности банков, с просьбой восста-
новить сведения об остатках на их 
счетах, имевшихся до осуществле-
ния указанных операций»,— уточ-
няется в отчете АСВ. Всего за де-
вять месяцев произошло 48 страхо-
вых случаев с объемом страховой 
ответственности агентства в разме-
ре 235,2     млрд руб. перед 765,3 тыс. 
 вкладчиков. Отдел финансов

НОРВЕЖСКИЙ ХОЛДИНГ 
TELENOR

отстранил от исполнения обя-
занностей четырех менедже-
ров в связи с расследовани-
ем деятельности Vimpelcom 
(33% обыкновенных, или 43% голо-
сующих акций принадлежат Telenor) 
в Узбекистане. Это бывший глава 
российского офиса компании Оле 
Бьорн Шульстад, бывший предста-
витель Telenor в исполнительном ко-
митете Vimpelcom Фритьоф Рюстен, 
финансовый директор Рихард Олаф 
Аа, а также главный юрист Паль Вь-
ен Эспен. У Telenor нет оснований 
считать, что все четверо были свя-
заны с предполагаемой коррупци-
ей Vimpelcom, но в компании хотят 
изучить, как ее сотрудники реагиро-
вали на озабоченность в связи с де-
ятельностью «дочки» в Узбекиста-
не. Ранее власти США и ряда евро-
пейских стран начали расследова-
ние бизнеса Vimpelcom в Узбекис-
тане: компанию подозревают в даче 
взяток структуре дочери президен-
та республики Гульнаре Каримовой. 
Анна Балашова

ВЕНЧУРНЫЙ ФОНД 
CASPIAN VC PARTNERS 
(CVC),

принадлежащий совладель-
цу группы «Сумма» Зиявудину 
Магомедову, вложился в аме-
риканский стартап по про-
мышленному выращиванию 
алмазов Diamond Foundry, 
следует из статьи Business Insider. 
Основатель Diamond Foundry — 
Мартин Рошайзен, а среди инве-
сторов — актер Леонардо Ди Ка-
прио, основатель Twitter Эван Уи-
льямс и другие бизнесмены Крем-
ниевой долины, которые вложили 
в проект около $100 млн. Управля-
ющий директор CVC Билл Шор под-
твердил ”Ъ“ участие в проекте, уточ-
нив, что фонд инвестирует в проек-
ты на ранних стадиях, порог инвес-
тирования — до $5 млн. Мартин Ро-
шайзен рассказал Business Insider, 
что разработанная технология по-
зволяет выращивать алмазы мас-
сой до 9 карат на основе «среза» на-
турального алмаза, они получают-
ся лучшего качества и больших раз-
меров, чем синтетические кам-
ни. Их себестоимость не раскры-
вается, но если синтетические ал-
мазы стоят на рынке на 30% дешев-
ле натуральных, то алмазы Diamond 
Foundry планируется продавать 
по ценам натуральных камней. 
Билл Шор рассказал ”Ъ“, что при-
влеченные компанией инвестиции 
в основном пойдут на создание но-
вых установок по выращиванию ал-
мазов и масштабирование бизнеса: 
в течение 12–18 месяцев Diamond 
Foundry может выйти на производ-
ство 150 тыс. карат в год. Стратегия 
компании предполагает производ-
ство в зависимости от законтракто-
ванных объемов, покупатели — юве-
лиры и индустриальные компании. 
 Анатолий  Джумайло

правила  
игры

Формально будучи 
рыночной валютой, 
юань остается зажа-
тым между китайским 
Центробанком 
и ФРС США

На российском финансовом 
рынке может появиться новый 
сегмент — автоматизированное 
инвестиционное консультиро-
вание. Инвесторы получат воз-
можность, задав сведения о се-
бе программе-роботу, получить 
дистанционно стандартизиро-
ванный набор инвестиционных 
рекомендаций. Такой коробоч-
ный продукт, вкратце анонсиро-
ванный вчера ЦБ, по замыслу ре-
гулятора позволит привлечь на 
рынок новые средства проще, 
безопаснее и дешевле, чем через 
обычное управление активами. 
Риски инвесторов предполага-
ется минимизировать за счет 
госрегулирования.

Как стало известно 
”
Ъ“, одним из 

важных направлений развития фин-
рынка в России ЦБ видит создание 
высокотехнологичных автоматизи-
рованных систем управления инве-
стициями физлиц. Об этом вчера на 
конференции по финансовой доступ-
ности сообщил первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов. Подробностей пресс-
служба Банка России не предостави-
ла. Но по данным 

”
Ъ“, речь идет об ав-

томатизированных инвестиционных 
консультантах — программах, кото-
рые на основании данных клиента 
(возраст, профессия, объем и перио-
дичность инвестиций, склонность к 
риску и т. д.) позволяют просчитать 
индивидуальный профиль риска, ква-
лификацию и составить для него (на-
пример, онлайн) соответствующий 
инвестиционный портфель. Как по-
яснили собеседники 

”
Ъ“, знакомые с 

ситуацией, идея взята на вооружение 
из зарубежного опыта, который пока-
зывает, что инвестконсультирование 
в классическом виде постепенно ухо-

дит в прошлое и внимание все боль-
ше привлекают автоматизированные 
сервисы, автоматически предлагаю-
щие стандартизированный набор ре-
шений широкому кругу клиентов.

По словам собеседников 
”
Ъ“, идея 

ЦБ состоит в том, чтобы выстроить в 
России эту индустрию (в дополнение 
к классическому инвестконсульти-
рованию) фактически с нуля, причем 
— для снижения рисков инвесторов 
— в изначально регулируемом фор-
мате. Один из вариантов регулиро-
вания — через лицензирование, ко-
торое предполагает определенные 
требования как к компаниям, ее осу-
ществляющим (независимость, стра-
хование ответственности), так и к са-
мим автоматизированным системам. 

Плюсы такого подхода по сравнению 
с классическим — исключение че-
ловеческого фактора, который мо-
жет повлиять на выбор инвестстрате-
гии в зависимости от личного отно-
шения к клиенту, рисков использо-
вания инсайдерской информации. 
Кроме того, автоматизированные си-
стемы значительно упрощают (через 
ограниченный набор опций) процесс 
выбора портфеля для неквалифици-
рованного инвестора и удешевляют 
процесс привлечения клиентов для 
профучастников финрынка. Это спо-
собствует привлечению на финры-
нок большего числа инвесторов при 
минимизации рисков.

Текущее законодательство не за-
прещает производить и предлагать 

клиенту подобные продукты. Но по-
ка индустрия роботизированных фи-
нансовых консультантов в России не 
существует, такую услугу лишь соби-
раются внедрить ряд компаний. Прав-
да, они считают отдельное регулиро-
вание излишним. «Есть понятие 

”
до-

верительный управляющий“. Его обя-
занность в том, чтобы его стратегия со-
ответствовала подписанной клиен-
том инвестиционной декларации. И 
законодательством, которое описы-
вает ДУ, тема автоматизированных 
систем исчерпывается»,— говорит ис-
полнительный директор компании 
FinEx, планирующей запустить плат-
форму «Финансовый автопилот» (он-
лайн-инвестиции в ETF для физлиц), 
Владимир Крейндель. Однако он при-
знает: отличие российской системы 
от западной состоит в том, что у наше-
го управляющего теоретически есть 
возможность играть против клиента. 
«Если уж и вносить изменения в регу-
лирование, то имеет смысл это делать 
в законодательство по ДУ»,— говорит 
он. По словам другого участника рын-
ка, возможность разорить клиента 
существует как при использовании 
алгоритмов, так и при сборке пор-
тфелей вручную. «Что в модель зало-
жишь, то она и будет делать»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. Впрочем, по сло-

вам источников 
”
Ъ“, регулирование 

этого сегмента как раз и призвано ог-
раничить творчество разработчиков 
и минимизировать риски клиентов. 
По мнению представителя одного из 
профучастников, регулирование в об-
ласти IT-систем должно существовать: 
«Это поможет разграничить нашу от-
ветственность и риски клиента».

Мария Сарычева,  
Светлана Дементьева,  
Ольга Шестопал

Верховный суд РФ (ВС) подготовил проект 
постановления пленума по вопросам ис-
полнительного производства. Значитель-
ное количество положений в документе на-
правлено на защиту интересов кредитора. 
Проект позволяет приставам арестовывать 
имущество, цена которого значительно вы-
ше суммы долга, а сам арест может быть на-
ложен даже в течение времени, отведенно-
го должнику на добровольное исполнение. 
В ряде случаев ВС даже допускает возмож-
ность ареста единственного жилья должни-
ка и продажу земли под ним.

Проект постановления по вопросам исполни-
тельного производства, который вчера обсудил 
ВС, содержит 37 страниц и охватывает, в частно-
сти, вопросы ареста и обращения взыскания на 
имущество должника, установления временно-

го ограничения выезда должника из РФ, оспари-
вания действий приставов, торгов по продаже 
имущества и его оценки. «Это совместный труд 
трех судебных коллегий — административной, 
гражданской и экономической»,— сообщил на 
заседании судья ВС Анатолий Першутов. По его 
словам, учтена судебная практика, «современ-
ные реалии» и изменения законодательства, а 
также замечания Минфина, Минюста, ФНС, ФС-
СП, Генпрокуратуры и РСПП и «ведущих науч-
ных учреждений».

Ряд положений проекта защищает, в пер-
вую очередь, интересы кредиторов. Так, судеб-
ный пристав вправе наложить арест на имуще-
ство должника или запретить им распоряжаться 
уже в период срока для добровольного исполне-
ния требований (пять рабочих дней). Причем по 
требованиям об имущественных взысканиях ВС 

разрешает приставу не соблюдать правила оче-
редности при наложении ареста, хотя это не ос-
вобождает его от поиска иного имущества, на ко-
торое можно обратить взыскание в первую оче-
редь. Более того, начало продажи одного имуще-
ства должника само по себе не служит основани-
ем для снятия ареста с другого имущества (до мо-
мента полного погашения долга).

По общему правилу, арест имущества должни-
ка должен быть соразмерен объему требований 
взыскателя. Но проект ВС позволяет наклады-
вать арест на имущество, значительно превыша-
ющее стоимостью размер долга перед взыскате-
лем, если должник не предоставит сведений о на-
личии у него менее ценного имущества либо та-
ковое отсутствует или является малоликвидным.
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В Крыму и Севастополе может заработать 
сеть третьего сотового оператора. Полу-
чивший год назад необходимый набор ли-
цензий для работы на полуострове «КТК 
Телеком» обзавелся теперь и номерной ем-
костью. Сейчас в Крыму работают лишь два 
оператора — «К-Телеком» и «Интертелеком». 
Как и в случае с этими двумя компаниями, 
о владельцах «КТК Телекома» известно нем-
ного. Возглавляет оператора бывший ме-
неджер «Вымпелкома».

Как следует из реестра Россвязи, «КТК Телеком» 
получил 20 тыс. номеров в коде «978» в Крыму и 
Севастополе. Номера выделены в конце октября, 
уточнили в ведомстве. Гендиректор «КТК Телеко-
ма» Дмитрий Клименко отказался обсуждать де-
тали проекта.

После того как Крым был присоединен к Рос-
сии, с сотового рынка были вынуждены уйти все 
украинские операторы. Сейчас в Крыму работают 
«К-Телеком» (оказывает услуги под брендом Win 
Mobile), который принадлежит армянской «Селл 
груп уорлдвайд холдинг», и «Интертелеком» (при-
надлежит физлицу, оказывает услуги в стандарте 
CDMA). Абоненты российских сотовых операто-
ров, приезжая в Крым, автоматически переключа-
ются на сеть «К-Телекома» и пользуются услугами 
связи по тарифам внутрисетевого роуминга. По 
данным Министерства курортов и туризма Кры-
ма, за десять месяцев этого года регион посетили 
4,2 млн человек.

В конце 2014 года «КТК Телеком» получил девять 
лицензий, в том числе на оказание услуг сотовой 

связи, на территории Крыма и Севастополя (см. 
”
Ъ“ 

от 17 декабря 2014 года). Как пояснял источник 
”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, сотовую лицензию компа-
ния могла получить, только имея ранее вынесен-
ное решение о выделении частот для оказания по-
добных услуг от Госкомиссии по радиочастотам. 
Он предполагал, что компания получила в регио-
не частоты на весь спектр услуг: 2G, 3G и 4G. Вчера 
в Минкомсвязи отказались от комментариев.

По данным Kartoteka.ru, «КТК Телеком» был 
основан в сентябре 2014 года и до весны этого го-
да принадлежал Борису Першину и Алексею Ржа-
нову. Затем владельцем компании стала кипрская 
Elcorp Trading Ltd. Последняя, по данным кипр-
ского реестра компаний, принадлежит Hamix 
Management Inc., зарегистрированной на Британ-
ских Виргинских островах.

В прошлом году источники 
”
Ъ“ связывали «КТК 

Телеком» с контролируемым Республикой Татарс-
тан оператором «Таттелеком». «Дочка» этой компа-
нии, «Элемте-Инвест», собиралась выйти на сото-
вый рынок Крыма и даже получила нумерацию, 
но в последний момент отказалась, опасаясь санк-
ций. Кроме того, номерную емкость в Крыму по-
лучал «Вымпелком», но впоследствии компания 
также от нее отказалась. Гендиректор «КТК Теле-
кома» Дмитрий Клименко в 2003–2014 годах рабо-
тал в «Вымпелкоме», в том числе в течение 11 ме-
сяцев 2011 года был главой «Доминанты» — «доч-
ки» «Вымпелкома», на базе которой оператор хо-
тел развивать мобильное ТВ в стандарте DVB-H, 
следует из информации со страницы господина 
Клименко в сети LinkedIn. В качестве последнего 

места работы указана GS Group — с июля 2014 по 
апрель 2015 года он был руководителем проектно-
го отдела департамента зарубежных вещательных 
проектов. «

”
Вымпелком“ не ведет и не планирует 

вести операционную деятельность в Крыму,— за-
явила пресс-секретарь этой компании Анна Айба-
шева.— Никаких контактов с 

”
КТК Телекомом“ у 

компании нет».
Председатель комитета Госсовета Крыма по ин-

формационной политике и связи Сергей Шувай-
ников рассказал 

”
Ъ“, что «краем уха» слышал, что 

на полуострове планирует начать работу новый 
мобильный оператор. «Но подробностей нам про-
фильное министерство Совмина не сообщает, дер-
жит подобную информацию в секрете»,— говорит 
господин Шувайников. По его словам, в Крыму не-
обходимы новые операторы, которые будут ока-
зывать услуги мобильной связи высокого качест-
ва — нынешнее качество связи «оставляет желать 
лучшего».

Также оказывать сотовые услуги готовились 
принадлежащие местным властям «Крымтеле-
ком» и «Севастополь Телеком». Как сообщил 

”
Ъ“ 

директор «Крымтелекома» Владимир Дрозденко, 
для запуска сети все готово. «Получены все необ-
ходимые разрешения и лицензии в Роскомнад-
зоре, сеть протестирована. Мы ждем экспертизы 
электромагнитной совместимости, ее получение 
— стандартная процедура, которая требует вре-
мени»,— говорит господин Дрозденко. Получить 
комментарий «Севастополь Телекома» не удалось.

Анна Балашова, Мария Коломыченко; 
Вадим Никифоров, Симферополь

Верховный суд против должников
Исполнительное производство поворачивается лицом к кредиторам

Полуостров для «КТК Телекома»
В Крыму может появиться новый сотовый оператор
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Инвестиции на автомате
ЦБ пригласил роботов на рынок консалтинга 



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вопреки ожиданиям Contact, 
отзыв лицензии у ее расчетного 
Русславбанка все же ударил по 
ней. По требованию Нацбанка 
Украины (НБУ) ей пришлось 
прекратить переводы в этой 
стране. Для возобновления 
 работы Contact придется полу-
чить регистрацию с новым рас-
четным банком у украинского 
регулятора, а это, по словам 
 экспертов, из-за напряженных 
межстрановых отношений за-
труднительно. Отвоевать поте-
рянный после простоя рынок 
будет стоить компании недеше-
во, считают конкуренты.

С 12 ноября принадлежащая Qiwi 
система Contact приостановила пе-
реводы между Россией и Украиной 
(письмо есть в распоряжении 

”
Ъ“.). 

Сотрудничество приостановлено 
временно, о сроках возобновления 
работы система обещает уведомить 
партнеров дополнительно, следует 
из письма. В Contact пояснили, что 
приостановка связана с внесением 
корректировок в пакет документов 
на основании полученных замеча-
ний от НБУ в ходе проходящей про-
цедуры перерегистрации.

Впрочем, как следует из ответа 
Нацбанка Украины, работать на тер-
ритории страны ей запретил НБУ из-
за отзыва лицензии у Русславбанка. 
«На территории Украины услуги 
Contact предоставляли банки Украи-
ны и ПАО 

”
Украинская финансовая 

группа“, которые зарегистрировали 
в НБУ договоры об участии в этой си-
стеме с Русславбанком,— поясняют 
в НБУ.— В связи с отзывом лицензии 
у банка НБУ направил письмо участ-
никам Contact об отмене регистра-

ции договоров и прекращения пре-
доставления услуг с 12 ноября». 
В Contact отметили, что НБУ ничего 
не направлял в адрес компании, 
а информацию о его решении систе-
ма получила от украинских банков.

До отзыва лицензии 10 ноября 
Русславбанк выступал одним из рас-
четных центров системы Contact. До 
сих пор банкротство расчетных бан-
ков оказывало глобальное влияние 
на системы. Так, отзыв лицензии 
у банка «Евротраст» повлек крах сис-
темы Migom, у Объединенного наци-
онального банка — системы F5, сана-
ция Москомприватбанка — уход из 
России PrivatMoney и т. д. Однако 
в Contact проблем из-за краха Рус-
славбанка не ожидали.

Еще до отзыва лицензии в связи 
с ухудшением финансового положе-
ния Русславбанка Contact ввела мора-
торий на расчеты с его участием (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 9 ноября). В результате 

к моменту отзыва лицензии у банка 
в нем уже не осталось счетов партне-
ров Contact, в том числе и украин-
ских банков. Их, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, переводили из Русславбанка 

в другие расчетные центры («ХМБ От-
крытие», НКО «Рапида» и банк ВТБ). 
«Но, судя по всему, смена расчетного 
центра проводилась без изменения 
договоров, например, через допсо-
глашения или официальные пись-
ма,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“ на 

платежном рынке.— Теперь же сами 
договоры оказались недействитель-
ны, а зарегистрировать в НБУ новые, 
с действующими расчетными цент-
рами, система не может, так как не 
прошла регистрацию».

Регистрация в реестре требова-
лась с 1 января 2015 года, до этой да-

ты системы, желающие работать 
с украинскими банками, должны бы-
ли направить в НБУ пакет докумен-
тов, что они и сделали. Однако за про-
шедшие десять с половиной месяцев 
рассмотрения заявок НБУ так и не 
включил в реестр ни одного россий-
ского игрока, в том числе и Contact. 
В НБУ сообщили, что получили от 
Contact документы на регистрацию, 
но «документы не соответствовали 
требованиям законодательства Укра-
ины, замечания заявителю направ-
лены письмом НБУ от 23.10.2015».

Срок решения вопроса с перере-
гистрацией российских систем 
в НБУ неизвестен из-за отсутствия на 
то политической воли, уверены 
источники 

”
Ъ“. «Пока нет ясности 

в вопросе российско-украинских от-
ношений, ни одну систему в реестр 
не внесут, нам это достаточно ясно 
дали понять на Украине»,— говорят 
в одной из платежных систем. В си-
туации, когда конкретики по срокам 
нет, оценивать свои потери от пре-
кращения работы с Украиной 
в Contact отказываются, отмечая, что 
«ноябрь традиционно не является 
высоким сезоном для отправки де-
нежных переводов», а Украина зани-
мает в структуре переводов Contact 
менее 10%. По экспертным оценкам, 
речь может идти о потере десятков 
миллионов рублей за каждый месяц 
простоя. «Дело не только в потере до-
ходов,— говорит директор 

”
Золотой 

короны“ Иван Ситнов.— За это вре-
мя оборот, раньше направлявшийся 
через Contact, будет перенаправлен 
в другие системы—партнеры бан-
ков, и отвоевать его обратно компа-
нии будет недешево».

Ольга Шестопал

Система Contact временно недоступна
Нацбанк Украины приостановил ее работу

Курс доллара на биржевом рынке 
вчера впервые с начала октября 
поднялся выше 66 руб./$, евро 
преодолел уровень 71 руб. На фо-
не резкого падения цен на нефть 
и в ожидании заполнения нефтя-
ных хранилищ в США и Европе 
инвесторы увеличивали вло-
жения в иностранные валюты. 
 Поддержку рублю до конца меся-
ца могут оказать экспортеры, но 
продаваемой ими валюты недо-
статочно, чтобы компенсировать 
возросший спрос на нее.

Вчерашние торги на Московской 
бирже открылись уверенным ростом 
курсов зарубежных валют. Уже в нача-
ле основной торговой сессии курс 
доллара закрепился выше уровня 
65 руб./$. Основная торговая сессия за-
вершилась при курсе доллара 
65,86 руб./$, что на 1,08 руб. выше за-
крытия среды. Во время вечерней сес-
сии рост продолжился, и к 19:30 по 
московскому времени курс поднялся 
до отметки 66,31 руб./$. Курс евро 
основную сессию завершил на 1,3 руб. 
выше закрытия среды, на отметке 
70,85 руб./€, а к 19:30 по московскому 
времени поднялся до 71,26 руб./€.

Ослабление рубля произошло на 
фоне падения цен на мировом рынке 
нефти. По данным агентства Reuters, 
днем в четверг стоимость северомор-
ской Brent на спот-рынке опускалась 
до $43,47 за баррель, это минималь-
ное значение с 27 августа. Цена на рос-
сийскую нефть марки Urals впервые 
с конца августа опустилась ниже $42 
за баррель. По итогам дня цены опу-
стились до $43,29 и $41,79 соответст-
венно, что на 3–3,1% ниже уровней за-
крытия торгов среды.

Снижению нефтяных цен способ-
ствовали данные по запасам в США. 
В среду Американский институт неф-
ти сообщил о росте товарных запасов 
в США на прошлой неделе на 6,3 млн 
баррелей. А вчера Министерство 
энергетики страны заявило о росте за-
пасов на 4,223 млн баррелей (до 
487 млн баррелей). Аналитики, опро-
шенные Bloomberg, прогнозировали 
увеличение нефтяных резервов 
в США за прошедшую неделю лишь 
на 1,01 млн баррелей. В итоге у инвес-
торов возникли опасения, что при со-
хранении текущих темпов наполне-
ния хранилищ в обозримом будущем 
они окажутся переполненными. По 
мнению аналитиков Goldman Sachs, 
в настоящее время существует угроза 
повторения событий 1998 и 2009 го-
дов, когда хранилища нефтепродук-
тов были полностью заполнены, что 
привело к резкому падению цен на 
сырую нефть. «В Европе и в США оста-
ется все меньше и меньше свободного 
объема в нефтяных хранилищах, 
а хранение тоже стоит денег. Более то-
го, часть этих запасов — инвестици-
онная. Поэтому никто не хочет тра-

тить лишние деньги на хранение 
лишней нефти, спрос уменьшается, 
а вместе с ним падают и нефтяные це-
ны»,— отмечает управляющий акти-
вами General Invest Валентин Журба.

В текущих условиях участники 
рынка не исключают дальнейшего 
снижения цен на нефть и ослабления 
рубля. «Фундаментальных факторов, 
способных развернуть котировки 
нефти, пока на рынке нет. При этом 
риски дальнейшего снижения стои-
мости нефти весьма высоки. Поэтому 
рубль продолжит демонстрировать 
ослабление»,— отмечает ведущий 
аналитик Промсвязьбанка Алексей 
Егоров. По его оценкам, в пятницу 
курс доллара может приблизиться 
к уровню 67 руб./$. Уплата налогов 
окажет рублю слабую и непродолжи-
тельную поддержку до конца месяца, 
считают эксперты. «Отчасти поддер-
жку рублю ближе к концу месяца нач-
нут оказывать экспортеры, но влия-
ние продаж ими валюты будет огра-
ниченным в условиях низких цен на 
нефть»,— считает главный аналитик 
Нордеа-банка Дмитрий Савченко.

Виталий Гайдаев

Нефтяные хранилища наполнились 
долларами
Рубль пострадал от сырьевой конъюнктуры

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.

30

38

46

54

62

70

40

48

56

64

72

80Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

«В этом нет ничего плохого, этот 
механизм только ускорит фактиче-
ское взыскание задолженности»,— 
считает юрист BMS law firm Евгений 
Поляков. Его поддерживает партнер 
Goltsblat BLP Рустам Курмаев: «ВС 
вполне обоснованно встал на сторо-
ну взыскателя. Судебная практика 
и ранее понимала, что 

”
соразмер-

ность“ не есть 
”
эквивалентность“: од-

но дело наложить арест на денежные 
средства в размере суммы долга, дру-
гое дело — на имущество, чья оценка 
носит предварительный характер 
и может оказаться недостоверной».

В целях обеспечения прав креди-
торов арестовано может быть и иму-
щество, находящееся в общей соб-
ственности, до момента определе-
ния доли должника в ней, а арест 
банковских счетов подразумевает 
не только арест уже имеющихся на 
них средств, но и всех будущих 
 поступлений. Касательно залого-
вого имущества ВС не разрешает об-
ращать на него взыскание, если до-
пущенное должником нарушение 
незначительно и размер требова-
ний залогодержателя вследствие 
этого явно несоразмерен стоимости 
имущества.

Одно из наиболее важных предло-
жений проекта — предоставление 
приставам права накладывать арест 
даже на единственное жилье и землю 
под ним, а также запрещать вселение 
и прописку новых жильцов. Цель — 
воспрепятствовать должнику распо-
рядиться имуществом в ущерб инте-
ресам взыскателя. Вместе с тем такой 
арест не должен препятствовать 
должнику и членам его семьи пользо-
ваться жильем. «Возможно, это сдела-
но, чтобы предотвратить продажу 
квартиры или дома на период, пока 
идет исполнительное производство, 
и выяснить, действительно ли это 
имущество является единственным 
пригодным для проживания»,— го-
ворит Рустам Курмаев. Партнер юри-
дического бюро «Падва и Эпштейн» 
Павел Герасимов отмечает, что в про-
екте не решен вопрос о возможности 
должника самому продать жилье для 
выплаты долга. «Вероятно, эти про-
цессы можно будет урегулировать 
с приставом путем письменных обра-
щений. Речь здесь надо вести не об 
оспаривании ареста, а скорее об оспа-
ривании действий пристава, кото-
рые будут препятствовать доброволь-
ной реализации имущества и пога-
шению задолженности»,— полагает 
господин Герасимов.

Единственное жилье не может 
быть взыскано, но на землю под ним 
ВС допускает обращение взыскания 
в судебном порядке. Евгений Поля-
ков указывает, что это возможно 
только при выполнении нескольких 
условий: земельные участки явно 
превышают минимальные размеры 
предоставления земли в конкретной 
местности, их целевое назначение 
и фактическое использование не свя-
заны с обеспечением необходимого 
уровня существования должника 
и его семьи, а доходы должника несо-
размерны сумме долга и не позволя-
ют погасить его в разумный срок. По 
мнению юристов, скорее всего, это 
положение коснется только земли 
под частными домами. «В многоквар-
тирном доме земля принадлежит 
собственнику квартиры только в до-
ле, которая не может быть отчуждена 
отдельно от квартиры»,— уточняет 
Павел Герасимов. Рустам Курмаев 
предполагает, что если площадь дома 
значительно меньше площади зе-
мельного участка под ним, пристав 
может организовать процедуру раз-
деления участка на два самостоятель-
ных — один останется под домом, 
а другой окажется свободным.

Анна Занина,  
Андрей Райский

Верховный суд против должников

П Р А В И Л А  И Г Р Ы К А К  О С П А Р И В А Т Ь  Д Е Й С Т В И Я  П Р И С Т А В О В

ВС оговаривает условия, по которым действия или бездействие 
пристава могут быть признаны незаконными. Например, если 
пристав не нашел у должника на счетах денежных средств, но 
не стал искать другое имущество, в частности, не направил за-
просы в госорганы для его поиска. Иски о возмещении вреда, 
причиненного незаконными действиями пристава, должны по-
даваться к РФ, а ответчиком в суде будет ФССП, причем непра-
вильное определение истцом ответчика не повод отказать 

в принятии иска. Бремя доказывания правомерности действий 
или отсутствия виновного бездействия лежит на приставе. ВС 
указывает, что оправданием пропуска срока для исполнения 
со стороны приставов не может служить неполный штат подра-
зделения, болезнь сотрудников, нахождение пристава в отпу-
ске, в командировке, на учебе. Перечень оснований для оконча-
ния исполнительного производства, предусмотренных законом, 
является исчерпывающим и не может быть расширен.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К А К И Х  Д О Л Ж Н И К О В  М О Ж Н О  С Д Е Л А Т Ь  Н Е В Ы Е З Д Н Ы М И

В проекте постановления пленума ВС разъясняет, кто может 
ограничить право должника на выезд из РФ. За неисполнение 
судебного решения это делает пристав, если же не исполняет-
ся документ, вынесенный несудебным органом (например, 
налоговой инспекцией), то запрет на выезд может ввести 
только суд. ВС подчеркивает, что такой запрет не может быть 
введен в течение времени для добровольного удовлетворения 
требований и под него не могут попасть руководитель или ра-
ботники организации-должника.

Сейчас минимальная сумма долга, при которой должнику 
может быть установлен запрет на выезд, составляет 10 тыс. 
руб. ВС разъясняет, что если у должника имеется несколько 
неисполненных требований на меньшую сумму, но в общем 
они превышают 10 тыс. руб., такого гражданина тоже можно 
сделать невыездным. Максимальный срок такого ограниче-
ния устанавливается судом в каждом индивидуальном слу-
чае и не может превышать длительность, указанную приста-
вом в заявлении.

П Р А В И Л А  И Г Р Ы К А К  О С П А Р И В А Т Ь  П Р О Д А Ж У  И М У Щ Е С Т В А  Д О Л Ж Н И К А

Постановление ВС разъясняет, что для обращения взыскания 
на имущество пристав обязан привлечь оценщика для опреде-
ления его стоимости. Отчет об оценке может быть оспорен 
должником или взыскателем в суде в течение десяти дней 
со дня их извещения. Суд в своем решении должен будет ука-
зать стоимость имущества должника, которая и будет исполь-
зоваться при его продаже. В течение года оспорить можно бу-
дет и сами торги по реализации имущества должника, причем 
такой иск могут подать любые заинтересованные лица. Осно-
ваниями для признания торгов недействительными может яв-

ляться, например, нарушение сроков публикации об их 
проведении или сообщение об этом в ненадлежащем перио-
дическом издании, неполнота информации о времени, месте 
и форме торгов. К существенным нарушениям (повлиявшим 
на результаты торгов и формирование стоимости реализован-
ного имущества) пленум относит неуведомление о существу-
ющих обременениях продаваемого имущества и порядке 
 проведения публичных торгов, непредоставление сведений 
о начальной цене, необоснованное недопущение к участию 
в публичных торгах. Этот список не является исчерпывающим.

По данным 
”
Ъ“, заинтересован-

ность премьера в скорейшей подго-
товке плана санации ВЭБа неслу-
чайна. Именно Дмитрий Медведев 
поручил Минфину и Минэкономи-
ки по итогам совещания 22 октября 
разработать такой план, говорит 
источник 

”
Ъ“ в одном из профиль-

ных ведомств. Он подтверждает, 
что тогда помимо предоставления 
ВЭБу ликвидности для его целевой 
деятельности обсуждалась необхо-
димость «зачистки баланса от акти-
вов, отнесенных к специальным 
проектам (сделкам)».

«В частности, прозвучало пред-
ложение о создании государстве-
нного фонда активов по специ-
альным операциям, куда ВЭБ мог 
бы передать токсичные креди-
ты»,— сообщил собеседник 

”
Ъ“, до-

бавив, что тогда ВЭБу и Росимуще-
ству поручили до начала ноября 
проработать вопрос передачи в каз-
ну РФ портфеля спецпроектов. 
Источник 

”
Ъ“ в Росимуществе ут-

верждает, что окончательного ре-
шения пока нет, передача спецпро-
ектов ВЭБа в казну РФ — «задача 
сложная, но решаемая». «Это во-
прос структурирования сделки. 
Любая задача, какой бы сложной 
она ни была, имеет решение — и 

зачастую не одно. В конце концов у 
нас есть возможность принять иму-
щество в казну РФ бесплатно»,— от-
метил собеседник 

”
Ъ“.

Хотя затраты и сопоставимы с 
планируемым дефицитом бюджета 
на 2016 год (2,3 трлн руб. при кон-
сервативном прогнозе), спасать 
ВЭБ нужно, считают эксперты. Глав-

ный экономист БКС Владимир Ти-
хонов уверен, что банкротство го-
скорпорации приведет к гораздо 
худшим последствиям для всех зве-
ньев цепи финансирования, кото-
рые через нее проходят. Однако ут-
верждение такого плана господдер-

жки, по мнению эксперта, должно 
происходить с повышением эффек-
тивности деятельности ВЭБа. Та-
кую схему, поясняет он, можно реа-
лизовать в отношении любой кор-
порации, как это было уже сделано 
с ОАО РЖД, где «после смены руко-
водства отменили госсубсидии, и 
теперь компания идет по пути зна-
чительной оптимизации издер-
жек». А чтобы решение о докапита-
лизации ВЭБа не отразилось нега-
тивно на рейтингах РФ, логично 
было бы сделать это через ФНБ, по-
лагает господин Тихонов. Хотя, 
уточняет он, сумма для фонда 
очень существенная — около 30% 
его объема, и в целом это тоже нега-
тивный сигнал, потому что приво-
дит к сокращению финансовой 
подушки. «Если такое решение про-
водить через корректировку бюд-
жета, то возникает масса вопросов 
относительно правомерности рас-
ходов»,— поясняет эксперт. Впро-
чем, оговаривается он, дефицит 
бюджета в этом году будет меньше, 
чем изначально предполагалось, и 
потому можно реализовать за счет 
этой «экономии» часть расходов на 
господдержку ВЭБа.

Елена Киселева,  
Юлия Локшина,  
Денис Скоробогатько,  
Светлана Дементьева

У ВЭБа в госдолгу

ЦИТАТА

Да, мы адаптировались,  
развиваемся и как государствен-
ный институт развития в полной 
мере опираемся на поддержку 
государства
— Владимир Дмитриев,
глава ВЭБа, 4 сентября,  
во Владивостоке
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с9



Коммерсантъ   l   Пятница 13 ноября 2015 №209   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

промышленность и энергоресурсы

август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьавгуставгуставгуставгуст

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 33,812

0,06%          
30,0

37,2

44,4

51,6

58,8

66,0$ / баррель    ● 41,78

3,11%
2,30 5,20

2,30

2,88

3,46

4,04

4,62

5,20тыс. пунктов ● 4,579

0,47%
0,0

0,3

0,6

0,9

1,2

тыс. пунктов

0,37%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

5,5

0,40%

● 0,935тыс. пунктов ● 3,937

20,0 40,0 30,0 66,0 1,5 5,5 0,0 1,5

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» решил снизить  
свою долю в будущем газопро-
воде Nord Stream-2 до 50%,  
продав 1% французской Engie.  
Доля Engie увеличилась до 10%, 
сравнявшись с долями других 
европейских участников про-
екта. По данным “Ъ“, эта сдел-
ка не приведет к потере контр-
оля «Газпрома» в Nord Stream-2. 
По мнению аналитиков, та-
кая утрата контроля все рав-
но не помогла бы «Газпрому» 
при получении разрешений 
от Еврокомиссии для строи-
тельства сухопутных продол-
жений Nord Stream-2 в ЕС.

«Газпром» вчера продал фран-
цузской Engie 1% из своей доли в 
проектной компании газопровода 
Nord Stream-2. Таким образом, до-
ля монополии снизилась до 50%, 
а доля Engie выросла до 10%, срав-
нявшись с долями других минори-
тарных участников проекта — ан-
гло-голландской Shell и немецких 
E.On и Wintershall. Однако, как 
пояснили “Ъ“ в «Газпроме», «речь 
идет о приобретении доли эконо-
мического участия в проекте». То 
есть российская компания оста-
нется контролирующим акционе-
ром Nord Stream-2. Как пояснил 
“Ъ“ источник, знакомый с ситуаци-
ей, Engie хотела получить такую же 
долю в газопроводе, как и другие 
европейские газовые компании, 
и «Газпром» пошел французам на-
встречу.

Nord Stream 2 — проект строи-
тельства газопровода мощностью 
55 млрд кубометров из России в 
Германию через Балтийское море. 

Предполагается, что маршрут по 
дну моря, а также точка входа в га-
зотранспортную систему Германии 
в Грайфсвальде будут те же, что и у 
первого Nord Stream, запущенного 
в 2011 году. Стоимость проекта, по 
предварительным оценкам «Газпро-
ма», составит около €10 млрд.

Стоимость сделки не раскрыва-
ется, но, по словам собеседников 
“Ъ“, скорее всего, она будет рас-
считана исходя из текущего разме-
ра уставного капитала проектной 
компании Nord Stream 2 AG. Сей-
час уставный капитал составляет 60 
млн швейцарских франков (€55,8 
млн), то есть 1% компании стоит 
€558 тыс. Более существенно то, что 
Engie в результате сделки возьмет 
на себя несколько большую долю в 
финансировании проекта. Предпо-
лагается, что для строительства бу-
дет привлечено проектное финан-
сирование, а прямые затраты акци-

онеров составят 30% от стоимости 
газопровода, то есть совокупно око-
ло €3 млрд, в том числе доля Engie 
— €300 млн.

Сейчас главная проблема Nord 
Stream-2 — строительство сухопут-
ных продолжений газопровода на 
территории ЕС, для функциони-
рования которых необходимо раз-
решение регуляторов и, в частно-
сти, Еврокомиссии. Утрата положе-
ния контролирующего акционера 
в Nord Stream-2 не помогла бы «Газ-
прому» в получении этих разреше-
ний, считает Мария Белова из Vygon 
Consulting. «Вопрос доступа треть-
их сторон к мощностям газопрово-
да все равно бы встал вне зависимо-
сти от наличия контроля поставщи-
ка газа над трубой»,— говорит она. 
По ее мнению, с точки зрения вос-
приятия этого проекта в Европе при 
любой доле «Газпрома», превышаю-
щей 33,3%, Nord Stream-2 все рав-
но воспринимался бы как газпро-
мовский проект. Как полагает ана-
литик, на данном этапе «Газпром» 
планирует получить необходимые 
разрешения, продав газ потреби-
телям уже в Грайфсвальде — тогда 
транспортировать его по будущим 
сухопутным продолжениям Nord 
Stream-2 станут уже европейские 
компании. По мнению Марии Бе-
ловой, недавно проведенный «Газ-
пром экспортом» аукцион с постав-
кой газа, в том числе в Грайфсвальд, 
был репетицией такого сценария.

Юрий Барсуков

«Газпром» обойдется половиной трубы
Компания оставит себе контроль Nord Stream-2, продав 1% Engie

Китайские производители буль-
дозеров с декабря будут пла-
тить антидемпинговые пошли-
ны от 11% до 44%. Такое решение 
приняла вчера Евразийская эко-
номическая комиссия. По ре-
зультатам расследования ко-
миссии, демпинг китайских 
компаний привел к тому, что 
 выпуск продукции внутри стран 
ЕАЭС рухнул почти на четверть. 
Отечественные игроки счита-
ют, что «справедливость вос-
торжествовала», но, по мнению 
экспертов, китайцы могут обой-
ти защитные меры, создав сбо-
рочные производства в странах 
ЕАЭС, поскольку машиноком-
плекты не подпадают под анти-
демпинговые пошлины.

Вчера коллегия Евразийской эко-
номической комиссии (ЕЭК) ввела 
антидемпинговые пошлины сроком 
на пять лет на китайские гусеничные 

бульдозеры мощностью до 250 л. с. 
Для большинства импортеров пош-
лина составляет 44,65% от таможен-
ной стоимости, хотя для некоторых 
компаний она будет меньше. Напри-
мер, для бульдозеров Shantui ставка 
составит 11,31%, для Shanxi Zoomlion 
Heavy Industry — 13,8%, а для Xuanhua 
Construction Machinery — 9,65%. Ре-
шение ЕЭК вступит в силу через 30 
дней. В ЕЭК 

”
Ъ“ пояснили, что китай-

ские игроки смогут попросить пере-
смотра защитной меры спустя год по-
сле ее вступления в силу. Для этого 
они должны доказать, что ситуация 
на рынке существенно изменилась и 
«угрозы дальнейшего демпинга нет».

Антидемпинговое расследование 
в отношении китайских бульдозе-
ров небольшой мощности началось 
в июле прошлого года по заявлению 
челябинского «ЧТЗ-Уралтрака» (вхо-
дит в НПК «Уралвагонзавод»). Заявле-
ние «ЧТЗ-Уралтрак» поддержали круп-
нейшие российские производители 
бульдозеров — «Промтрактор» (вхо-
дит в концерн «Тракторные заводы»), 
«Дормаш», «Дормаш-ЧТЗ». Доля четы-
рех этих производителей в общем 
объеме выпуска бульдозеров в 2011–
2014 годах в странах ЕАЭС составля-
ла в среднем 84%. По итогам расследо-

вания в ЕЭК пришли к выводу, что в 
2011–2013 годах доля импорта буль-
дозеров из КНР в общем объеме поста-
вок этой техники из третьих стран вы-
росла с 46% до 63,3%. При этом, по дан-
ным комиссии, за три года цена на ки-
тайскую продукцию была существен-
но ниже стоимости импортных кон-
курентов (основные бренды — аме-
риканский Caterpillar и японский 
Komatsu). Например, в 2013 году цена 
была занижена среднем на 26,2%, сле-
дует из материалов ЕЭК.

По мнению ЕЭК, под давлением 
демпинга предприятия стран ЕАЭС 
не могли продавать бульдозеры по 
ценам, покрывающим их затраты: за 
2011–2013 годы рентабельность про-
даж снизилась на четверть и с 2012 
года была отрицательной. При этом 
производство в странах ЕАЭС сокра-
тилось на 24%. В 2014 году доля импор-
та бульдозеров из Китая продолжила 
рост, увеличившись на 3 п. п., до 66%. 

При этом стоимость китайской про-
дукции практически не изменилась, 
а цена бульдозеров из других стран 
выросла в среднем на 7%.

По мнению заместителя гендирек-
тора «ЧТЗ-Уралтрак» Виктора Воропае-
ва, в 2015 году китайские производи-
тели «продолжили демпинг», хотя «де-
вальвация рубля ослабила его эффект». 
Господин Воропаев считает, что в лю-
бом случае ослабление рубля — это 
временный эффект, поэтому «нужно 
смотреть на ситуацию в перспективе». 
Связаться с китайскими производите-
лями бульдозеров вчера не удалось.

Директор ассоциации «Росагро-
маш» Евгений Корчевой согласен, 
что, «занижая цены, китайские ком-
пании в большей степени отнимали 
рыночную долю именно отечествен-
ных игроков, с которыми, в отличие 
от западных или японских импорте-
ров, могли конкурировать по цене». 
По его мнению, введенные ЕЭК ме-
ры помогут российским производи-
телям, но только если китайские по-
ставщики не начнут обходить пошли-
ны, например, создавая сборочные 
производства внутри ЕАЭС (маши-
нокомплекты под антидемпинговые 
пошлины не подпадают).

Яна Циноева

Россия отгородилась 
от китайских бульдозеров
Против техники из КНР введена 
антидемпинговая пошлина

ЦИТАТА

Я убежден, что западноевропей-
ские газовые фирмы, которые 
проводят свою работу на терри-
тории стран—членов ЕС, они пре-
дали другие европейские госу-
дарства, включая и Словакию
— Роберт Фицо,
премьер Словакии, о соглашении  
акционеров проекта Nord Stream-2,  
10 сентября 2015 года

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т У Р Ц И Я  О Т Д Е Л Я Е Т  Т Р У Б Ы  О Т  Д Е Н Е Г

Турция готова вести переговоры с Россией по газу, но собирается отдельно 
обсуждать вопрос скидки на газ в контексте арбитражного разбирательства между 
местной госкомпанией Botas и «Газпромом» и вопрос межправительственного 
соглашения по проекту газопровода «Турецкий поток». Об этом заявил Bloomberg 
министр энергетики Турции во временном правительстве Али Реза Алабоюн. После 
внеочередных парламентских выборов победу в Турции одержала партия нынеш-
него лидера страны Реджепа Тайипа Эрдогана, и теперь у нее есть месяц, чтобы 
сформировать постоянное правительство. Вчера глава российского Минэнерго 
Александр Новак заявил, что готов обсуждать «Турецкий поток», как только турецкое 
правительство будет сформировано. При этом Россия изначально, еще с момента 
первого объявления о «Турецком потоке» год назад, увязывала ход этого проекта 
с предоставлением скидки на газ для Турции. Юрий Барсуков

ОАО РЖД рассчитывает поуча-
ствовать в рынке большегруз-
ных автоперевозок, не конкури-
руя с дальнобойщиками за груз, 
а перевозя сами фуры. Монопо-
лия и крупный автоперевозчик 
Globaltruck, подконтрольный 
сооснователю Globaltrans Алек-
сандру Елисееву, собираются за-
пустить первый контрейлерный 
маршрут из Москвы до Урала. 
Но, для того чтобы можно было 
перевозить груженые прицепы, 
необходимо внести изменения 
в законодательство, разделя-
ющие ответственность за груз 
между железной дорогой и авто-
мобилистами.

Как стало известно 
”
Ъ“, ОАО РЖД в 

сотрудничестве с автоперевозчиком 
Globaltruck, подконтрольным совла-
дельцу Globaltrans Александру Ели-
сееву, готовится запустить первый 
проект контрейлерных перевозок 
— перевозки груженых фур на же-
лезнодорожных платформах. Ком-
пании намерены запустить первый 
контрейлерный поезд из Москвы на 
Урал, рассказали 

”
Ъ“ в ОАО РЖД.

Контрейлерные перевозки дав-
но применяются в Европе и других 
странах, в том числе по экологиче-
ским соображениям: например, 
Швейцария вообще запрещает само-
стоятельный транзит большегрузно-
го автотранспорта через территорию 
страны, перевозя его железной доро-
гой. Идея контрейлерной перевоз-
ки в том, что на специализирован-

ный вагон-платформу въезжает авто-
поезд, тягач отцепляется от полупри-
цепа, и тот едет железной дорогой до 
пункта назначения, где подцепляет-
ся к ожидающему его тягачу. Преиму-
ществом для автоперевозчиков, гово-
рят в ОАО РЖД, является содержание 
тягачей только на концах железнодо-
рожного маршрута, что дает эконо-
мию зарплат, топлива и запчастей. 
Также дальнобойщикам не нужно бу-
дет платить с понедельника за поль-
зование федеральными трассами 
(см. 

”
Ъ“ от 12 ноября), а также содер-

жать столько водителей. ОАО РЖД, 
в свою очередь, получает на сеть но-
вые грузы, за которые обычно успеш-
но конкурировать не может.

Переговоры с Globaltruck ОАО 
РЖД ведет с сентября, говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в монополии. GT 

Globaltruck Limited зарегистриро-
вана на Кипре, владеет рядом авто-
транспортных активов на Урале, в 
Сибири, Калининграде и Москве, в 
том числе екатеринбургским ОАО 
«Лорри» с 1 тыс. грузовиков и вы-
ручкой 3,1 млрд руб. за 2014 год. 
Когда холдинг покупал «Лорри» в 
2013 году, было объявлено, что по-
купатель подконтролен совладель-
цу Globaltrans Александру Елисееву, 
владеющему 6,3% акций компании. 
Globaltruck — его личный проект, го-
ворят в Globaltrans.

Собеседник 
”
Ъ“ в ОАО РЖД отме-

чает, что сейчас монополия поды-
скивает площадку в Москве, где мож-
но было бы агрегировать фуры для 

дальнейшей отправки. По его сло-
вам, проект с Globaltruck — тесто-
вый и монополия заинтересована 
в подключении к нему крупных ав-
топеревозчиков. В Globaltruck вчера 
комментариев получить не удалось.

По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, кон-
трейлерные поезда обеспечат авто-
перевозчикам заметную экономию 
и снимут ряд рисков, связанных с 
безопасностью. Количество необхо-
димых для обслуживания маршру-
та тягачей при такой схеме уменьша-
ется в 2,5 раза, себестоимость в на-
правлении от Москвы заметно па-
дает: так, перевозка грузов автотран-
спортом по маршруту Москва—Че-
лябинск стоит 80 тыс. руб. на фуру, 
а если перевозка контрейлера будет 
приближена по прейскуранту к кон-
тейнерной, стоимость железнодо-
рожной перевозки составит поряд-
ка 50 тыс. руб. Поезда из Москвы на 
Урал, говорит он, будут очень востре-
бованы, но в обратном направлении 
(стоимость фуры в обратном направ-
лении — порядка 35 тыс. руб.) необ-
ходимо будет прибегать к стимули-
рующим мерам. Господин Бурми-
стров отмечает, что, осваивая кон-
трейлерные перевозки, ОАО РЖД до-
бивается того, о чем постоянно гово-
рит: возврата высокодоходных гру-
зов на железную дорогу.

Физически обеспечить контрей-
лерные перевозки возможно: рос-
сийские предприятия готовятся вы-
пускать нужный тип вагонов. В част-

ности, сертификат на производство 
контрейлерного вагона-платформы 
в апреле получил Энгельсский завод 
металлоконструкций. Но в осталь-
ном, говорят в ОАО РЖД, процесс но-
вый, и для того, чтобы он заработал, 
необходимо создать инфраструкту-
ру, внести изменения в нормативно-
правовую базу, проработать техно-
логию упрощенного таможенного 
оформления контрейлерного поезда 
и тарифные условия. Сейчас законо-
дательство не регулирует подобные 
перевозки — формально ОАО РЖД 
в таком случае везет вообще не груз, 
за который отвечает автомобилист, а 
другого перевозчика. ОАО РЖД раз-
работало технические условия для 
контрейлерных перевозок и напра-
вило их в Минтранс. Там вчера ком-
ментарий 

”
Ъ“ не дали.

Наталья Скорлыгина

РЖД поставит дальнобойщиков на рельсы
Монополия тестирует перевозку фур по железной дороге

Авиасообщение России с Египтом 
остановлено неделю назад до уста-
новления причин крушения само-
лета. Вчера с предложением остано-
вить полеты в Турцию и Тунис высту-
пил член Совета федерации Игорь 
Морозов (см. 

”
Ъ-Онлайн“).

Господин Шингаркин пояснил, 
что страна, включенная в список за-
претов на полеты, может обратить-
ся к российским властям с прось-
бой возобновить сообщение. Но это 
возможно только в случае «выпол-
нения определенных условий». На-
пример, в аэропортах этих стран мо-
гли бы присутствовать российские 
представители служб авиационной 
безопасности или проведены допол-
нительные мероприятия по ее уси-
лению, но в рамках национальных 
подразделений. По словам господи-
на Шингаркина, в случае использо-
вания дорогостоящего оборудова-
ния для этих целей стоимость по-
лета российской авиакомпании за 

рубеж может увеличиться в сред-
нем на $20. Российские авиакомпа-
нии пока говорят лишь о собствен-
ных мерах безопасности и уверены 
в достаточности существующей си-
стемы. Александр Лукашин, отвеча-
ющий в «Аэрофлоте» за зарубежный 
PR, сообщил «РИА Новости», что ком-
пания не планирует проводить ау-
дит зарубежных аэропортов или раз-
мещать там свои службы безопасно-
сти: у перевозчика есть «все необхо-
димые международные сертифика-
ты, компания регулярно проходит 
все самые актуальные программы 
по безопасности и аудиту — и в аэ-
ропорту, и на борту». Но в «Аэрофло-
те» готовы выполнять новые реко-
мендации властей в случае их вве-
дения. В «Сибири» (S7) заверили, что 
регулярно подтверждают соответ-
ствие международным стандартам 
безопасности и проводят аудит рос-
сийских и зарубежных аэропортов, 
куда выполняют рейсы.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев от-

мечает, что прецеденты применения 
специальных мер отдельными стра-
нами есть — в частности, практику 
усиления авиационной безопасно-
сти на местах при участии собствен-
ных специалистов, в том числе воо-
руженных, используют в Израиле. 
Страна настаивала и на распростра-
нении этого подхода на российские 
аэропорты, но особых условий для 
рейсов в Израиль в России введено 
не было. В целом, добавляет эксперт, 
принято проводить национальный 
аудит системы безопасности аэро-
портов. Но будет ли этого достаточ-
но именно в случае с Египтом и дру-
гими государствами, попадающи-
ми в «группу риска», Олег Пантеле-
ев судить не берется, отмечая нали-
чие информации о том, что в стране 
ряд процедур «исполнялся лишь на 
бумаге». Поэтому, признает он, даже 
успешный аудит вряд ли обеспечит 
уверенность в системности дейст-
вий профильных специалистов еги-
петских аэропортов.

Елизавета Кузнецова

Россия полетит по израильской схеме

 50 процентов  достигало снижение 
цены на китайские бульдозеры  
относительно аналогов, по данным ЕЭК

с1
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Последнее значение
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потребительский рынок 

34-процентное падение продаж 
новых автомобилей в России 
вынуждает дилеров искать но-
вые точки роста, в том числе 
в венчурных проектах. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, крупный рос-

сийский автодилер «Панавто» 
купил 30% в компании, управ-
ляющей онлайн-сервисом 
 аренды автомобилей YouDrive. 
В рамках сделки YouDrive оце-
нен в 218 млн руб.

О том, что компания «Панавто» 
стал а  совладельцем проекта 
YouDrive, 

”
Ъ“ рассказал представи-

тель дилера и подтвердил управля-
ющий партнер YouDrive Борис Го-
ликов. «Панавто» приобрело 30% 
ООО НТС, владеющего YouDrive, 
сумма сделки составила 65,4 млн 
руб. По словам господина Голикова, 
«Панавто» заходило в НТС «в резуль-
тате допэмиссии». Оценка YouDrive 
составила 218 млн руб.

YouDrive предоставляет в Мо-
скве услугу car sharing — аренду ав-
томобилей с почасовой оплатой. 
Движение стоит 8 руб. за минуту. 
Начинать и завершать аренду ма-
шины можно внутри зоны, грани-
цы которой немногим больше Тре-
тьего транспортного кольца. Вне 
этой зоны поездки возможны, но 
аренду в ней завершать нельзя — 
можно только припарковать авто-
мобиль с оплатой 1,5 руб. за минуту. 
В парке YouDrive 97 автомобилей 
Smart и Skoda Rapid. YouDrive, по 
собственным данным, имеет около 
500 заказов в неделю. Выручка за 
сентябрь — 1,25 млн руб. Новое фи-
нансирование планируется напра-

вить на запуск сервиса в Санкт-Пе-
тербурге и в других городах. В Рос-
сии активно развивается феномен 
shared economy (экономика сов-
местного потребления), зародив-
шийся в США в 2008 году, объясняет 
интерес к YouDrive гендиректор 
«Панавто» Кирилл Павлович.

Конкурентами YouDrive являют-
ся Delimobil и Anytimecar, в начале 
мая о намерениях запустить пилот-
ный проект по краткосрочной арен-
де автомобилей заявляли власти 
Москвы. Рынок только начинает со-
здаваться: конкуренция не ощуща-
ется, игроки формируют спрос, от-
мечает господин Голиков. Помимо 
YouDrive, Борис Голиков основал 
онлайн-сервисы по продаже и про-
слушиванию музыки Fidel.ru и 
Tracksflow.com.

«Панавто» является официаль-
ным дилером Mercedes-Benz. В 2014 
году «Панавто» было на 20-м месте в 
топ-25 российских автодилеров, 
свидетельствуют данные журнала 
«Автобизнесревю». В минувшем го-
ду «Панавто» реализовало 6678 ав-
томобилей. Выручка компании вы-
росла на 21%, до 20 млрд руб. Со-
гласно данным «СПАРК-Интерфак-
са», Кирилл Павлович является вла-
дельцем 20% ООО «Группа Панавто», 
75% долей этого ООО принадлежит 
Андрею Павловичу, 5% — Антону 
Павловичу.

В мире все больше людей гото-
вы делиться друг с другом вещами, 
пока те простаивают, говорит ин-
вестиционный менеджер Фонда 
развития интернет-инициатив 
(ФРИИ) Павел Никонов. По его сло-

вам, подростки и молодежь все ча-
ще отказываются чем-либо владеть, 
предпочитая извлекать пользу из 
того, что можно взять в аренду. Биз-
нес-модель shared economy очень 
быстро станет привычной, за ней 
ближайшее будущее, уверен акцио-
нер Run Capital Андрей Романен-
ко. Он сравнивает каршеринг с 
электромобилями: «Главное для 
распространения и массового поль-
зователя, кроме стоимости,— до-
ступная городская инфраструктура. 
Так, без зарядочных станций и пар-
ковок электромобили не станут 
массовыми».

Каршеринговый бизнес мож-
но сравнить с бизнесом по аренде 
автомобилей, и такие проекты есть 
у многих автодилеров, говорит 
 руководитель «Avito Авто» Сергей 
Литвиненко. Так, с бизнесом по 
прокату авто экспериментировал 
«Рольф», но в итоге из него вышел. 
«У дилеров есть парк подменных ав-
томобилей, машин с тест-драйвов, 
и за счет проектов по аренде этот ав-
топарк можно использовать более 
эффективно»,— отмечает господин 
Литвиненко.

Участие «Панавто» поможет 
YouDrive быстро и дешево переобо-
рудовать автомобили под цели кар-
шеринга, отмечает Павел Никонов. 
В свою очередь «Панавто» обеспе-
чит сбыт большого числа машин 
на падающем рынке. По данным Ас-
социации европейского бизнеса, 
продажи Mercedes-Benz в России за 
январь—октябрь 2015 года (35,5 
тыс. машин) просели на 13% по 
сравнению с аналогичным перио-

дом прошлого года (40,7 тыс. ма-
шин). Продажи легковых машин 
в  целом за тот же период сократи-
лись на 33,6% — с 1,99 млн автомо-
билей до 1,32 млн.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

«Панавто» готово делиться
Автодилер купил 30% в онлайн-сервисе YouDrive

Представитель Metro Cash & Carry Оксана Тока-
рева сообщила, что ритейлер сотрудничает с 
крупнейшими транспортными компаниями, ко-
торые самостоятельно ищут выход из сложившей-
ся ситуации. В сети не видят рисков недопоставки 
продукции, добавляет она.

В одной из транспортных компаний, которая 
занимается перевозками товаров для крупней-
ших ритейлеров и производителей продовольст-
вия, 

”
Ъ“ рассказали, что в стране порядка 1 млн 

большегрузных машин, которые необходимо 
подключить к системе «Платон», при этом пока 
счетчиков выпущено около 200 тыс. и лишь пятая 
часть из них роздана перевозчикам. Вероятнее 
всего, в воскресенье большая часть грузовиков 
встанет — уже сейчас приходится отказываться от 
перевозок даже на небольшие расстояния, при-
знает представитель компании (подробно о про-
тестах дальнобойщиков см. на стр. 5).

• С 15 ноября в России начинают взимать плату 
за проезд большегрузных машин весом более 
12 тонн. Расчет платы производится в специаль-
ной системе «Платон», регистрация в которой на-
чалась 15 октября. Ранее премьер-министр Дмит-
рий Медведев утвердил та рифы для грузовиков: 
до 1 марта 2016 года — 1,53 руб. за 1 км пути, 
до 31 декабря 2018 года — 3,06 руб., после 2018 года 
— 3,73 руб. за 1 км. Для оплаты маршрута нужно 
согласовать его и оплатить заранее либо устано-
вить в машину следящий прибор, привязанный 
к счету. Тем, кто не оплатит проезд или не уста-
новил счетчик, грозит штраф — 5 тыс. руб. для 
 водителей, 450 тыс. руб. для юрлиц и до 1 млн руб. 
при повторном нарушении. Однако, скорее всего, 
штрафные санкции с 15 ноября будут применять-
ся только в Московской области, в остальных реги-
онах — с мая 2016 года.
Проблема с перевозками продовольствия 

коснулась не только ритейлеров. Один круп-
ный производитель рассказал 

”
Ъ“, что напра-

вил в розничные сети письма с предупрежде-
нием о возможной несвоевременности поста-
вок по не зависящим от него причинам. Зам-
пред правления Руспродсоюза Дмитрий Леонов 
поясняет, что некоторые производители так же, 
как и ритейлеры, получили предупреждения от 
своих перевозчиков о возможных трудностях 
с логистикой с 15 ноября. «При этом те, у кого 
есть  свой автопарк, рассказали о трудностях и с 
установкой и работой самой системы»,— под-
черкивает он.

В случае отсутствия машин массой свыше 12 
тонн после 15 ноября некоторые компании бу-
дут вынуждены перейти на более мелкий транс-
порт, продолжает эксперт, например, вместо 
20-тонного грузовика заказать две машины мас-
сой по 10 тонн. Однако предоставление таких 
машин будет стоить значительно дороже, а зна-
чит, расходы на логистику у ряда участников Ру-
спродсоюза вырастут, уверен господин Леонов.

Анастасия Дуленкова

Еде не едется

Американский сервис для 
 хранения и написания про-
граммного кода GitHub вы-
брал первого партнера в Рос-
сии, где у него более 300 тыс. 
пользователей. Локализацией 
и продвижением коммерче-
ских сервисов GitHub займет-
ся компания VDEL, возможно, 
связанная со структурами 
 Минобороны. Партнерство 
 поможет GitHub улучшить 
 отношения с чиновниками, 
считают эксперты.

VDEL заключила партнерское со-
глашение с GitHub и стала его офи-
циальным представителем в Рос-
сии, говорится в пресс-релизе ком-
паний. Там сообщается, что VDEL 
будет продвигать в России и СНГ 
платный сервис GitHub Enterprisе, 
займется  лок ализацией дру-
гих проектов, сотрудничеством 
с вузами, внедрением методоло-
гий быстрого программирования. 
Как отмечает исполнительный ди-
ректор VDEL Милан Прохаска, кор-
поративным заказчикам GitHub 
Enterprisе с появлением VDEL 
«не придется волноваться относи-
тельно последних законодатель-
ных изменений, касающихся хра-
нения персональных данных в Рос-
сии». «Мы получили сильного союз-
ника»,— добавляет региональ-
ный менеджер GitHub Марко Берко-
вич (его слова приводятся в пресс-
релизе). Россия, продолжает он, «од-
на из самых активных стран в Евро-
пе по использованию GitHub 
для работы над проектами с откры-
тым кодом».

GitHub — это веб-сервис для хо-
стинга IT-проектов и их совместной 
разработки. На 30 сентября число 
пользователей GitHub составляло 
11 млн человек. По данным Oxford 
Internet Institute, 3% аудитории 
GitHub (около 330 тыс. человек.— 

”
Ъ“) приходятся на Россию. В декаб-

ре 2014 года GitHub попал в поле 
зрения госрегуляторов РФ. Роском-
надзор внес семь страниц GitHub в 
реестр запрещенных сайтов из-за 

опубликованного там файла с опи-
санием способов самоубийств. Рос-
сийские пользователи GitHub были 
возмущены блокировкой. При этом 
администрация сайта отказалась 
удалять запрещенный контент, но 
ограничила доступ к нему пользо-
вателям из России. В итоге Роском-
надзор исключил GitHub из черно-
го списка.

Компания VDEL основана в 1993 
году, Милан Прохаска говорит, что 
является ее основным акционером. 
Штаб-квартира VDEL находится в 
Вене, а офисы есть в Москве, Праге 
и др. По данным «СПАРК-Интер-
факс», объем продаж VDEL Informa-
tionstechnik und Consulting GmbH 
составляет €1,8 млн. Согласно веб-
сайту VDEL, она специализируется 
на поставках IT-продуктов с откры-
тым исходным кодом. VDEL около 
семи лет была единственным в Рос-

сии представителем разработчика 
открытого софта Red Hat на россий-
ском рынке, рассказывает глава 
представительства Red Hat в России 
и СНГ Сергей Бугрин. В 2011 году, 
когда у Red Hat появилось собствен-
ное представительство в России, 
VDEL стала одним из нескольких 
партнеров, сказал он.

Один из знакомых основателя 
VDEL рассказал, что компания по-
ставляла решения на основе Red 

Hat в структуры Минобороны. «Еле-
на Соломатина, дочь генерального 
конструктора информационных 
технологий Вооруженных сил РФ 
Валентина Соломатина,— жена Ми-
лана Прохаски»,— отмечает собе-
седник 

”
Ъ“. Об этом же сообщается 

на сайте TAdviser. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, в том числе благодаря это-

му VDEL долгое время поставляла 
решения на основе Red Hat, напри-
мер, операционные системы МСВС 
(«Мобильная система вооруженных 
сил».— 

”
Ъ“) и «МСВСфера», в качест-

ве «отечественных» в структуры Ми-
нобороны.

Разработчиком «МСВСфера» яв-
ляется ООО «Национальный центр 
поддержки и разработки» (НЦПР), а 
создателем МСВС — Всероссийский 
научно-исследовательский инсти-
тут автоматизации управления в не-
промышленной сфере им. В. В. Со-

ломатина (ВНИИНС). Президентом 
ВНИИНС является Елена Соломати-
на, она же, по данным Kartoteka.ru, 
единственный владелец НЦПР. При 
этом бывший гендиректор НЦПР 
Андрей Евдокимов теперь является 
гендиректором российских юрлиц 
VDEL — ООО «ВДЭЛ» и ООО «ВДЭЛ 
КУНЦ». По телефону российского 
представительства VDEL секретарь 
представился корреспонденту 

”
Ъ“ 

сотрудником НЦПР.
Независимый разработчик мо-

бильных приложений Олег Овеч-
кин рассказал, что пользуется 
GitHub в основном для хранения 
кода мобильных приложений. «По-
ка не представляю, чем может по-
мочь разработчикам отдельный 
представитель GitHub в России. Все 
знакомые уже используют GitHub в 
собственных и коммерческих про-
ектах»,— сообщил господин Овеч-
кин. Он также отметил, что нужды в 
локализации сервиса нет, так как 
многие разработчики привыкли 
читать и писать на английском язы-
ке. Гендиректор Postgres Profession-
al Олег Бартунов отмечает, что жела-
ние GitHub обрести локального 
партнера в России, скорее всего, 
связано «с политической ситуаци-
ей». Он напомнил, что конкурент 
GitHub — американский ресурс 
SourceForge — с 1 февраля 2015 года 
из-за санкций США заблокировал 
доступ пользователям из Крыма. 
«Возможно, поэтому GitHub хочет 
локализоваться. Или же верят, что 
санкции отменят»,— говорит госпо-
дин Бартунов.

Мария Коломыченко

GitHub закодировался
IT-сервис нашел партнера в России

Владелец 33,3% газеты «Ведо-
мости» Демьян Кудрявцев обсу-
ждает выкуп долей своих ино-
странных партнеров — Dow 
Jones и FT Group. На сделку у сто-
рон есть всего два-три месяца: 
закон, по которому зарубежные 
учредители не могут контроли-
ровать  более 20% российских 
СМИ, вступает в силу в январе, 
а Роскомнадзор начнет прове-
рять его исполнение в середине 
февраля.

Демьян Кудрявцев обсуждает вы-
куп двух третей деловой газеты «Ве-
домости» у других акционеров газе-
ты — Dow Jones и FT Group, рассказа-
ли 

”
Ъ“ четыре источника на медиа-

рынке и подтвердил собеседник, 
близкий к ситуации. Один из собе-
седников уточняет, что Dow Jones и 
FT Group пока не договорились о це-
не с покупателем, но фактически 
уже приняли решение выйти из биз-
неса. У господина Кудрявцева есть 
право преимущественного выкупа 
долей партнеров, уточняет он.

Демьян Кудрявцев и управляю-
щий директор ЗАО «Бизнес Ньюс 
Медиа», издающего «Ведомости», 
Глеб Прозоров вчера отказались от 
комментариев, а представитель FT 
не ответил на запрос. Директор по 
коммуникациям Dow Jones & Co. в 
регионе ЕМЕА Эндрю Робинсон со-
общил, что компания по-прежнему 
изучает последствия ограничений 
иностранного владения в россий-
ских СМИ. «Мы планируем полно-
стью соблюдать новый закон»,— 
подчеркнул он, отказавшись от 
дальнейших комментариев. Глав-
ный редактор «Ведомостей» Татьяна 
Лысова заявила 

”
Ъ“, что ничего не 

знает о возможных сделках между 
акционерами.

Ранее на этой неделе «Ведомо-
сти» покинул Михаил Дубик, генди-
ректор «Бизнес Ньюс Медиа» и изда-
тель газеты с момента ее основания 
в 1999 году. Теперь на сайте газеты в 
качестве издателя указан Глеб Про-
зоров. Господин Дубик сам подал за-
явление об уходе, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, не уточняя, чем оно моти-

вировано. По данным Kartoteka.ru, 
выручка «Бизнес Ньюс Медиа» в 
2014 году составила 955,183 млн 
руб., чистый убыток — 203,273 млн 
руб. Средняя аудитория одного но-
мера «Ведомостей», по данным TNS 
Russia, в марте—июле составляла 
181,4 тыс. человек.

Экс-гендиректор ИД «Коммер-
сантъ» Демьян Кудрявцев приобрел 
треть «Ведомостей», а также газету 

The Moscow Times и несколько жур-
налов, входящих в ИД «Юнайтед 
Пресс», у финской Sanoma в апреле. 
Знакомый господина Кудрявцева 
тогда говорил, что тот изначально 
приобретал треть «Ведомостей» с 
расчетом в перспективе выкупить и 
доли других владельцев, но сам он 
это отрицал. Позже финская группа 
отразила в отчетности €6,8 млн 
убытка от сделки. Активы были 
проданы дешевле их балансовой 
стоимости, говорил 

”
Ъ“ менеджер, 

близкий к «Ведомостям». С другим 
своим активом Sanoma, которая 
объявила о продаже бизнеса в Рос-
сии еще в конце 2013 года, пока не 
сумела расстаться. Ее крупнейшее 
по выручке подразделение «Фэшн 
пресс», которым финны владеют 
пополам с американской Hearst, хо-
тел выкупить второй акционер и 
его российский партнер Виктор 
Шкулев, но чиновники не дали одо-
брения этой сделке.

Закон, запрещающий иностран-
цам контролировать более 20% в 
российских СМИ, вступает в силу с 
1 января 2016 года. Учредительные 
документы компаний необходимо 
привести в порядок к 1 февраля, а к 
15 февраля — уведомить о соблюде-
нии закона Роскомнадзор. С 15 фев-
раля ведомство начнет проверки 
СМИ об исполнении нормы, под-
твердил на этой неделе глава Ро-
скомнадзора Александр Жаров.

По данным Роскомнадзора, под 
действие закона подпадает около 
1 тыс. различных СМИ. Ряд компа-
ний уже привели структуру собст-
венности в соответствие с требова-
ниями. Так, в августе американская 
Discovery  (к аналы Discovery 
Channel, Animal Planet и др.) объя-
вила о создании совместного пред-
приятия с «Национальной медиаг-
руппой», чтобы продолжить разви-
вать свой бизнес в России. В сентя-
бре немецкая Axel Springer продала 
весь российский бизнес, включая 
журнал Forbes, издателю Александ-
ру Федотову. Шведская MTG в октя-
бре договорилась о продаже рос-
сийского бизнеса Viasat (каналы 
TV1000, «TV1000 Русское кино» и 
др.) партнеру Baring Vostok и прези-
денту оператора наружной рекла-
мы Gallery Анатолию Карякину. 
Бизнес «СТС Медиа» (каналы СТС, 
«Домашний», «Че» и др.), в котором у 
MTG около 39%, готовится приобре-
сти холдинг ЮТВ Алишера Усмано-
ва и Ивана Таврина.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Почти  
российская газета
Dow Jones и FT Group ведут переговоры  
о выходе из «Ведомостей»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ф А С  О Д О Б Р И Л А  С М Е Н У  В Л А Д Е Л Ь Ц А  B U R D A

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) разрешила ООО «Эверест Культу-
ра» приобрести 100% в ЗАО «Издательский дом ”Бурда“», следует из опублико-
ванного решения службы. По данным «СПАРК-Интерфакса», 90% в «Эверест Куль-
тура» владеет сотрудник Burda Александр Ефимов, 10% принадлежат дочерней 
компании немецкой Burda Verlag Osteuropa GmbH. Таким образом, ИД теперь со-
ответствует закону «О СМИ», ограничивающему иностранное владение в россий-
ских медиа 20%.

ИД «Бурда» основан в 1995 году и входит в немецкий холдинг Hubert Burda Media. 
Компания издает в России несколько десятков журналов, среди которых «Отдохни», 
«Добрые советы», Salon Interior и др. Выручка ИД «Бурда» по итогам 2014 года со-
ставила 2,8 млрд руб., чистый убыток — 75,4 млн руб. Елизавета Макарова
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11 миллионов пользователей
было у GitHub на 30 сентября этого года
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Из-за падения рекламного рынка 
почти все российские телеканалы 
сократили закупки контента. В 2015 
году они заказывали меньше новых 
сериалов и шоу, требуя прежнего 
качества за меньшие деньги от про-
дюсеров, которые, в свою очередь, 
начали отдавать предпочтение иде-
ям и сценариям с более скромным 
бюджетом. Телекомпаниям пред-
стоит аккуратно распоряжаться 
контентом — экономить премье-
ры, но не слишком увлекаясь по-
вторами, ведь без новых проектов 
может уйти аудитория, а с ней кана-
лы потеряют еще больше рекламы. 
Но с учетом производственных ци-
клов зритель, скорее всего, не за-
метит обедневшей картинки до ве-
сеннего телесезона.

Рекламная пауза
В четвертом квартале 2014 года россий-
ский рынок телерекламы ушел в минус 
впервые после кризиса 2008–2009 го-
дов. Курс доллара тогда резко вырос, це-
на на нефть снизилась; в результате за 
весь 2014 год рост бюджетов на телере-
кламу составил всего 2% — до 155,7 мл-
рд руб., тогда как в 2013 году затраты 
рекламодателей в этом сегменте росли 
на 9%, до 152,2 млрд руб. В декабре те-
лекомпании жили как на вулкане, не 
имея ясного представления о глубине 
будущего падения рекламы и курса ру-
бля, признавался ”Ъ“ руководитель од-
ного из крупных телеканалов. В первую 
очередь каналам пришлось пересма-
тривать закупочные бюджеты на 2015 
год и заново договариваться «со всеми 
о снижении всех затрат».

В середине января участники Ас-
социации продюсеров кино и теле-
видения, объединяющей 26 россий-
ских продюсерских компаний, встре-
тились с руководителями крупнейших 
телекомпаний, чтобы обсудить поли-
тику снижения затрат. Стороны исхо-
дили из того, что рынок телерекламы 
в 2015 году упадет не менее чем на 25%, 
в связи с чем производственные бюд-
жеты каналов сократятся как минимум 
на 40%. Бюджеты предполагалось сни-
жать за счет уменьшения закупочных 
цен и меньшего объема закупаемого 
контента.

В первую очередь продюсеры и теле-
боссы решили сократить гонорары ак-
терам, на которые приходится до 50% 
смет телепроектов. Такая практика уже 
применялась в кризисном 2009 году. На 
этот раз для большинства артистов по-
толок гонораров рекомендовалось за-
фиксировать на уровне 100 тыс. руб. за 
смену, то есть около $1,5 тыс., тогда как 
до падения рекламного рынка наибо-
лее популярные актеры могли зараба-
тывать $5–20 тыс. за смену. Впрочем, 
эта договоренность соблюдается не-
строго. «Поскольку все упали, каждый 
сам решает, сколько может потратить 
на актера, а тот соглашается или нет в 
зависимости от проекта, режиссера и 
т. д.»,— рассуждает владелец киносту-
дии RWS Юрий Сапронов.

Кроме того, чтобы как-то компен-
сировать падение выручки, телепро-
дакшены также настаивали, чтобы за 
ними закрепили существенную часть 
прав на контент, но здесь ситуация по-
ка не изменилась. «Остающийся у про-
изводителя объем прав не дает гаран-
тии того, что продакшен-компания 
сможет их реализовать. Зачастую про-
дюсеры борются за то, что не смогут 
впоследствии монетизировать — в от-
личие от крупных контентных холдин-
гов, которые имеют соответствующую 

экспертизу»,— поясняет гендиректор 
«СТС Медиа» Юлиана Слащева.

Впрочем, падение рынка телерекла-
мы в итоге оказалось не таким страш-
ным. За три квартала он снизился на 
19%, до 89 млрд руб., следует из дан-
ных Ассоциации коммуникационных 
агентств России. Гендиректор группы Vi 
Сергей Васильев в конце октября кон-
статировал, что падение рынка замед-
лилось: если, например, в январе теле-
рекламные бюджеты упали на 25%, то в 
мае — на 19%, а в сентябре — на 10%. По 
итогам года Vi прогнозирует падение на 
17%, а в следующем рынок останется на 
прежнем уровне или покажет неболь-
шой плюс.

Единственный и повторимый
Большинство крупных телеканалов, 
опрошенных 

”
Ъ“, в новом сезоне сокра-

тили число новинок, закрывая боль-
шую часть сетки продолжениями и но-
выми сезонами уже существующих се-
риалов и шоу. Чувствуя уверенность в 
продукте, можно сразу заказать съем-
ки больших пулов и тем самым улуч-
шить экономику производства, объяс-
няют они. Однако массового сокраще-
ния премьерных проектов не произош-
ло, хотя на отдельных телеканалах эта 
тенденция присутствовала, следует из 
подсчетов KVG Research. Семь крупней-
ших эфирных федеральных каналов 
(«Первый», «Россия 1», НТВ, СТС, ТНТ, 
«Пятый» и РЕН ТВ) показали около 280 
отечественных и зарубежных премь-
ер, включая продолжения и новые се-
зоны существующих шоу и сериалов,— 
на 6% больше, чем за тот же период 2014 
года. При этом количество новых уни-
кальных проектов, показанных в эфи-
ре в сентябре, уменьшилось на 12%, до 
89 наименований. Количество проек-
тов на стадии активных съемок или по-
стпродакшена в третьем квартале 2015 
года также на 12% меньше, чем годом 
ранее, говорит директор по развитию 
KVG Research Анастасия Васильева.

Каналы начали снижать объем пре-
мьер еще в 2014 году по ряду причин, 
среди которых замедление роста теле-
рекламы, большая доля спортивного 
контента за счет Олимпиады в Сочи и 

чемпионата мира по футболу, увеличе-
ние информационного вещания в свя-
зи с событиями на Украине и просто 
внутренняя политика каналов. Премь-
ер на семи крупнейших каналах в 2014 
году уже было меньше на 12%, их сово-
купная стоимость снизилась на 3%, до 
43,1 млрд руб., а в этом году рынок мо-
жет потерять еще 13–26% в денежном 
выражении.

В 2014–2015 годах количество повто-
ров на каналах «СТС Медиа» выросло, 
подтверждает Юлиана Слащева: «Пока 
повторы работают, есть экономический 
смысл в постановке их в сетку». На ка-
налах «Газпром-медиа» (НТВ, ТНТ, «Пят-
ница» и «2х2») также увеличился объем 
повторов, но он тщательно контроли-
руется, чтобы не потерять зрителя, рас-
сказал 

”
Ъ“ гендиректор холдинга Дмит-

рий Чернышенко. В частности, потреб-
ность в фильмовом контенте не умень-
шилась, доля кино и сериалов в жанро-
вой структуре эфира стабильна на уров-
не около 40%.

Далее в эфире
Из-за резкого падения доходов от ре-
кламы каналы «Газпром-медиа» опти-
мизируют инвестиции, развивают но-
вые проекты и идеи в сжатых бюдже-
тах; увеличивается количество пакет-
ных сделок — «больше контента за 
меньшие деньги», говорит Дмитрий 
Чернышенко. В отдельных случаях за 
счет сокращения объема растет стои-
мость часа, когда производятся теле-
фильмы и сериалы по 4–8 серий. Такие 
продукты нужны в связи с увеличива-
ющейся конкуренцией за зрителя, что 
требует более качественного контен-
та для прайм-тайма, считает господин 
Чернышенко. Он ожидает, что в 2016 го-
ду развлекательные каналы холдинга 
вернутся по объему производственных 
часов к показателям 2014-го. Весь теле-
производственный рынок мог бы вер-
нуться к докризисным показателям в 
2018–2019 годах, но с учетом инфляции 
фактически он в лучшем случае выйдет 
на сопоставимые показатели к 2021 го-
ду, заключает глава «Газпром-медиа».

Телекомпании стали жестче контр-
олировать соблюдение формата и сце-

нария, чтобы бюджет оставался опти-
мальным, добавляет исполнительный 
продюсер канала «Пятница» Михаил 
Коваленко: «Раньше мы вникали в фи-
нансовую часть проекта при старте и со-
ставлении смет и запускали производ-
ство. Теперь мы практически внедря-
емся в работу продакшена. Допустим, в 
проектах 

”
Битва салонов“ и 

”
Битва ре-

сторанов“ мы выбираем города, осно-
вываясь в том числе на результатах смо-
трения по России, выстраиваем логич-
ный и экономически выгодный мар-
шрут плюс заранее подготовленный 
кастинг. Это позволяет организовать 
съемки сразу нескольких 

”
сильных“ 

программ в одной командировке».
Прогнозы относительно закупочных 

цен пессимистичны. «В среднем сниже-
ние стоимости сериалов составит или 
уже составило в 2015 году, по прогно-
зам продюсеров, 24%, развлекательных 
программ — 23%. В меньшей степе-
ни падение закупочных цен затронет 
ток-шоу, познавательные программы 
и документальные проекты»,— гово-
рит Анастасия Васильева. Например, у 
НТВ среднего показателя снижения за-
купочных цен нет, добавляет гендирек-
тор канала Алексей Земский: это инди-
видуально утверждается с каждым под-
рядчиком. «В первую очередь мы смо-
трим на соотношение цена/качество и 
экономическую целесообразность то-
го или иного эфирного слота»,— пояс-
няет он. Программные бюджеты всех 
каналов «СТС Медиа» были сокраще-
ны и продолжают сокращаться за счет 
иностранного продукта, подтверждает 
Юлиана Слащева; компания также рас-
ширила круг подрядчиков, чтобы опти-
мизировать стоимость контента.

Все каналы по-разному снижают за-
купочные бюджеты, но средняя циф-
ра по рынку, по словам Юрия Сапроно-
ва,— 20–25%. Похожее падение прои-
зошло и в результате потери украинско-
го рынка, отмечает он. Топовые компа-
нии остались в старых ценах, но у 90% 
продюсеров стоимость серии опускает-
ся, поэтому падают зарплаты у режиссе-
ров, актеров, сценаристов, свидетельст-
вует господин Сапронов: «Мы почти по 
всем проектам урезали бюджеты. Сей-
час главное — не сколько денег платят, 
а есть работа или нет, и все относятся 
к снижению с пониманием. Гигантома-
ния прошла, большие объемы влекут 
большие затраты, и производство тыся-
чи часов может быть нерентабельным. 
Но если бы сериалы не приносили при-
быль, все бы давно разорились и нача-
ли торговать пивом». При этом улучши-
лась креативная составляющая, убе-
жден он: раньше все ориентировались 
на количество, а не качество, а сейчас 
будет время сконцентрироваться на од-
ном проекте.

Несмотря на резкое удешевление 
производства, опрошенные 

”
Ъ“ экспер-

ты не ожидают оттока аудитории или 
обострения конкуренции с тематиче-
скими каналами. «Падение доходов за-
тронет не только телеканалы, но в пер-
вую очередь массовую аудиторию,— от-
мечает гендиректор российского пред-
ставительства Etat Control International 
Дмитрий Кураев.— И для многих это бу-
дет означать выбор в пользу более де-
шевых способов проведения досуга». 
В том числе, уточняет он, больше вре-
мени зрители будут проводить дома пе-
ред голубыми экранами, а значит, ауди-
тория ТВ в целом совсем необязательно 
сократится вслед за падением стоимо-
сти производства контента.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Помехи в эфире
Телеканалы и продюсеры вынуждены экономить на контенте

Самые популярные телепередачи в 2015 году*
 Название Телеканал Дата Доля  Рейтинг  
   эфира (%)** (%)***
1 Трансляция праздничного парада  «Первый канал» 9 мая 45,6 14,4

2 Документальный фильм «Крым. Путь на родину» «Россия 1» 15 марта 38,6 11,5

3 Документальный фильм «Президент» «Россия 1» 26 апреля 37,1 11,4

4 Матч чемпионата мира по хоккею «Первый канал» 17 мая 35,5 11,0 
 Канада—Россия

5 Матч чемпионата мира по хоккею США—Россия «Россия 1» 16 мая 30,2 10,2

6 Телесериал «Тест на беременность» «Первый канал» 5 февраля 31,1 9,9

7 Программа «Время» «Первый канал» 27 января 25,9 9,8

8 Программа «Пусть говорят» «Первый канал» 29 января 25,0 9,3

9 Телесериал «Родина» «Россия 1» 16 марта 26,5 9,2

10 Кинофильм «Москва слезам не верит» «Первый канал» 8 марта 27,6 9,0

*Среди россиян старше четырех лет в городах с населением от 100 тыс. зрителей. **Средняя аудитория программы 
в процентах от всех телезрителей временного интервала. ***Средняя аудитория программы в процентах от населения. 
Источник: TNS Russia.

ПРОГНОЗ ПАДЕНИЯ ЦЕН НА ПРЕМЬЕРНЫЙ РОССИЙСКИЙ КОНТЕНТ 
В 2015 ГОДУ (%)   ИСТОЧНИК: KVG RESEARCH.

АНАЛИЗИРУЕМЫЕ КАНАЛЫ: «ПЕРВЫЙ КАНАЛ», «РОССИЯ 1», НТВ, ТНТ, СТС, «ПЯТЫЙ КАНАЛ», РЕН ТВ, 
«ТВ ЦЕНТР», ТВ-3, «ДОМАШНИЙ», «РОССИЯ 2», «ЗВЕЗДА», «ПЕРЕЦ», «РОССИЯ К», 
«ПЯТНИЦА», «Ю», DISNEY, 2Х2. 
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— Как кризис повлиял на произ-
водство контента для «Первого»?
— Безусловно, первое, что страда-
ет в ходе кризиса, это финансирова-
ние контента, и контент пострадал. 
Нашим зрителям, особенно в сери-
альном продукте, это будет незамет-
но примерно до весны следующего 
года, поскольку у всех больших про-
ектов, тем более игровых и постано-
вочных, длинный цикл финансиро-
вания — в среднем полтора-два года.
— Насколько канал сократил за-
траты в этом году и будет ли со-
кращение в следующем?
— На производство и закупаемые 
программы мы сократили затраты 
на 25%. К сожалению, мы не можем 
так оптимизировать контракты, ка-
сающиеся прав на мировые спор-
тивные трансляции и продукцию 
мейджоров. Тут нам трудно похва-
статься экономической эффектив-
ностью сделок, особенно учитывая 
курс рубля по отношению к основ-
ным валютам. Кроме этого все «же-
лезо» телевидения и весь его софт 
производятся за границей, так что 
переход «Первого» полностью на 

трансляцию в HD-формате, начав-
шийся еще до кризиса, обошелся 
нам недешево, причем это касает-
ся не только съемочной и монтаж-
ной техники. Для HD пришлось по-
менять все: начиная от декораций 
— даже программ, идущих многие 
годы,— до грима ведущих, потому 
что для HD подходит только мелко-
дисперсный грим.
— Как «Первый» оптимизировал 
работу с поставщиками контен-
та? Изменилось ли число подряд-
чиков?
— Число подрядчиков заметно не из-
менилось, так как с большинством из 
них мы работаем многие годы. Они 
сокращались вместе с нами в преды-
дущие кризисы и вместе же подни-
мались. Наши постоянные партне-
ры знают, что, если рынок позволяет 
и мы начинаем зарабатывать больше, 
мы и нашим поставщикам контента 
даем возможность зарабатывать боль-
ше. Но, если мы не можем платить по 
докризисным ценам, большинство 
из них это тоже хорошо понимает и 
готово сокращаться. С дураками мы 
обычно не работаем.

— Изменил ли канал программ-
ную политику в связи с падением 
рекламного рынка — например, 
увеличилось число повторов?
— Число повторов увеличилось, мы 
работали на них почти все лето и в 
январе тоже, скорее всего, уйдем на 
повторы сразу после Нового года и 
до начала февраля. Даже сейчас, в се-
зоне, в основной линейке в 21:30 мы 
уже несколько раз ставили повтор-
ный продукт.
— Повлияло ли это на рейтинги?
— Несмотря на большой объем по-
второв, рейтинги «Первого» в этом се-
зоне выше, чем в предыдущем. Мы 
не вбросили столько новых проек-
тов, сколько обычно, но более осто-
рожно и тщательно выбираем то, что 
впервые запускаем в эфир, а повторя-
ем те проекты, которые зрители гото-
вы посмотреть еще раз и зачастую с 
рейтингом не хуже, чем у премьеры.
— На чем еще телеканал может 
экономить?
— Сейчас «Первый канал» экономит 
на всем, на чем может. От стоимости 
билетов в командировки до отказа 
от закупок слишком дорогого для 
текущей экономической ситуации 
контента.
— Когда телепроизводственный 
рынок сможет вернуться к докри-
зисным показателям?
— Даже в этой кризисной ситуации 
были бы готовы не пожалеть значи-
тельной суммы денег, чтобы точно 
знать, когда это произойдет.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

Константин Эрнст,
гендиректор «Первого канала»

«С дураками мы обычно не работаем»

— Как кризис повлиял на кон-
тент ТНТ?
— Мы в некотором смысле находим-
ся в исключительной ситуации, по-
тому что у ТНТ есть две дочерние 
компании: Comedy Club Production 
и «Гудсторимедиа», которые обеспе-
чивают до 70% производства контен-
та. Мы в состоянии регулировать це-
нообразование и объем в часах зака-
занного продукта. Для преодоления 
кризисных моментов нам не требу-
ется много усилий, так как мы консо-
лидированы бюджетом ТНТ.
— Насколько канал сократил за-
траты в этом году и будет ли со-
кращение в 2016-м?
— Мы где-то слегка подсушили, подсо-
кратили бюджеты, у каких-то ориги-
нальных программ и проектов изме-
нили количество часов. Сделали это 
незаметно для эфира. В этом смысле 
мы защищены, находимся в комфорт-
ной зоне, которую сами создали за пре-
дыдущие годы работы. Именно эта схе-
ма позволила с наименьшими потеря-
ми и для эфира, и для взаимоотноше-
ний с нашими продакшен-студиями 
пережить эти трудные полгода. К лету 

стало понятно, что падение рынка не 
настолько велико, как планировалось. 
Были прогнозы, что падение составит 
до 40%, а вместо этого рынок упал на 
18%. ТНТ падает меньше, чем рынок, 
поэтому мы, начиная с лета, возвраща-
ем затраты на производственные про-
цессы и выходим на докризисный уро-
вень. Сейчас при рассмотрении произ-
водственного бюджета на 2016 год мы 
возвращаем наши плановые показате-
ли, в объемах рублей и в часах снижен-
ные в начале 2015 года. История с со-
кращениями прекратилась, продол-
жения она не имеет.
— Изменил ли канал программ-
ную политику в связи с падением 
рекламного рынка, увеличилось 
ли число повторов?
— В первом полугодии увеличилось 
количество повторов, снизилось про-
изводство региональных программ, 
но это никак не повлияло на сетку. По-
вторы находились в допустимом про-
центном соотношении и принципи-
ально заметны не были. За исключе-
нием двух летних месяцев — июля и 
августа, во время которых мы сокра-
тили часть премьерных часов наших 

ситкомов и они благополучно пере-
шли в сетку 2016 года. В эти месяцы 
падает общее телесмотрение, а зна-
чит, сокращение не стало критичным 
решением и не повлияло на результа-
ты работы по году.
— Как канал в кризис распоряжа-
ется библиотекой контента?
— У ТНТ беспрецедентно большая 
и качественная библиотека, пото-
му что мы все эти годы очень жестко 
придерживались простого правила: 
ни один проект, ни одна программа, 
ни один сериал, произведенный для 
ТНТ, не продается на вторичном те-
левизионном рынке — ни тематиче-
ским, ни кабельным каналам. Поэто-
му заезженность или изношенность 
основных продуктов ничтожно ма-
ла. И это позволило достаточно бла-
гополучно пройти сложный год.
— Когда телепроизводственный 
рынок сможет вернуться к докри-
зисным показателям?
— Если речь идет о стоимости часа, то 
фактически во втором полугодии она 
вернулась к рублевой стоимости 1 ян-
варя 2014 года. Если брать количест-
во часов, то у каждого канала индиви-
дуальная ситуация, что касается ТНТ 
— мы возвращаем объем часов, ко-
торый был запланирован на 1 янва-
ря 2015 года. Если говорить про объ-
ем денег, здесь общерыночной зако-
номерности нет никакой. Каждый ка-
нал восстанавливает объем затрачен-
ных денег на контент индивидуаль-
но и самостоятельно.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

«Мы слегка подсушили бюджеты»

Игорь Мишин,
гендиректор ТНТ

— Телеканалы сокращают 
производственные бюд-
жеты, уменьшают коли-
чество премьерных часов. 
Насколько ситуация кри-
тична для продюсерских 
компаний?
— Это второй кризис, в ко-
тором я участвую как произ-
водитель контента для теле-
видения и кино. Я не прово-
дил исследований, но, по мо-
ему личному наблюдению, 
продакшен-компании нахо-
дятся примерно в такой же 
ситуации, что и каналы: ко-
го-то выбило из бизнеса, кто-
то едва влачит существова-
ние, кто-то перестраивается 
под новые реалии, сокраща-
ет штат и работает в режиме 
экономии. Это нормально, 
все уже точно поняли, что по-
другому не будет в ближай-
шее время, все соглашаются 
работать. Прямо так чтобы за-
рыдать — этого нет.

Крупные студии, успеш-
ные производители сериалов 
страдают в меньшей степе-
ни, но все равно страдают — 
чудес на свете не бывает. Они 
задумываются о поиске сце-
нариев, предполагающих ма-
лый бюджет. Начинает рабо-
тать мысль: как сделать инте-
ресно за малые деньги. В мире 
нет большого количества су-
персериалов, снятых с малым 
бюджетом. Таким каналам, 
как «Первый», с позицией «у 
нас все самое лучшее и самое 
крутое», наверное, трудно уме-
рить свои амбиции. Есть аме-
риканский сериал «Curb Your 
Enthusiasm» — «Умерь свой 
пыл», именно так нам сейчас 
и надо поступить, потому что 
негде взять другие деньги. У 
нас, например, существенная 
доля дохода выпала в связи с 
продажами на Украину, кото-
рые сейчас равны нулю. Рань-
ше посредственный сериал 
продавался туда за $15–30 тыс. 
за эпизод, крутой сериал — за 
$50–70 тыс. Для «Среды» это 
были важные средства.
— Как будет в следующем 
году — проектов будет 
меньше или столько же?
— Пока я не ощущаю, что бу-
дет меньше работы: у нас вы-
ходили яркие проекты, кана-
лы продолжают хотеть от нас 
хиты. Сложно найти режис-
сера на следующий год — все 
заняты, у всех планы. Внутри 
«Среды» есть актерское агент-
ство, и мы видим, что и акте-
ры наши удачно заняты. Сце-
наристы, режиссеры и опера-
торы из нашего творческого 
подразделения тоже востре-
бованны и желанны.

Я смогу точно ответить на 
этот вопрос в конце года или 
в начале следующего, когда 
будут подписаны контракты. 
Могу лишь отметить умень-
шение бюджетов и необхо-
димость работать по-друго-

му — на новых условиях вза-
имодействовать с артистами, 
брать «железо» в аренду и т. д. 
Важны отношения с городом, 
где ты снимаешь,— есть у те-
бя связи или нет. В США от-
дельные штаты конкуриру-
ют за то, чтобы на их террито-
рии снимались фильмы и се-
риалы — это пиар для горо-
да и штата, власти дают скид-
ки на определенные услуги и 
дотации, ведь продакшен за-
действует инфраструктуру 
проживания и питания. В Мо-
скве практически невозмож-
но снимать — все неудобно и 
дорого. Мы последнее время 
снимали в Минске, Петербур-
ге и Нижнем Новгороде, и ве-
зде надо было включать свя-
зи, чтобы экономить. Их всег-
да надо включать, но сейчас 
они приобретают другое зна-
чение, стоят дороже.
— Применялся ли на пра-
ктике потолок зарплат для 
актеров?
— Его обсуждали, но Ассоциа-
ция продюсеров кино и теле-
видения это не законодатель-
ный орган. Каналы сказали: 
друзья, все будет еще хуже, по-
этому разбирайтесь с актера-
ми, парками камер и осталь-
ными видами услуг, мы по-
прежнему хотим от вас тако-
го же качества, но денег будет 
меньше. Продюсеры пошли 
к актерам и подрядчикам, те 
сказали — ничего не знаем, не 
надо ничего сокращать. И ко-
му-то удалось проскочить, по-
лучить гонорар или контракт, 
какой хотелось, но у большин-
ства эти контракты и проекты 
слетели. И вот тогда все поня-
ли, что не зря продюсеры под-
вывали. Это всех привело в 
чувство. Артисты стоят 30–50% 
от всего бюджета, кроме того, 
если снимать в другом городе, 
надо всех селить, кормить, а 
это дополнительные расходы.
— В ответ на сокращение 
бюджетов продюсеры про-
сили оставлять им больше 
прав на контент. Пошли 
ли каналы навстречу?
— Пока этого не случилось. 
Продюсеры отдают кана-
лу лицензию на определен-
ное количество лет и пока-
зов, сейчас они просят сокра-
щать ее срок, возвращать пра-
ва. Пока мы не очень продви-
нулись в переговорах, может, 
через какое-то время каналы 
пойдут навстречу. Кроме то-
го, диверсификация доходов 
в интернете и дополнитель-
ных средах зависит от того, 
насколько нас ограбили пи-
раты. Это не вопрос неверо-
ятной жажды наживы, про-
сто цивилизованные мето-
ды ведения бизнеса помога-
ют нам выжить. И тут спаси-
бо Роскомнадзору и его главе 
Александру Жарову за работу.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

Александр Цекало,
совладелец компании «Среда»

«Прямо так чтобы зарыдать — 
этого нет»
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В Москве выступил солист американской группы The Killers Брэндон Флауэрс.  
Подробности — в понедельник

Без сомнения, лучшая европей-
ская кинокомедия года — «Новей-
ший завет» бельгийца Жако Ван 
Дормеля — в России смотрится 
совсем по-другому, чем в Европе. 
Разницу в восприятии прочувство-
вал АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Это был также едва ли не лучший 
фильм Каннского фестиваля, по-
пасть на него оказалось проблемой. 
Всех очаровала хлесткая пародия на 
ущербный миропорядок, который 
придумал и которым заправляет де-
спотичный, мстительный и сварли-
вый бог (Бенуа Пульворд) — довольно-
таки мелкая душонка. Творец всего су-
щего обосновался в Брюсселе, как ти-
пичный диктатор укрылся в бункере, 
оформленном под мещанскую квар-
тиру, третирует свою жену (Иоланда 
Моро), которую превратил в неопла-
чиваемую домработницу, и десяти-
летнюю дочь. Он недоволен результа-
тами своей деятельности, исправить 
сконструированных на компьютере 
человечков не в силах — и остается за-
бавляться тем, как бы придумать для 
них как можно больше мелких пако-

стей. Типа закона падающего бутер-
брода — всегда маслом вниз.

Божья дочка Эа (Пили Груан), едва 
вступив в возраст пубертатного проте-
ста, вырывается из заточения, напут-
ствуемая старшим братом, который 
вот уже почти две тысячи лет как ис-
чез из семьи и напоминает о себе толь-
ко канонической статуэткой на шка-
фу, но перед сестрой оживает: та по-
свойски назывет его JC (Jesus Christ). 
Перед бегством Эа вскрывает отцов-
ский компьютер и оповещает эсэмэ-
сками жителей Брюсселя о дате на-
меченной каждому смерти — пред-
ставляете, какой заваривается в го-
роде кавардак? Один, которому оста-
лось куковать еще 62 года, без тени 
страха бросается с небоскреба, дру-
гой (его играет сам режиссер Ван Дор-
мель) узнает, что в его запасе одна се-
кунда и тут же попадает под грузовик. 
Трудно быть богом: Эа понимает это, 
как только в руках у нее оказываются 
ключи от человеческих жизней. Вслед 
за Иисусом она пытается создать бо-
лее гуманистический мир — с помо-
щью встреченного на улице бомжа 

пишет «Новейший завет» и собирает 
апостолов, чьи личные истории про-
ходят перед нашими глазами.

Коммуникация между божест-
венным и человеческим миром осу-
ществляется через потайной тоннель: 
входом в него служит воронка сти-
ральной машины, а выходом — го-
родской канализационный люк. По-
чти все остальное в картине выполне-
но столь же остроумно, как придума-
на основная сюжетная канва и топо-
графия мироустройства. К игровым 
сценам и гэгам подключены элемен-
ты рисованной анимации: чем более 
она выглядит доморощенной, тем 
лучше работает на сатирический за-
мысел. Как и цирковое прошлое Жа-
ко Ван Дормеля, чей путь в искусстве 
начинался под маской клоуна. В ка-
кой-то момент начинаешь вспоми-
нать «Сотворение мира» Жана Эффе-
ля, мысль уходит в сторону комиксов 
и карикатур и, разумеется, доползает 
до «Шарли Эбдо» с их скандальными 
изображениями пророка Мухаммеда. 
И вот тут понимаешь, насколько дале-
ко ушла европейская цивилизация от 

своих восточных соседей, чьи религи-
озные чувства так инфантильны, что 
их ничего не стоит оскорбить. О му-
сульманстве не говорю — речь о пра-
вославных. Едва ознакомившись на 
киносайтах с содержанием «Новей-
шего завета», самые робкие стали за-
давать вопросы: «А можно ли его смо-
треть верующим?» Видно, вера у них 
некрепка, чур-чур, подальше от иску-
шения. А те, кто покрепче, уже прия-
ли боевую стойку в ожидании нового 
кощунства и богохульства.

Между тем «Новейший завет» мало 
общего имеет с радикальным взгля-
дом на религию и мораль — взглядом, 
который был органичной частью об-
щественного дискурса еще полвека 
или даже четверть назад. Достаточно 
рассмотреть самую колоритную сю-
жетную линию фильма: пожилая да-
ма, бывшая красавица, умирающая от 
скуки с бессмысленным мужем (Кат-
рин Денёв), вдруг обретает счастье 
в объятиях огромного самца горил-
лы. Это не только иронический параф-
раз «Кинг-Конга», но и реплика харак-
терных мотивов Марко Феррери — 
его называли итальянским Бунюэ-
лем, мастером саркастических анти-
клерикальных киноопусов. Один из 
них назывался «Женщина-обезьяна»: 
героиню, поросшую волосами, иг-
рала Анни Жирардо. В фильме «Про-
щай, самец» герой Жерара Депардье 
водил дружбу с шимпанзе, а в «Лизе» 
Катрин Денёв была женщиной-соба-
кой. А другая гранд-дама европейско-
го кино — Шарлотта Рэмплинг в ту 
пору уже играла роман с обезьяной 
в фильме «Макс, моя любовь». Во всех 
этих печальных антиутопиях господ-
ствовал скептический взгляд на хри-
стианскую цивилизацию эпохи ее за-
ката, и сам этот скепсис был продукти-
вен. «Новейший завет» превращает пе-
чаль в иронию, а драму — в несколько 
сладковатую комедию, которая завер-
шается апофеозом всеобщего счастья 
на планете с легкой женской руки.

Ван Дормель не так наивен, чтобы 
верить в спасительный потенциал фе-
минизма. Впрочем, исчерпанность 
мужской цивилизации для него, по-
хоже, очевидна. Возможно, именно 
по этой причине бельгийский режис-
сер не спешит ехать в Россию, куда его 
активно зазывают. К российской пре-
мьере «Новейшего завета», которая 
прошла на фестивале «Послание к че-
ловеку», он прислал письмо. В нем го-
ворится: «Простите, я застрял в сти-
ральной машине где-то на пути меж-
ду Брюсселем и Петербургом. А мой 
друг, прекрасный образчик семейства 
приматов, уже готов был отправиться 
в Россию из Африки, но обнаружил, 
что у него нет визы, и решил не попол-
нять армию несчастных беженцев, на-
воднивших старушку Европу».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Бог меняет пол
В прокате «Новейший завет»

На сцене Музыкального театра 
имени Станиславского и Немиро-
вича-Данченко в рамках между-
народного фестиваля современ-
ного танца DanceInversion при 
полном аншлаге прошел спек-
такль «Торобака», детище полу-
тора десятка европейских ин-
ституций и двух танцовщиков 
с мировыми именами — испанца 
Исраэля Гальвана и Акрама Ха-
на, британца с бангладешскими 
корнями. Рассказывает ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Акрам Хан — родившийся в Лон-
доне, сын выходцев из Бангладеш, 
которого мама в детстве отправила 
изучать древнеиндийский катхак, 
чтобы сын не оторвался от родных 
корней. Став хореографом, он нау-
чил этому танцу весь современный 
мир, доказав актуальность древне-
го искусства. Выросший за кулиса-
ми сын испанских цыган-танцовщи-
ков Исраэль Гальван разъял, подоб-
но кубистам, на элементы традици-
онное фламенко, а потом сложил 
его заново так причудливо, но орга-
нично, что все «современники» тут 
же признали его своим. Два приро-
жденных танцовщика, ставшие хо-
реографами отчасти поневоле — по-
скольку никто не смог бы поставить 
то, что они могли и хотели выразить 
при помощи своего блистательного 
мастерства, впервые объединились 
для совместного проекта в прошлом 
году и отлично поладили.

Название своей «быкокоровы» 
(«торо» — бык, «бака» — корова) со-
авторы почерпнули у дадаиста Три-
стана Тцара, написавшего стихотво-
рение «Тото-вака», вдохновленное, 
в свою очередь, языком народа мао-
ри. Шаловливо побарахтаться в глу-
бинах веков, отыскать общие исто-
ки индийских и испанских пля-
сок, устроить шуточно-ритуальное 
состязание-перепляс, перемешать 
Восток и Запад в одном котле до 
полной неразличимости ингреди-
ентов, вынырнуть к себе сегодняш-
ним, заставив зрителей осознать 
всю относительность линейного те-
чения времени,— всех этих целей 
Исраэль Гальван и Акрам Хан доби-
ваются с обаятельной легкостью, не 
загружая свой 70-минутный спек-
такль излишними умствованиями, 
апеллируя не к разуму, а к эмоциям 
зрителей.

Эта «Торобака» проста и логична: 
на черной сцене светлый круг-аре-
на акустического пола, позволяю-
щего отчетливо звучать даже ударам 
босых пяток. На заднике — два пев-
ца и певица: испанские кантаоры. 

Плюс индиец-ударник, непремен-
ный участник катхака — этот танец, 
собственно, представляет собой сра-
жение между танцовщиком и музы-
кантом, взвинчивающим темп и ба-
рабанным боем, и немыслимо стре-
мительной речевой скороговоркой. 
Два главных героя «Торобаки» — оба 
босиком, в черных длинных рубахах 
и узких, черных же штанах — выхо-
дят на арену без тореадорного пафо-
са, словно чернорабочие танца. Их 
двойной монолог из почти идентич-
ных синхронных па и поз то и дело 
прослаивается индивидуальными 
«выкриками»: испанской дробью бо-
сых пяток или индийским речита-
тивом босых подошв, вертикальны-
ми пируэтами фламенко или стре-
мительной цепочкой круговых вра-
щений катхака, жесткими андалус-
скими пор-де-бра или переливами 
мягких «восточных» рук. Спорящие 
«бык» и «корова» сцепляются было 
«рогами» в буквальном смысле (тан-
цовщики застывают в комически-
боевой позе лоб в лоб), чтобы вновь 
разбежаться для очередной танце-
вальной атаки.

Композиционно «Торобака» по-
строена как классическое гран-па, 
разве что без адажио: общее антре, 
по две сольные вариации и сов-
местная кода. Первые соло — озор-
ная демонстрация селекционных 
умений артистов-хореографов. Рас-
сыпной жемчуг своих сапатеадо 
Исраэль Гальван готов дробить хоть 
на одной ноге, загнув другую зигза-
гом к животу, мелодраматично за-
ламывая руки, корча рожи и то и де-
ло норовя сбежать за кулисы. Нево-
образимо пластичный Акрам Хан, 
в свои 40 лет двигающийся с легко-
стью юного парнишки, устраива-
ет настоящий шторм из волн своих 
рук; подстегиваемый ударником, 
вращается сущим ураганом и бьет 
об пол не только пятками, но и на-
голо обритой головой, травести-
руя священный древнеиндийский 
контакт с землей. Вторые соло ге-
роев сохраняют радикализм тан-
ца, древние корни которого обра-
ботаны личной интонацией хоре-
ографов. Однако тональность мо-
нологов неуловимо меняется: ис-
чезает любование собственной ли-
хостью, на первый план выходит 
истовая исповедь артистов, сознаю-
щих и уникальность и одновремен-
но уязвимость своего искусства, ос-
нованного на их личном даре и не-
воспроизводимого в принципе. Та-
кого же нежизнеспособного в дли-
тельной перспективе, как реальное 
существование «быкокоровы».

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Хард-рог
«Торобака» на фестивале DanceInversion

ЭКСПЕРТИЗА

Сотрудники Третьяковки  
нашли под «Черным квадратом»  
цветное изображение
Под картиной «Черный квадрат» Казимира Малевича 
найдено еще одно цветное изображение, сообщил теле-
канал «Культура» со ссылкой на данные научной экспер-
тизы, проведенной Третьяковской галереей. По словам 
научного сотрудника отдела научной экспертизы Треть-
яковской галереи Екатерины Ворониной, ранее ученым 
было известно, что под «Черным квадратом» скрывает-
ся изображение. В ходе нынешних исследований оказа-
лось, что таких изображений не одно, а два.

«Было известно, что под изображением 
”
Черного ква-

драта“ было некое нижележащее изображение. Мы вы-
яснили, что таких изображений не одно, а два. И доказа-
ли, что первоначальное изображение — это кубофутури-
стическая композиция, а лежащая под 

”
Черным квадра-

том“, цвет которого вы видите в кракелюре,— это прото-
супрематическая композиция»,— рассказала она.

По словам сотрудников Третьяковской галереи, 
в рентгеновских лучах на «Черном квадрате» хорошо 
видны очертания другой картины Казимира Малевича: 
«Под микроскопом хорошо видно, как сквозь кракелюр, 
то есть трещины 

”
Черного квадрата“, просвечивает дру-

гой красочный слой». Авторы исследования рассказали 
и о другом своем открытии. По их словам, они расшиф-
ровали и надпись на «Черном квадрате», которую счита-
ют авторской. Вся фраза, по мнению музейщиков, зву-
чит как «Битва негров в темной пещере». Таким образом, 
картину Малевича можно считать чем-то вроде заочно-
го диалога художника с автором полотна, написанного 
в 1882 году,— французским писателем и эксцентриком 
Альфонсом Алле. Его картина называется «Битва негров 
в темной пещере глубокой ночью». Рита Русакова

Акрам Хан (на переднем плане) и Исраэль Гальван составили своим дуэтом  
вполне достоверную «Торобаку»  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Бог, по версии создателей  
«Новейшего завета» прожи-
вающий в Брюсселе, наладил 
личную жизнь героине Катрин 
Денёв при помощи самца  
гориллы  ФОТО KINOPOISK.RU
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спорт В субботу сборная России проведет в Краснодаре 
товарищеский матч с командой Португалии.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

РЕГЛАМЕНТ

Последствия допинга 
установят узким составом
Совет IAAF примет решение о судьбе российской легкой атлетики

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

КОНТРАКТЫ

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Манчестер Юнайтед» 
идет на финансовый 
рекорд
Английский клуб  
может обогнать по доходам «Реал»

ТЕННИС

Мария Шарапова записалась в аутсайдеры
Фаворитом финала Кубка федерации она считает сборную Чехии

В пражской ратуше сегод-
ня состоится жеребьев-
ка финала Кубка федера-
ции-2015 Чехия—Россия 
с участием сразу несколь-
ких звезд, в том числе са-
мой популярной теннисист-
ки мира Марии Шараповой. 
Корреспондент ”Ъ“ ЕВГЕ-
НИЙ ФЕДЯКОВ пытается 
проанализировать предва-
рительный расклад в мат-
че, который обещает стать 
необычайно интересным.

Финалы Кубка федерации 
— турнира, который является 
командным чемпионатом ми-
ра, часто критикуют за то, что 
по составу участниц они не со-
ответствуют своему высокому 
статусу. Так было, например, в 
2013 году, когда среди россия-
нок, приехавших в Кальяри на 
матч против сборной Италии, 
не было ни одной теннисистки 
из первой рейтинговой сотни.

С этой точки зрения поеди-
нок в Праге представляется ед-
ва ли не уникальным. Ведь в 
нем примут участие сразу три 
представительницы первой де-
сятки: Мария Шарапова, Петра 
Квитова и Луция Шафаржова. 
Последний раз подобное слу-
чалось ровно десять лет на-
зад, когда в финале-2005 сбор-
ная России благодаря прежде 
всего блестящей игре ее пер-
вой ракетки Елены Дементье-
вой победила в Париже коман-
ду Франции, за которую высту-
пали Амели Моресмо и Мари 
Пирс. Кстати, принимала учас-
тие в том матче и нынешний 
капитан россиянок Анастасия 
Мыскина, которая к тому вре-
мени уже покинула топ-10. Для 

нее как для игрока это был вто-
рой (2004, 2005) и последний 
победный финал.

Задача, которую необходи-
мо решить подопечным Мы-
скиной на пражской O2 Arena, 
представляется крайне непро-
стой. Да, по именам и по рей-
тингу — Мария Шарапова 

(№4 в мире), Екатерина Мака-
рова (№23), Анастасия Павлю-
ченкова (№28), Елена Весни-
на (№8 в паре) — российский 
состав выглядит очень солид-
но. Однако в распоряжении 
опытнейшего чешского капи-
тана Петра Палы, возглавляю-
щего свою сборную с 2008 го-
да, не менее грозная четвер-
ка: Петра Квитова (№6), Лу-
ция Шафаржова (№9), Кароли-
на Плишкова (№11) и Барбора 
Стрицова (№41). Неудивитель-
но, что в одном из предматче-
вых интервью Мария Шара-
пова назвала сборную России 
аутсайдером.

При этом, как часто быва-
ет перед подобными поедин-
ками, следует иметь в виду не-
сколько принципиальных мо-
ментов. Например, то, что по-
ложение теннисисток в рей-
тинге даже на личных теннис-
ных турнирах далеко не всег-
да объективно отражает реаль-
ное соотношение сил, а уж в ко-
мандных матчах к нему тем бо-
лее надо относиться с большой 
осторожностью. Ярким тому 
подтверждением стал апрель-
ский полуфинал Россия—Гер-
мания в Сочи, в котором ко-
манда Анастасии Мыскиной 
одолела формально более ти-
тулованных соперниц.

К тому же кроме рейтинга в 
Кубке федерации существуют 
порой куда более важные фак-
торы, в том числе и психоло-
гического характера. И вот их 
предвосхитить сложнее всего. 
Как, например, отреагируют 
чешки на возможную замену, 
которую Мыскина имеет право 
сделать за час до начала жеребь-
евки, назначенной в пятницу 
на 13:00 по пражскому време-
ни? Ведь Светлана Кузнецова 
еще на Кубке Кремля намека-
ла на свое возможное участие 
в предстоящем финале. Едва 
ли загадочное выражение глаз, 
с которым на одной из пресс-
конференций в «Олимпий-
ском» будущая чемпионка мо-
сковского турнира рассказыва-
ла о том, что собирается прие-
хать в чешскую столицу в каче-
стве болельщицы, преследова-
ло своей целью лишь очаровать 
российских журналистов.

Правда, сейчас у данной вер-
сии есть серьезный контраргу-

мент. Из Москвы в Прагу Мы-
скина, Макарова, Павлюченко-
ва и Веснина в минувшее вос-
кресенье отправились без Куз-
нецовой, которая на прошлой 
неделе к тому же выступала в 
Китае на втором по значению 
итоговом турнире WTA Tour. 
(Шарапова, как и перед фев-
ральским четвертьфиналом 
в Кракове, присоединилась к 
сборной во вторник.) Выйти 
и сыграть с листа, не прибив-
шись толком к непривычному 
покрытию, да еще в столь от-
ветственный момент, выступая 
не только за себя, а за команду? 
Даже для такого опытного иг-
рока, как Кузнецова, крайне 
маловероятный вариант.

К тому же, по данным 
”
Ъ“, 

перед полуфиналом против ко-
манды Германии Анастасия 
Мыскина заранее расписала все 
роли своим игрокам. И если в 
Праге она поступила так же, то, 
скорее всего, в одиночке будут 
играть Мария Шарапова и Анас-
тасия Павлюченкова, показыва-
ющая прекрасные результаты в 
залах, а в заключительной и, 
возможно, решающей парной 
встрече — Елена Веснина и Ека-
терина Макарова, которая из-за 
травмы после US Open не прове-
ла ни одного матча.

Что касается выбора Пет-
ра Палы, то в одиночном раз-
ряде он представляется оче-
видным. Почти наверняка на 
данный момент альтернативы 
Петре Квитовой и Луции Ша-
фаржовой у чешского капита-
на нет. А вот в паре, если до нее 
дойдет дело, он может комби-
нировать по ситуации. Прав-
да, об этом пока говорить рано.

В финале Кубка федера-
ции у Марии Шараповой 
(на фото) будет возмож-
ность поквитаться с Пет-
рой Квитовой за пора-
жение в полуфинале 
WTA Finals в Сингапуре    
ФОТО CTK PHOTO/ТАСС

Английский футбольный клуб 
«Манчестер Юнайтед» обна-
родовал отчет за первый квар-
тал 2016 финансового года, 
из которого следует, что ман-
честерцы в ближайшее вре-
мя станут самым доходным 
клубом мира. По состоянию 
на 30 сентября доходы клуба 
уже превысили £123 млн. До 
конца отчетного периода они 
прогнозируются на уровне от 
£500 млн до £510 млн. Если 
эти показатели будут достиг-
нуты, «Манчестер Юнайтед» 
по доходам впервые за 12 лет 
обойдет мадридский «Реал».

«Манчестер Юнайтед» обна-
родовал данные о деятельнос-
ти клуба за первый квартал 2016 
финансового года, который стар-
товал 30 июня текущего кален-
дарного года. В отчете отмечает-
ся, что доходы по всем позици-
ям ощутимо возросли. Наиболее 
значительный рост показали до-
ходы от телетрансляций. Они уве-
личились сразу на 64,3% по срав-
нению с первым кварталом 2015 
финансового года и достигли 
£27,6 млн. Это объясняется в пер-
вую очередь тем, что манчестер-
цы вернулись в Лигу чемпионов.

Продажи билетов также силь-
но выросли — на 64,2% — и при-
несли уже £24,8 млн. Но в абсо-
лютных цифрах главной статьей 
доходов клуба являются поступле-
ния от спонсорских контрактов 
— £71,2 млн, что на 25,4% больше, 
чем за тот же период годом ранее. 
У манчестерцев появился ряд но-
вых спонсоров, но основное вни-
мание стоит, конечно, обратить на 
начало действия десятилетнего 
контракта с Adidas, который при-
несет клубу рекордные для подоб-
ного рода сделок £750 млн. Таким 
образом, в сумме клуб за квартал 
получил £123,6 млн. Это на 39,3% 
больше, чем в 2015-м. А прибыль 
до уплаты налогов, процентов по 
займам и т. д. составит £41,6 млн, 
что на 104% больше, чем за преды-
дущий отчетный период.

В отчетности клуба дается так-
же прогноз по всему финансово-

му году. И он весьма обнадежива-
ющий. Менеджмент МЮ полага-
ет, что к концу июня 2016-го клуб 
сумеет получить доход в диапазо-
не £500–510 млн. При этом при-
быль до уплаты налогов составит 
от £165 млн до £175 млн. Если 
эти цели будут достигнуты, то 
даже на фоне несколько возрос-
шей долговой нагрузки (на дан-
ный момент она увеличилась 
с £271 млн до £286 млн в основ-
ном за счет роста курса доллара 
США к фунту) «Манчестер Юнай-
тед» если не в этом сезоне, то в бу-
дущем точно станет наиболее до-
ходным клубом мира, чего с ним 
не случалось уже 12 лет.

Именно такой прогноз содер-
жался и в отчете Deloitte Money 
League о финансовом состоя-
нии европейских футбольных 
клубов. Ведь те £0,5 млрд, что 
клуб намерен выручить за те-
кущий финансовый год, по ны-
нешнему курсу равны примерно 
€708 млн. Это ощутимо больше, 
чем сумел получить за прошлый 
сезон «Реал», доходы которого 
Deloitte оценивала в €549,5 млн. 
При этом у мадридцев не про-
слеживается столь же мощных 
источников роста, как у «Ман-
честер Юнайтед» в частности и 
клубов английской премьер-ли-
ги (АПЛ) в целом. Ведь с будущего 
года в силу вступают новые теле-
визионные контракты АПЛ, по 
которым с 2016 по 2019 год лига 
получит £5,136 млрд. Доля силь-
нейших команд чемпионата при 
этом составит около £150 млн 
(€212 млн) в год каждой. Для 
сравнения, «Реал» и другой ис-
панский гранд «Барселона» сей-
час от телевидения получают 
примерно по €140 млн. Но учи-
тывая, что уже в будущем сезо-
не испанский футбол переходит 
(первый и второй дивизионы) 
на продажу прав на телетрансля-
ции единым пулом и планирует 
на первых порах получать около 
€1,5 млрд в год на всех, поступле-
ния «Реала» от телевидения вряд 
ли вырастут сколь-либо заметно.

Александр Петров

Мишель Платини 
остался 
без регистрации
Исполком Международной фе-
дерации футбола (FIFA) утвердил 
список кандидатов на пост прези-
дента FIFA, выборы которого со-
стоятся 26 февраля 2016 года. Сре-
ди утвержденных кандидатов нет 
президента Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) 
Мишеля Платини, который отбы-
вает дисквалификацию. На дан-
ный момент регистрацию полу-
чили: генсек UEFA Джанни Ин-
фантино, бывший заместитель ге-
нерального секретаря FIFA Жером 
Шампань, вице-президент FIFA 
Али бен аль-Хусейн, бывший ми-
нистр по жилищному строитель-
ству ЮАР Токио Сексвале, прези-
дент Азиатской конфедерации 
футбола (AFC) шейх Сальман бен 
Ибрахим аль-Халифа. При этом 
господин Инфантино заявил, что 
снимет свою кандидатуру с выбо-
ров, если Мишеля Платини допу-
стят к участию в них.

FIFA ранее заявляла, что Ми-
шель Платини может быть допу-
щен к выборам, если сумеет до-
биться снятия с него дисквалифи-
кации. Комитет по этике FIFA в на-
чале октября отстранил господи-
на Платини, а также действующе-
го президента FIFA Зеппа Блатте-

ра от любой деятельности, связан-
ной с футболом, на 90 дней. При 
этом у комитета есть возможность 
продлить дисквалификацию еще 
на 45 дней. Поводом для тако-
го решения стали подозрения в 
причастности господ Платини и 
Блаттера к реализации корруп-
ционных схем. Мишель Плати-
ни опротестовал в FIFA решение 
о своей дисквалификации, но по-
ка окончательного вердикта нет. 
Он уже выразил удивление тем, 
что дело рассматривается так 
медленно. В любом случае в на-
чале января 2016 года его дисква-
лификация, если ее, конечно, не 
продлят, истечет, и тогда FIFA при-
мет по поводу Мишеля Платини 
отдельное решение.

«Выборы с Платини — это одни 
выборы, а без него — другие. У ме-
ня было стопроцентное убежде-
ние: если Платини оставят, то он 
в конечном итоге выиграет. Если 
Платини не допустят, то, с мо-
ей точки зрения, расклад такой: 
за пост главы FIFA будут бороть-
ся принц Али и шейх Сальман,— 
заявил почетный президент Рос-
сийского футбольного союза Вя-
чеслав Колосков.— У других кан-
дидатов шансов нет. Инфантино 
получит, конечно, довольно мно-
го голосов от Европы, но этого бу-
дет недостаточно». «Р-Спорт»

ВТБ утратил интерес 
к легкой атлетике
Банк ВТБ не планирует продле-
вать спонсорский контракт с Ме-
ждународной ассоциацией легко-
атлетических федераций (IAAF), 
но это не связано с допинговым 
скандалом, заявил первый зам-
пред ВТБ Василий Титов. «Кон-
тракт у нас истек. Мы не будем ни-
чего разрывать. Он пятилетний. 
Мы не планировали его продле-
вать. Мы считаем, что мы все зада-
чи выполнили в связи с этим. Нет, 
это никак не связано с допинго-
вым скандалом»,— заявил журна-
листам господин Титов.

В Женеве 9 ноября состоялась 
пресс-конференция Всемирно-
го антидопингового агентства 
(WADA), на которой независи-
мая комиссия организации об-
винила Россию в многочислен-
ных нарушениях антидопинго-

вых правил и рекомендовала 
IAAF отстранить российских лег-
коатлетов от участия в соревно-
ваниях под ее эгидой, в том чи-
сле в Олимпиаде-2016.

Добавим, что отсутствие связи 
между допинговым скандалом и 
решением ВТБ подтвердили и в 
IAAF, где заметили, что после со-
стоявшегося в августе в Пекине 
чемпионата мира ждали от ВТБ 
предложений по продолжению 
сотрудничества, но банк в этом 
заинтересованности не проявил. 
Напомним, что ВТБ и IAAF нача-
ли сотрудничество в 2007 году. 
По словам тогдашнего президен-
та Всероссийской федерации лег-
кой атлетики Валентина Балах-
ничева, за четыре года банк пере-
числил IAAF $30 млн. Повторное 
соглашение, вступившее в силу в 
2011 году, было близко по пара-
метрам к первому. «РИА Новости»

Сегодня станет извест-
но, какие санкции ждут 
Россию в связи с разра-
зившимся в начале неде-
ли допинговым сканда-
лом. Судьба отечественной 
легкой атлетики, а может 
быть, и всего отечествен-
ного спорта находится в ру-
ках довольно узкой груп-
пы людей — членов совета 
Международной федера-
ции легкой атлетики (IAAF). 
Один из самых видных сре-
ди них — вице-президент 
IAAF, великий прыгун с ше-
стом Сергей Бубка,— уже 
дал понять, что поддержит 
Россию, спортсменов кото-
рой независимая комиссия 
Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) ре-
комендовала не допускать 
к участию в Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро.

Сегодня состоится экстрен-
ное совещание главного ор-
гана Международной федера-
ции легкой атлетики — сове-
та IAAF. Оно пройдет в режи-
ме телефонной конференции, 
а рассматриваться на нем бу-
дет один вопрос: какие санк-
ции применить к России в 
связи с обнародованием в на-
чале этой недели отчета ко-
миссии WADA. В нем делал-
ся вывод о существовании в 
российском спорте, в первую 
очередь в легкой атлетике, си-
стемы сокрытия допинговых 
нарушений на государствен-
ном уровне, а в качестве на-
казания были рекомендова-
ны дисквалификация Всерос-
сийской федерации легкой ат-
летики (ВФЛА) и отстранение 
отечественных спортсменов 
от участия в Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро в августе 2016 го-
да (см. 

”
Ъ“ от 10 и 11 ноября).

Накануне президент Меж-
дународного олимпийско-
го комитета (МОК) Томас Бах 
рассказал о позиции голов-
ной спортивной организа-
ции по этой проблеме. По су-
ти, она заключается в том, 
что МОК отдает все полномо-
чия по «принятию необходи-
мых мер» в руки легкоатлети-
ческой федерации. Томас Бах 
специально подчеркнул, что 
это касается и вопроса с вы-
ступлением российских лег-
коатлетов в Рио-де-Жанейро. 
Можно предположить, что и 
сам МОК, если впоследствии 

он также будет делать оргвы-
воды из допингового сканда-
ла, учтет мнение своей круп-
нейшей федерации.

В действительности судь-
ба России находится в руках 
даже не IAAF, объединяющей 
214 национальных федера-
ций, а довольно узкой груп-
пы ее элитных чиновников. 
В настоящий момент, как сле-
дует из официального сайта 
организации, полномочиями 
членов совета обладают 26 че-
ловек. Чтобы избежать нака-
зания, России требуются сим-
патии как минимум полови-
ны из них.

Наберет ли российская сто-
рона необходимое количест-
во сторонников, даже за сут-
ки до совещания просчитать 
было крайне сложно. Но по 
крайней мере спрогнозиро-
вать, что внутри совета IAAF у 
нее окажутся сторонники, бы-

ло можно. И речь не только о 
входящем в состав органа ге-
неральном секретаре попав-
шей под удар ВФЛА Михаиле 
Бутове, уже пообещавшем по-
стараться повлиять на точку 
зрения коллег. Если исходить 
из реакции на публикацию от-
чета WADA, больше всего про-
тивников «коллективного на-
казания» — то есть дисквали-
фикации всей команды — об-
наружилось среди спортсме-
нов. Как правило, они высту-
пали за наказания индивиду-
альные — для тех, чья вина в 
допинговых нарушениях до-
казана. Среди членов совета 
IAAF — 11 бывших легкоат-
летов, выступавших на топ-
уровне. С одной стороны, не 
так уж мало, с другой — все же 
меньше половины.

Если же говорить о геогра-
фии, то наиболее жесткая ре-
акция на скандал исходила 
из тех стран, которые приня-
то относить к Западу. В переч-
не членов совета Западную Ев-
ропу, США, Канаду и Австра-
лию также представляют 11 
человек. То есть здесь расклад 
вроде бы в пользу России, хо-

тя представление о том, что 
сегодняшнюю политическую 
ситуацию в мире стоит прое-
цировать на спорт, едва ли яв-
ляется абсолютной истиной.

Затрудняют прогноз дефи-
цит высказываний от членов 
совета и бэкграунд подавля-
ющего большинства из них, 
по которому невозможно по-
нять, как они относятся к Рос-
сии или к допинговым ЧП. 
Разве что марокканка Наваль 
эль-Мутавакель дважды вы-
ступила на ее стороне. В пер-
вом случае — как руководи-
тель оценочной комиссии 
МОК в кампании по выбору 
олимпийской столицы 2012 
года: претендовавшая на этот 
статус Москва заработала от 
нее в свое время превосход-
ные оценки. Во втором — уже 
как чиновник IAAF, активно 
лоббируя предоставление все 
той же Москве права принять 
чемпионат мира 2013 года.

Но наиболее серьезную 
поддержку Россия, пожалуй, 
получила вчера от Украины, а 
точнее — от Сергея Бубки. Ле-
гендарный прыгун с шестом, 
занимающий пост вице-пре-
зидента IAAF и являющийся 
одной из авторитетнейших 
персон в мировом спорте, дал 
ясно понять, что резко возра-
жает против санкций в отно-
шении именно сборной Рос-
сии, сравнив их с бойкотом 
СССР Олимпиады в Лос-Анд-
желесе в 1984 году. По словам 
господина Бубки, такая ситу-
ация «не должна повторить-
ся». «Многие перспективные 
спортсмены никогда боль-
ше не получат шанс завоевать 
олимпийскую медаль. У нас 
есть обязанность защищать 

”
чистых“ спортсменов от лю-

бой формы массового отстра-
нения, мы не можем их нака-
зывать»,— сказал украинец, 
подчеркнув, что «то, что бы-
ло раскрыто в докладе, отно-
сится не только к России и ее 
спортсменам», а является «гло-
бальным вопросом».

Впрочем, у президента 
IAAF британца Себастьяна 
Коу может быть иное мнение. 
В августе господин Коу выиг-
рал выборы главы IAAF как 
раз у Сергея Бубки, исполь-
зуя как едва ли не основной 
слоган принцип нулевой то-
лерантности по отношению 
к коррупционерам и наруши-

телям антидопингового ре-
гламента, а комментируя от-
чет WADA, прибегал к весьма 
жесткой риторике. Англий-
ские источники считают, что 
на Себастьяна Коу «будет ока-
зываться существенное давле-
ние» с тем, чтобы он иниции-
ровал и жесткие санкции для 
российского спорта.

За Россию может сыграть и 
тот факт, что она заранее про-
декларировала готовность 
сделать свою антидопинго-
вую политику более эффек-
тивной. Об этом в том числе 
шла речь на состоявшемся 
поздно вечером в среду сове-
щании по подготовке к Олим-
пиаде 2016 году в Сочи с уча-
стием президента РФ Влади-
мира Путина, министра спор-
та Виталия Мутко, президен-
та Олимпийского комитета 
России Александра Жукова и 
представителей федераций 
по летним видам спорта. Го-
сподин Путин на нем заявил 
о необходимости «провести 
свое собственное, внутрен-
нее расследование и обеспе-
чить самое открытое профес-
сиональное сотрудничест-
во с международными анти-
допинговыми структурами». 
«Если у наших зарубежных 
коллег есть вопросы, то они 
должны быть закрыты, при-
чем это должно быть сделано в 
открытой, профессиональной 
добросовестной работе вме-
сте с нашими коллегами»,— 
сказал он, добавив, что «в лю-
бом случае нужно защитить 
наших спортсменов от при-
менения запрещенных пре-
паратов». Виталий Мутко, до 
сих пор очень резко отвечав-
ший на претензии WADA, за-
верил, что Россия предложит 
WADA «полнейшее взаимо-
действие». А Александр Жуков 
выразил убежденность в том, 
что «чистых и честных» рос-
сийских легкоатлетов, «кото-
рые никогда не пользовались 
допингом, которые подверга-
ются многочисленным про-
веркам на различных меж-
дународных соревнованиях 
и внутри России», «никто не 
имеет права лишить возмож-
ности участвовать в Олимпий-
ских играх».

Остается узнать, как вос-
примут эти заявления руково-
дители IAAF.

Алексей Доспехов

Вице-президент IAAF, 
великий прыгун с ше-
стом Сергей Бубка 
 выступает против дис-
квалификации ВФЛА    
ФОТО РИА НОВОСТИ
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